
ПОЧЕМУ  
Я НЕ БОЮСЬ 
КОРОНАВИРУСА
Каждый год миллионы людей заболевают 

респираторными инфекциями — мы прекрасно 
знаем, что можем заболеть и даже умереть. Каж-
дый год около полумиллиона человек умирает 
от вируса гриппа — но никто не трубит об этом 
на каждом углу. Каждый год регистрируются 
сотни тысяч случаев пневмонии — но почему-то 
никто не готовится к скорой смерти, не закупает 
саван и не ведет статистику онлайн.

Да, в мир пришел новый вирус — наряду с 
тысячами, которые ежегодно появляются в при-
роде. Можно долго анализировать, почему один 
из них внезапно стал страшилкой, приковавшей 
внимание мирового сообщества. 

Да, Всемирная организация здравоохране-
ния объявила чрезвычайную ситуацию. Но ВОЗ 
обязана реагировать на любую угрозу, даже по 
принципу «лучше перебдеть». Помнится, не-
сколько лет назад ее обвиняли в предвзятости 
в связи с преувеличением угрозы свиного грип-
па, хотя тогда ситуация была куда серьезней 
сегодняшней. 

Да, лечить коронавирусную инфекцию не-
чем. Так же, как нечем лечить любую из 200 
острых респираторных инфекций, любой из 
ротавирусов или энтеровирусов, как нечем ле-
чить корь, ветрянку, краснуху. Специфического 
лечения от огромного количества инфекций 
в мире не изобретено. Вы 
когда-нибудь паниковали по 
этому поводу?
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ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина ПИЧУГИНА,

обозреватель отдела 
городской жизни

«МК» уже второй раз за по-
следний год приходится под-
нимать одну и ту же тему: воен-
ный летчик в полете повредил 
боевой самолет, осужден за 
это по уголовной статье и вы-
плачивает государству ущерб в 
десятки миллионов. В прошлый 
раз это был старший лейтенант 
Сергей Нефедов. Тогда, что-
бы восстановить справедли-
вость, потребовалось личное 
вмешательство министра обо-
роны Сергея Шойгу. В полку Не-
федова так потом и прозвали: 
крестник Шойгу. 

То же самое произошло и с 
другим Сергеем, Кухтиновым, 
тоже старшим лейтенантом. 
Сколько еще таких «крестни-
ков» должно появиться у ми-
нистра, чтобы справедливость 
восторжествовала в отношении 
их всех? Но если это уже зако-
номерность, то, может, темой 
пора заняться не только «МК» 
и министру, а тем, кому это по-
ложено? Например, юристам, 
депутатам Госдумы, сенато-
рам? Тем, кто в состоянии по-
влиять на принятие законов, 
которые перестанут ущемлять 
права и достоинство человека 
в погонах.
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35 МИЛЛИОНОВ 
КАПИТАНА КУХТИНОВА

35 МИЛЛИОНОВ 
КАПИТАНА КУХТИНОВА

ПОЧЕМУ ПУТИН ИДЕТ  
НА ОБОСТРЕНИЕ 

Чего ВВП хочет на самом деле:  
тайная логика поправок в Конституцию

Читайте 3-ю стр.

КОЛБАСА 
НАДЕЖДЫ НАШЕЙ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

доктор  
экономических наук

Не буди лихо, пока оно тихо — 
путинские поправки в Конституцию 
точно формулировались не по это-
му принципу. Каждая из обнародо-
ванных новаций действует на те или 
иные группы влияния в России или 
за границей, словно красная тряп-
ка на быка. Тезис о «государствоо-
бразующей роли русского народа» 
гальванизирует сепаратистов и 
националистов прочих российских 
этносов. Предлагаемая конститу-
ционная норма о браке как о союзе 
мужчины и женщины — прямой вызов 
международному ЛГБТ-сообществу 
и утвердившимся сейчас на Западе 

нормам морали. Упоминание о Боге 
в тексте Основного закона обречено 
взбесить атеистов и сторонников 
максимально возможного отделе-
ния государства от церкви. Путин 
потерял нюх и не замечает, что он 
очень многих гладит против шерсти? 
Эту версию можно сразу выбросить 
в мусорную корзину. ВВП идет на 
обострение совершенно осознан-
но — заранее просчитав все риски, 
плюсы и минусы и заранее держа в 
голове результат, которого он пла-
нирует добиться. 
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«Сердюковщина» 
аукнулась 
военному летчику 
несправедливым 
приговором 

Г-н президент, читатели соскучились 
по этим письмам. Действительно, послед-
нее пришло к вам в январе 2018-го. Я за-
крыл эту рубрику два года назад (надоело). 
Но сейчас такой случай, что грех вам не 
написать.

Ваше интервью ТАССу публикуется 
уже несколько дней. Его разрезали на 20 
частей и дают народу по кусочку — идея 
правильная, умная: возникает иллюзия 
ежедневного общения с людьми.
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ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ          Александр МИНКИН

Михаил РОСТОВСКИЙ

ВЕЛИКИЙ РУССКО-ЛАТИНСКИЙ ЯЗЫК 
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Вместе этих двух разноплановых артисток свели, по всей видимости, 
пережитые несчастья. Любовь Успенская попала в скандал из-за дочери, 
а Наргиз разругалась с композитором и продюсером Максимом 
Фадеевым. Обеих исполнительниц при этом обвинили во всех грехах. 
Но эстрадные дивы не сдались — записали дуэт. «Только эта музыка 
сможет передать вам наше душевное, внутреннее состояние! Только 
чувственные люди смогут понять и услышать ее! Мы — едины! Для любви, 
дружбы, верности, добра — нет границ!» — прокомментировала сие 
событие Любовь Успенская. 

УСПЕНСКАЯ И НАРГИЗ 
ОБЪЕДИНИЛИСЬ В ДУЭТ 

Генменеджер велокоманды, запертой 
в отеле в Эмиратах, утверждает,  

что ни одного документа заболевшим 
выдано не было

В одном из отелей Абу-Даби на карантине, без права 
покинуть этаж, сидит российская команда велогонщиков, у 
двоих членов которой якобы диагностирован коронавирус. 
Команда «Газпром-Русвело» прибыла на гонку «Тур ОАЭ», 
впоследствии отмененную в связи со вспышкой COVID-19. В 
ночь с 27 на 28 февраля в отеле, где живут наши спортсмены и 
персонал, изолировали весь четвертый этаж. Как объяснили 
представители минздрава Эмиратов, по подозрению в зара-
жении коронавирусом. Двоих из нашей команды — гонщика 
Игоря Боева и механика Дмитрия Филипповича — отправили 
в госпиталь и на словах утверждают, что тот самый вирус у 
них был подтвержден анализами. Выпускать российскую и 
французскую (они тоже оказались жертвами карантина) ко-
манды в ближайшие 7–10 дней не собираются. «МК» связался 
с генеральным менеджером «Газпром-Русвело» Ренатом 
Хамидулиным, чтобы он прояснил ситуацию.
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«ДИАГНОЗ ПОДТВЕРДИЛИ ТОЛЬКО НА СЛОВАХ»
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Дежурная бригада: Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Екате-
рина СТЕПАНОВА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Светлана 
РЕПИНА, Татьяна АНТОНОВА и др.

РЕВНОСТЬ ПРИНЕСЛА СМЕРТЬ В СЕМЬЮ ВРАЧЕЙ
Врач-кардиолог мо-

сковской полик лини-
ки Лала Оганесян была 
убита супругом 3 марта 
в квартире на юго-западе 
столицы. Ее обожали па-
циенты, теперь они в пол-
нейшей растерянности, 
не знают, где продолжать 
лечение.

Как стало известно «МК», 
утром рокового дня гла-
ва семейства 60-летний 
Погос Грачович довез 
19-летнего сына до ме-
тро «Новые Черемушки» 
(тот направлялся на учебу 
в медицинский институт) 

и вернулся домой. Семья 
год назад арендовала 
квартиру на улице Пере-
копская. Дома была 47-
летняя жена Лала Кон-
стантиновна — прием у 
нее в тот день начинался 
с 13.30. Она была опыт-
ным врачом-кардиологом, 
на последнем месте рабо-
ты трудилась более 7 лет. 
А у Погоса Грачовича, во-
дителя «скорой помощи», 
куда он недавно устроил-
ся, 3 марта был выходным 
днем.

Со слов коллег по-
г и б ш е й  ж е н щ и н ы , 

в последнее время Лала 
Константиновна жалова-
лась на мужа, который 
иногда бывал неуравно-
вешен и к тому же ревно-
вал. Возможно, сказыва-
лась разница в возрасте 
супругов. Хотя повода 
ревновать, как говорят 
знакомые, не было. В ро-
ковой день Погос Грачович 
в очередной раз вспылил, 
он схватился за нож и на-
пал на жену. Изрезав не-
счастную, он попытался 
совершить самоубийство, 
но выжил.

Тревогу забили коллеги 

Лалы Константиновны, 
когда она не появилась 
на работе без предупре-
ждения. Коллеги дозво-
нились до сына-студента, 
тот оставил все дела 
и примчался домой, 
но дверь была заперта. 
Студент попросил, чтобы 
приехали коллеги с рабо-
ты, подтянулась полиция, 
МЧС. Спасатели вскрыли  
дверь и увидели кровавую 
сцену. Погоса Грачовича 
госпитализировали. В от-
ношении него возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Убийство».

ПИНГВИНЫ-МОСКВИЧИ 
ИСПРАВЯТ ДЕМОГРАФИЧЕСКУЮ 

СИТУАЦИЮ В ДРУГИХ ЗООПАРКАХ
Пятеро пингвинят, вы-

лупившихся в столичном 
зоопарке, пополнят кол-
лекцию других зоопарков 
страны. Первое в этом 
году потомство редких 
пингвинов Гумбольдта 
уже начало менять опере-
ние с пуха на перья.

Как рассказали «МК» 
в пресс-службе Москов-
ского зоопарка, один пинг-
виненок появился на свет 
в январе. Вслед за ним 
вылупились остальные 
четыре птенца, самому 
младшему из которых 
сейчас полтора месяца. 
Пока что пингвинята име-
ют серое оперение и почти 
все время прячутся в углу-
блениях в камнях, кото-
рые по очереди стерегут 
родители. В ближайшие 
две недели они сменят пух 
на птенцовое оперение, 
позволяющее им дер-
жаться на воде, и станут 
более самостоятельными, 
освоят водную стихию. 
Отец и мать по очереди 
приносят своим птенцам 
корм — полупереварен-
ную рыбу. Как только пинг-
винята станут выходить 
из своих нор и осваивать-
ся в вольере, орнитологи 
начнут приучать их брать 
пищу самостоятельно, 
а также будут проводить 

с птенцами развивающие 
тренинги. В возрасте по-
лугода они станут доста-
точно взрослыми, чтобы 
отправиться в другой зоо-
парк.

На данный момент, вме-
сте с пополнением, в Мо-
скве содержится самая 
большая в России группа 
птиц этого вида — все-
го 35 особей. Пингвины 
Гумбольдта содержатся 
в столице с 1997 года. Эти 
пернатые занесены в Меж-
дународную Красную кни-
гу в категорию «уязвимый 
вид», по данным специ-
алистов, природная по-
пуляция не превышает 32 
тысячи особей. Их места 
обитания и гнездования 
сосредоточены на запад-
ном побережье Латинской 
Америки от Перу до Арген-
тины.

СПАСАТЕЛЯ УБИЛО БАСКЕТБОЛЬНЫМ ЩИТОМ 
ВО ВРЕМЯ УБОРКИ

Баскетбольный щит на-
смерть раздавил курсан-
та МЧС в учебном центре. 
Парни после игры в фут-
бол пытались передвинуть 
массивную спортивную 
конструкцию.

Как стало известно «МК», 
трагический инцидент 
произошел в деревне На-
горное Пушкинского райо-
на Московской области 2 
марта утром. Здесь нахо-
дится загородный учебный 
центр Академии противо-
пожарной службы. Кур-
сантам нужно было в этот 

день заниматься плавани-
ем и футболом. Среди них 
был и 21-летний уроженец 
Северной Осетии Урузмаг. 
После занятий учащиеся 
стали мыть в спортзале 
пол и решили переместить 
стойку с баскетбольным 
щитом, чтобы она не ме-
шала. Неожиданно на Уруз-
мага упал щит с кольцом 
(юноша стоял прямо под 
ним). Кто-то вызвал меди-
ков. Урузмага с открытой 
черепно-мозговой трав-
мой доставили в больни-
цу, где он скончался. «По 

данному факту проводится 
проверка», — рассказала 
«МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СКР 
по Московской области 
Ольга Врадий.

Урузмаг был на хорошем 
счету у командиров. У него 
был один из самых высо-
ких баллов при поступле-
нии. Курсант увлекался 
армрестлингом и нацио-
нальными танцами, вос-
питывался в многодетной 
семье. Его мама домохо-
зяйка, папа служит в по-
лиции.

ВОДИТЕЛЯМ ЗАПРЕТЯТ БРАТЬ 
БОЛЬШЕ ПЯТИ ПОПУТЧИКОВ?

Разработать законопро-
ект, который будет регу-
лировать деятельность 
перевозчиков карпулин-
га, планируют депутаты 
Мособлдумы. Законода-
тели намерены сделать 
популярный сервис по-
путчиков более надежным 
и прозрачным.

Как стало известно 
«МК», чиновники регио-
нального минтранса хотят 
ограничить для водите-
лей число рейсов в сутки 
до двух, а число пассажи-
ров — до пяти в день. Тогда 
удастся выкинуть из дан-
ной сферы перевозок ав-
товладельцев, которые 
совершают коммерческие 
рейсы, то есть являются, 
по сути, нелегальными 

таксистами. А вычислить 
таких ребят будет доста-
точно просто — слишком 
активные аккаунты авто-
любителей будут просто-
напросто блокировать-
ся. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует руково-

дитель проекта «Впути» 
Александр БОРИСОВ: 
«Хотя бы минимальная 
информация о шофе-
ре нужна, например его 
паспортные данные. Но, 
на мой взгляд, везде, где 
мы пытаемся ограничить 
рынок, это приводит к со-
кращению объема и каче-
ства услуг. Предложений 
станет меньше, а значит, 
выбора у пассажиров поч-
ти не останется».

ПРИСЯЖНЫМ ПРИДЕТСЯ МЕНЬШЕ 
ЛОМАТЬ ГОЛОВУ НАД ВЕРДИКТОМ

Оставить для присяж-
ных только один вопрос: 
«виновен или не виновен?» 
— предложил Верховный 
суд. Кроме того, работу 
народных судей плани-
руется сделать менее 
обременительной, чтобы 
им не пришлось тратить 
месяцы на участие в уго-
ловном процессе.

Напомним, сейчас 
в опросном листе содер-
жится четыре вопроса: 
имело ли место престу-
пление, совершил ли его 
подсудимый, виновен 
ли он и если да, то заслу-
живает ли снисхождения. 
Эксперты пришли к выво-
ду, что для «судей факта» 
такие вопросы слишком 
сложны. «Надо подумать 
над опросным листом, 
чтобы вопросы были 
сформулированы более 
кратко, более емко. Каса-
ясь всего остального — фа-
булы дела, квалификации 
— это должен делать суд», 
— заявил председатель 

Совета судей РФ Виктор 
Момотов.

Упрощенную процеду-
ру могут запустить для 
районных судов. Вопрос 
будет сформулирован так: 
«Доказано ли то обвине-
ние, которое предъявлено 
подсудимому?» Присяж-
ные смогут ответить, что 
обвинение как доказано 
или не доказано, так и до-
казано в части.

Также народных судьей 
хотят разгрузить — ведь 
сейчас, по подсчетам ВС, 
в среднем уголовные дела 
с присяжными слушаются 
по два-три месяца. Рекорд 
— девять месяцев. Как от-
метил Виктор Момотов, 
для сравнения, в США ра-
бота коллегии народных 
судей ограничивается 
одним-двумя днями. По-
этому цель реформирова-
ния отечественного инсти-
тута присяжных — сделать 
так, чтобы такие дела рас-
сматривались за неделю, 
максимум за месяц.

ЖЕРТВА МАНЬЯКА СПАСЛАСЬ 
БЛАГОДАРЯ НЕУДАЧНОМУ 

ШОПИНГУ
Маньяк, который охо-

тится на женщин на пар-
ковках крупных торговых 
центров, возможно, объ-
явился в Москве. Злоу-
мышленник с ножом напал 
на посетительницу стро-
ительного гипермаркета 
прямо в ее автомобиле.

Как стало известно 
«МК», шокирующий ин-
цидент произошел возле 
«Леруа Мерлен» на 66-м 
километре МКАД. 39-
летняя уроженка Тверской 
области, мать двоих детей 
по имени Вера, приехала 
на своем «Хендай Соля-
рис» за покупками и стала 
выходить из машины. Не-
ожиданно незнакомец. за-
толкнул женщину обратно 
в машину и стал наносить 
ей удары клинком.

— Мы с другом Абдулом 
вышли в расстроенных 
чувствах из магазина, по-
тому что не смогли купить, 
что хотели, — рассказала 
свидетельница Насиса. 
— К тому же забыли, где 

припарковали машину, 
и стали ее искать. Я услы-
шала крики. Сначала мне 
показалось, что плачет 
ребенок. Мы со спутни-
ком пошли к месту, откуда 
раздавались звуки.

Парочка увидела, как 
мужчина примерно 55 лет 
на вид наносит удары но-
жом женщине в иномарке. 
Она громко кричала. Аб-
дул бросился на помощь. 
Тогда нападавший со сло-
вами «я ее муж!» попытал-
ся ударить защитника. Тот 
выбил нож. Окровавлен-
ная хозяйка авто выбра-
лась из иномарки и хотела 
убежать. Однако обесси-
ленная, она через пару ме-
тров рухнула на асфальт, 
а злодей убежал. Медики 
доставили Веру в реани-
мацию. Задержать пре-
ступника по горячим сле-
дам не удалось. Силовики 
считают, что на автоледи 
напал психически больной 
человек — она видела его 
впервые в жизни.

НОГИ НА КАРТИНЕ ЛЕВИЦКОГО ОБРЕЛИ ИСТИННОГО 
АВТОРА

Необычное ис-
следование кар-
тины Дмитрия Ле-
вицкого «Портрет 
Ф.П.Макеровского 
в маскарадном 
костюме» (1789 г.) 
провели ученые 
МФТИ и Института 
общей и неоргани-
ческой химии РАН 
в Третьяковской 
галерее.

Портрет Фавста 
Петровича Маке-
ровского накопил 
множество повреж-
дений и требовал 
реставрации. Под-
ходить к процессу 
надо было очень 
осторожно, чтобы 
не повредить само 
полотно, состояв-
шее из трех частей. 
К тому же неодно-
родность его осно-
вы давала специалистам 
повод подозревать, что 
не все части изображенно-
го мальчика принадлежат 
руке великого художника. 
Спорной была часть ниже 
его колен, где крепились 
средняя и нижняя встав-
ки.

На первом этапе картину 
исследовали при помощи 
рентгеновского облучате-
ля, который был привезен 
прямо в Третьяковскую 

галерею (места, иссле-
дуемые этим методом, 
на фото отмечены белы-
ми кружочками). Но для 
того чтобы изучить струк-
туру грунтового покрытия 
холста в нижней, спорной 
его части, специалистам 
все-таки пришлось от-
бирать пробы (эти места 
обозначены красными 
кружочками). Образцы 
краски и грунта были бо-
лее детально изучены 
при помощи электронной 

микроскопии и спек-
троскопии. Ученые 
определили, что грунт 
основной, верхней 
части картины силь-
но отличается сво-
ей двуслойностью: 
нижний слой состоит 
из каолиновой глины, 
верхний — из свинцо-
вых белил. Грунт двух 
нижних вставок состо-
ял только из одного 
слоя. Это вызывало 
дополнительный ин-
терес. Однако позже 
выяснилось, что ниж-
ний слой грунта также 
состоит из каолино-
вой глины, и выпол-
нен рукой Левицкого. 
Швы, соединяющие 
все части, несмотря 
на различия, также 
оказались подобны-
ми друг другу. По всей 
видимости, в процес-

се написания портрета ав-
тор надставлял полотно, 
и у него просто не хватило 
времени нанести на до-
полнительные вставки два 
слоя грунта.

После реставрации «Пор-
трет Ф.П.Макеровского 
в маскарадном костюме», 
насчет авторства которо-
го теперь ни у кого не воз-
никнут вопросы, вернут 
в основную экспозицию 
галереи.

telegram:@mk_srochno

ПР
ЕС

С-
СЛ

уж
бА

 М
О

СК
О

ВС
КО

ГО
 З

О
О

ПА
РК

А

М
Ф

ТИ



У России нет проблем с коронавиру-
сом, но есть проблемы с масками и 
фейк-ньюс. На совещании с членами 
правительства Владимир Путин усо-
мнился в целесообразности поставок 
медицинских масок за рубеж даже в 
гуманитарных целях и поставил чи-
новникам задачу остановить распро-
странение недостоверных сведений 
об эпидемической ситуации в Интер-
нете. ФСБ, по его словам, докладыва-
ет, что провокационные вбросы «как 
всегда» организованы из-за границы. 

Уже несколько недель всем участникам 
мероприятий с участием Владимира Путина 
меряют температуру специальными ультрачув-
ствительными датчиками. А в среду на входе в 
президентскую резиденцию «Ново-Огарево» 
журналисты обнаружили новое устройство 
типа сканера, который сотрудники охраны 
направляли куда-то в область грудной клет-
ки. Его истинное предназначение так и оста-
лось неизвестным, однако Дмитрий Песков 
заверил СМИ, что для защиты Владимира 
Путина от коронавируса действительно дела-
ется все необходимое. Но в первую очередь 

используются самые «обычные, превентивные 
гигиенические меры». Они, по словам Пескова, 
доступны не только главе государства, но и 
всем гражданам. 

На совещании сам президент попросил 
вице-премьера Татьяну Голикову доложить об 
эпидемической ситуации в стране и в мире, 
а также о том, как организована работа в 
«штабном режиме». Выяснилось, что карти-
на остается не просто стабильной, а более 
чем благополучной с учетом сохраняющегося 
интенсивного сообщения с Европой и протя-
женной границы РФ с Китаем. С 31 декабря в 
самой России по-прежнему выявлено всего 
три случая заболевания коронавирусом, из них 
два у граждан Китая и один у вернувшегося 
из Италии чиновника. Еще трое россиян были 
эвакуированы из Японии. У всех заболевание, 
по ее словам, протекает в легкой форме. Впро-
чем, эту информацию Голикова оглашала таким 
трагическим голосом, что впору было заподо-
зрить неладное. Но оказалось, что причина в 
другом, а именно: вице-премьера беспокоят 

слухи, которые циркулируют вокруг корона-
вируса и искажают реальную картину. 

«Должна сказать, что последнее время в 
соцсетях появляются фейковые сообщения о 
достаточно большом количестве заболевших 
на территории РФ и о том, что официальные 
власти скрывают эту информацию. Хочу еще 
раз доложить вам, что это не соответствует 
действительности», — заявила она. 

По словам Голиковой, правительственный 
штаб принимает все меры, чтобы воспре-
пятствовать проникновению вируса и полно-
стью отвечает за свои данные. Поскольку в 
КНР ситуация пока не стабилизировалась, 
до 1 апреля продлены все ограничительные 
меры, введенные ранее. «Аналогичные ре-
шения приняты также в отношении Южной 
Кореи и Ирана. А в связи с неблагоприятной 
ситуацией в Италии с 4 марта до особого рас-
поряжения прекращено движение поезда 
Москва—Ницца, который делал остановки 
в итальянских городах с неблагоприятной 
эпидемической ситуацией», — сообщила она. 

При этом МИД проинформировал министров, 
Госдуму, Совфед, губернаторов и руковод-
ство крупных компаний о нецелесообразности 
участия российских делегаций в междуна-
родных мероприятиях, в том числе спортив-
ных соревнованиях, в странах, где активно 
распространяется коронавирус. По словам 
вице-премьера, речь в первую очередь идет 
об Иране, Южной Корее и Италии. (Однако, по 
сведениям «МК», многие ведомства решили 
ориентироваться на данные ВОЗ и своими вну-
тренними распоряжениями также включили в 
этот перечень Сингапур, Японию, Германию и 
Францию.) Голикова доложила, что новоси-
бирский центр «Вектор» старается «насколько 
это возможно» ускорить разработку вакцин 
против новой коронавирусной инфекции. А 
пока правительство ввело запрет на вывоз из 
страны самых элементарных, но действенных 
средств индивидуальной защиты, включая 
медицинские маски, «за исключением гума-
нитарных целей». «А что это за гуманитарные 
цели, когда можно поставлять эти маски за 
границу?» — уточнил Путин. «Когда мы Китаю 
поставляли, например». — «Понятно, но если 
у нас самих не хватает?» — возмутился ВВП. 
Голикова пояснила, что впредь любые по-
ставки будут возможны «исключительно по 
решению высшего политического руководства 
страны». Кроме того, в Госдуму внесен законо-
проект, позволяющий правительству вводить 
90-дневное ограничение цен на препараты, 
стоимость которых обычно не регулируется, 
чтобы избежать их необоснованного подо-
рожания в эпидемический период на волне 
повышенного спроса. 

По словам президента, он знает, откуда 
исходят фейк-ньюс: как докладывает ему ФСБ, 
«провокационные вбросы организованы из-за 
границы, чтобы посеять панику среди насе-
ления», и «это, к сожалению, сопровождает 
нас всегда». Противопоставить этому можно 
только одно — своевременную всеобъемлю-
щую и достоверную для граждан информацию. 
«Слава богу, пока ничего критического у нас 
не происходит», — подытожил Путин. 

Елена ЕГОРОВА.
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Обычно в случае принятия новой 
Конституции или кардинальной 
ревизии старого Основного за-
кона принято говорить, что по-

лучившийся документ — «это на века». Не 
знаю, будет ли этот тезис использован сейчас 
в официальной риторике. Но если рассуждать 
в прикладных политических терминах, то па-
кет конституционных поправок 2020 года — 
это точно не «про вечность». Этот пакет на-
целен на наше ближайшее политическое 
будущее — на момент пересменки президен-
тов РФ в 2024 году и то, что за этим последует. 
Если посмотреть на провоцирующие раз-
личные группы влияния путинские конститу-
ционные поправки именно под таким углом 
зрения, то их конечная цель быстро перестает 
казаться загадкой. 

В англоязычном политическом жарго-
не есть такое выражение — pick your own 
fight (в дословном переводе — «выбери свой 
собственный бой»). Речь идет о том, чтобы 
навязать оппонентам политическую дуэль на 
своих собственных условиях — определить 
желаемые темы политических споров и поста-
вить себя и своих сторонников в максимально 
выигрышную позицию. Вот ровно это Путин и 
делает. С помощью своих конституционных 
поправок президент пытается определить 
политическую повестку страны завтрашне-
го и послезавтрашнего дня и подталкивает 
российский правящий класс и все россий-
ское население к выгодному ВВП варианту 
политического размежевания. 

Сепаратисты всех мастей, сторонники 
расширения прав сексуальных меньшинств, 
воинствующие атеисты — это точно не группа 
политической поддержки Владимира Пути-
на. ВВП не ищет их симпатий и совсем не 
боится их разгневать. Хитроумный хозяин 
Кремля целенаправленно вызывает их огонь 
на себя, чтобы получить возможность задать 
всем остальным сформулированный некогда 
Максимом Горьким сакраментальный вопрос: 
«С кем вы, мастера культуры?» В момент сле-
дующих президентских выборов российскому 
населению будет предложено сделать выбор 
между двумя вариантами будущего: путин-
ским видением грядущего России как оплота 
традиционных ценностей и антипутинским 
видением дальнейшей судьбы нашей страны, 

построенным на прямо противоположных 
принципах. 

Таким образом, оппоненты ВВП и того, 
кого он предложит себе на смену, загоняют-
ся в политическую ловушку. Путинские кон-
ституционные поправки создают ситуацию, 
при которой, если ты против ВВП и его плана 
обеспечения политической преемственно-
сти, то одновременно ты за международное 
гей-сообщество и против традиционных цен-
ностей. Грубо, но действенно и очень в стиле 
Владимира Владимировича. Конечно, далеко 
не все противники Путина и его сменщика 
(или его сменщиков?) захотят добровольно 
залезать в предлагаемую им не слишком ком-
фортную политическую нишу. Найдется куча 
желающих заявить: я тоже за традиционные 
ценности, но при этом против путинской и 
постпутинской системы! Проблема для таких 
политических игроков кроется в словосочета-
нии «я тоже». В политике действует принцип 
«кто не успел, тот опоздал». Инициировав кон-
ституционные поправки, чей идеологический 
заряд совпадает с политическими и мораль-
ными ценностями большей части российского 
населения, Путин надежно застолбил за собой 
и своими сторонниками площадку главного 
защитника традиционных ценностей. Оппо-
ненты ВВП получают шах и мат. 

Однако смысл описанной выше путин-
ской политической комбинации не сводится 
только к тому, чтобы опутать по рукам и ногам 
своих противников. Одновременно нынешний 
президент вводит в «четкие рамки» и своих 
политических наследников. ВВП не устраивает 
ситуация, при которой следующий президент 
России будет иметь возможность развернуть 
внутриполитический (а также внешнеполити-
ческий — смотрю поправку о недопустимости 
отчуждения входящих в состав РФ терри-
торий) курс страны на 180 градусов. Вокруг 
преемника или преемников расставляются 
красные флажки, заходить за которые им 
будет не позволено. Естественно, рано или 
поздно эти красные флажки упадут или пере-
станут пугать. Но Путин явно рассчитывает 
на то, что к моменту, когда это произойдет, 
страна уже не сможет свернуть с очерченной 
им траектории развития. А это для ВВП, как 
мне кажется, самое главное. 

Может возникнуть вопрос: не перехитрил 
ли Путин сам себя? Не нагородил ли он черес-
чур сложный огород, в создании которого в 
принципе не было необходимости? Я склонен 
ответить на оба эти вопроса однозначно от-
рицательно. Владимир Владимирович — че-
ловек с очень хорошо развитым политическим 
чутьем. Он видит, что происходит в обществе, 

видит глубокий раскол между теми, у кого есть 
слишком мало, и теми, у кого есть слишком 
много, видит обиду широких масс на правя-
щую элиту. Путин осознал, что смена караула 
в Кремле по варианту чистого ремейка 31 
декабря 1999 года — мол, вот вам мой на-
следник, прошу его любить и жаловать! — это 
проигрышный для власти вариант. 

Путин понял и то, что единственно вы-
игрышный для власти вариант должен быть 
основан не просто на смене персоналий, а 
на подчеркивании идеологического един-
ства между властью и «глубинным народом» 
(поддерживающей традиционные ценности 
частью общества). Конечно, одной идеологией 
сыт не будешь. Но это в плане Путина тоже 
предусмотрено. Помните удивившее многих в 
силу отсутствия практического смысла пред-
ложение внести в Конституцию тезис об обя-
зательной индексации социальных выплат? 
Думаю, что теперь вы со мной согласитесь: 
политический смысл в этом предложении 
точно есть. Выступив с идеей ревизии Кон-
ституции и одновременно убрав со сцены 
опостылевшее стране правительство Мед-
ведева, ВВП сумел захватить в свои руки 
политическую инициативу. Посмотрим, как 
долго он сможет ее удержать. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Думский Комитет по госстроитель-
ству и законодательству завершает 
работу над поправками к законопро-
екту о конституционной реформе. В 
итоге полномочия Госдумы оказа-
лись еще больше урезаны, полно-
мочия президента, соответственно, 
расширены. А Россия сможет не ис-
полнять не нравящиеся ей решения 
международных арбитражных судов, 
в том числе Гаагского.

Работа над окончательным текстом за-
конопроекта о внесении огромного массива 
поправок в Конституцию подходит к концу, и 
теперь становится понятно, зачем президенту 
нужно было создавать непонятную рабочую 
группу из представителей общественности, 
деятелей науки и культуры, депутатов, сена-
торов и юристов: как минимум затем, чтобы от 
ее имени внести ко второму чтению поправки, 
изменяющие систему разделения властей 

в России. Глава государства как бы ни при 
чем. Последняя порция, которую 4 марта 
одобрил профильный комитет, — наглядная 
тому иллюстрация.

«МК» писал о том, что при доработке ко 
второму чтению законопроекта о поправ-
ках по инициативе депутатов и сенаторов из 
рабочей группы появятся гарантии непри-
косновенности бывшему Президенту РФ. 
Но сначала предполагалось, что гарантии 
эти будут такими же, что прописаны в дей-
ствующем с 2001 года законе: если След-
ственный комитет обратится в парламент, 
обвиняя экс-президента в совершении тяж-
кого преступления в то время, когда он был 
главой государства, Госдума, а потом и Совет 
Федерации могут дать согласие на привле-
чение его к уголовной ответственности. Но 
потом члены рабочей группы подумали еще 
и решили сделать лишение экс-президента 
неприкосновенности гораздо более долгим и 
трудным делом: лишить бывшего президента 
неприкосновенности можно будет по той же 
процедуре, по какой объявляется импичмент 
президенту действующему. 

Заодно в Кремле решили как следует 
перекроить и статью 117 Основного закона, 
где говорится о выражении недоверия (или 
доверия) правительству, на которую сначала 
покушаться вроде бы не собирались. Автором 
этой поправки значится не входящий в рабочую 
группу депутат Даниил Бессарабов («ЕР»).

Нет, поставить вопрос о недоверии пра-
вительству депутаты по-прежнему смогут 
(в последние лет 10 такое могло присниться 
только в страшном сне) и даже выразить это 
недоверие большинством голосов тоже, а 
если президент расставаться с премьером 
не хочет, но Дума в течение трех месяцев еще 
раз свою волю непреклонно подтвердит — у 
главы государства остается выбор: либо от-
ставка правительства, либо роспуск Думы и 
досрочные выборы. Но зато Дума лишается 
права ставить вопрос о недоверии правитель-
ству в течение года после своего избрания, во 
время процедуры импичмента и за полгода 
до выборов президента! Нынешняя версия 
Конституции этого не запрещает…

Да, премьер-министр по-прежнему впра-
ве будет сам поставить перед Думой вопрос 
о доверии себе. Но если сейчас Дума в этом 
доверии ему откажет, президент опять дол-
жен сделать сложный выбор: либо отставка 
правительства, либо досрочные парламент-
ские выборы. А после того как поправки в 
Конституцию вступят в силу, президент смо-
жет на первый раз вообще проигнорировать 
тот факт, что большинство парламента не 
доверяет правительству, — если захочет. И 
только если премьер с упорством, достойным 
лучшего применения, в течение трех месяцев 

опять поставит перед депутатами сложный 
вопрос о доверии себе, а депутаты ему от-
кажут — главе государства придется выбрать: 
или правительство, или Дума.

И это не всё! В Конституции пропишут, 
что и премьер, и вице-премьеры, и министры 
смогут подать в отставку, а президент принять 
или не принять ее. Мнение Госдумы, которая 
вроде как получила право утверждать и пре-
мьера, и вице-премьеров, и часть министров, 
чему так радовались на Охотном Ряду, главу 
государства при этом интересовать не будет. 
Тем более что ранее комитет уже одобрил 
поправку, которая делает его фактическим 
руководителем правительства… 

И, наконец, еще пара последних попра-
вок — из серии «в кольце фронтов». 

Члены рабочей группы предложили, а ко-
митет поддержал усиление судебного сувере-
нитета России. Впредь Конституционный суд 
сможет принимать решение о том, исполнять 
или нет нашей стране решения иностранного 
или международного суда, третейского суда 
или арбитража, которые «налагают обязан-
ности на РФ». В каком случае? «Если это ре-
шение противоречит основам публичного 
правопорядка РФ». Эта поправка — на злобу 
дня: недавно Гаагский международный ар-
битраж, чью юрисдикцию Россия признает 
и куда направляет своего постоянного пред-
ставителя, присудил нашему государству 
выплатить компенсации в размере 50 млрд 
евро акционерам «Юкоса»… 

Второе чтение законопроекта о поправ-
ках в Конституцию состоится 10 марта.

Марина ОЗЕРОВА. 

ПОПРАВКИ «ПЕРЕДЕЛЯТ» 
ВЛАСТЬ В РОССИИ
Депутатам — поменьше, 
президенту — побольше

Подготовил Дмитрий ДОКУЧАЕВNON-STOP
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Мощный торнадо обрушился на американский штат Теннесси. В результате 
разгула стихии погибли как минимум 25 человек. Это самый смертоносный 

торнадо за последние семь лет, сообщают американские СМИ. Разрушены сотни зда-
ний, пострадала и тюрьма, в которой снимался знаменитый фильм «Зеленая миля». Со-
общается, что у жителей было всего несколько минут после предупреждения о прибли-
жении торнадо на то, чтобы собраться и укрыться в безопасном месте. В штате введен 
режим чрезвычайной ситуации. А на партийных праймериз Демократическая партия 
даже продлила в Теннесси голосование на некоторых участках.

КАДР

Размер ежедневной за-
купки в 6,3 млрд рублей 
обещает стать минималь-
ным за 2 года. В феврале 
2020 года министерство на 
закупку валюты направило 
214 млрд рублей, а в январе 
— почти 310 млрд. В рамках 
бюджетного правила Минфин 

закупает валюту в объеме 
нефтегазовых доходов, кото-
рые определяются рыночной 
ценой сорта Urals в $42,4 за 
баррель. Доходы выше этого 
значения нефтяники отчис-
ляют в федеральную казну. 
В конце февраля обвальное 
падение нефтяных котировок 

на фоне сообщений о рас-
пространении коронавируса 
привело к тому, что разрыв 
между рыночной ценой 
нефти и планкой отсечения 
по бюджетному правилу со-
кратился до минимума за все 
время действия бюджетного 
правила. 

На такую сумму Минфин России 
планирует закупить валюту  
на свободном рынке в марте этого года.133 млрд руб.

ЦИФРА

ФАУНА

СКАНДАЛ

ОПРОС

АРМИЯ

В ОРеНбуРгскОМ запОВедНике ОбНаРужили Редкую ВыдРу

акТеР паНиН НаВсегда пОкидаеТ РОссию

В заповеднике «Шайтан-
Тау» обнаружили редкую 
северную выдру. По-
следний раз зверек появ-
лялся перед людьми 20 лет 
назад. Животное из Красной 
книги во время рейда нашла 
патрульная группа службы 
охраны заповедника. Выдра 
бежала по заснеженному 
руслу горной речки Сакма-
гуш, сообщается на сайте 
Минприроды. Последний раз 
животное видели на рубеже 
XX и XXI веков в Губерлинских 
горах, возле реки Чебакла. 

Раньше северная выдра 
обитала в основном в со-
предельных лесистых местах 
горной Башкирии, а также 
на равнинных озерах по 
восточную сторону Ураль-
ского хребта. Численность 
зверьков сократилась в 
результате вырубки поймен-
ных лесов, обмеления рек и 
последующего сокращения 
рыбных ресурсов. Появле-
ние животного дает надежду 
работникам заповедника на 
восстановление популяции 
северной выдры.

Скандально известный 
актер Алексей Панин 
заявил, что навсегда по-
кидает Россию. О своих 
планах он поведал в интер-
вью украинскому журнали-
сту Дмитрию Гордону «Мы 
сейчас продаем квартиру 
и переезжаем в город Тор-
ревьеха (курорт в Испании. 
— «МК»). Дешевый город. 
Купим маленькую квартиру, 
и чтоб ноги моей в России 
не было», — эмоционально 
подытожил Панин. Актер 

также признался в своей би-
сексуальности, подчеркнув 
при этом, что женщина для 
него на первом месте. Что 
до грядущей эмиграции, то, 
по словам артиста, он хочет, 
чтобы его 12-летняя дочь 
жила в стране с европей-
скими ценностями. Панин 
не первый раз эпатирует 
публику, намекая на свой 
отъезд из России. Год назад 
он выложил у себя в соцсети 
фото американской визы, 
сопроводив пост подписью 

«One way ticket» (билет в один 
конец) и цитатой из стихотво-
рения Лермонтова «Прощай, 
немытая Россия...».

Снижение числа 
неуставных отношений 
и рукоприкладства в 
армии зафиксировали 
военные следова-
тели. Как сообщили в 
Следственном комитете 
России, бегать в само-
волку стали меньше 
почти вдвое, раздавать 
зуботычины подчинен-
ным — меньше на 18%, 
допущение взаимоотно-
шений вне устава между 
военнослужащими снизи-
лось на 3%. Уклонистов от 
армейской службы тоже 
стало меньше. По данным 
СК РФ, в розыске находи-
лось чуть больше одной 
тысячи человек. При 
этом еще 10 лет назад 
от армии бегало больше 
пяти тысяч.

ЧТО ДАЕТ ЧЕЛОВЕКУ СОБЛЮДЕНИЕ ТРАДИЦИЙ ВЕЛИКОГО ПОСТА

Духовное очищение

Тренировку силы воли

Очищение организма

Пользу для здоровья

Веру

Спокойствие

Похудение

Чувство одухотворенности

Ничего не дает Источник: ВЦИОМ
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В дагестанском каспийске произошла драка 
с участием четырех аниматоров. Трое из них 

были одеты в костюмы белого и бурых медведей, четвер-
той была Снегурочка. Сначала один медведь, похожий на 
персонажа из известного российского мультсериала, по-
валил своего «бурого» противника. Затем добивать упав-
шего подбежал «мишка с севера». Увидев такую неспра-
ведливость, в дело вмешалась Снегурочка, которая 
решила со спины напасть на «белого». Они били друг другу 
руками, ногами и даже пытались прыгать на противников. 
Очевидцами драки стали дети, которые пришли на пред-
ставление. Впрочем, некоторые комментаторы в соцсетях 
отмечают, что так и было задумано: мол, это просто шоу.

ИНИЦИАТИВА

В МОскВе ОТкРылась акадеМия кибеРспОРТа 
В Москве состоялась 
презентация, на которой 
холдинг E Terra Media и 
сеть компьютерных клу-
бов CTRL PLAY объявили 
о расширении деятель-
ности и об открытии 
собственной учебной 
площадки — академии 
CTRL PLAY. «Помимо 
строительства федеральной 
сети компьютерных клубов 
мы создаем Лигу CTRL PLAY. 
Это онлайн-соревнования с 
финалами у нас на студии. 

Туда будут приглашены про-
фессиональные коллективы. 
Будет система открытых 
отборочных турниров, но 
самое главное, что студенты 
нашей академии получат 
слоты в составе тех команд, 
где они играют», — расска-
зал спортивный директор 
Юрий Марков. Также он 
подчеркнул, что академия 
оборудована мощными 
компьютерами и профессио-
нальными игровыми девай-
сами. Все тренеры — с про-

фессиональным прошлым, 
богатым опытом работы в 
киберспортивных командах 
и с реальными достижения-
ми. В проекте по созданию 
российской академии 
киберспорта активную роль 
играют Александр Волов и 
Александр Митрошенков, 
известные медиаменед-
жеры, создавшие десятки 
популярных телевизионных 
программ и каналов, в том 
числе и канал о киберспорте 
E-Terra.
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Вице-премьеры Виктория Абрамченко (слева)  
и Татьяна Голикова на совещании президента  

с членами правительства.

В КОЛЬЦЕ 
ВИРУСОВ  
И ФЕЙКОВ
Голикова доложила 
Путину о слухах, которые 
распространяются  
из-за границы
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Упоминание о Боге в тексте Основного закона обречено взбесить атеистов  
и сторонников максимально возможного отделения государства от церкви.



СЕГО ДНЯ

c 1-й стр.
И вот восьмой кусок — про нашу 
экономику, зарплаты, пенсии, 
национальные проекты и бед-
ность — вещи важные. Началось 

мирно, с теории.
ВОПРОС. Стабильность или застой? Чем 

экономическая стабильность отличается от 
застоя?

ПУТИН. Очень просто. Экономическая 
стабильность — это база для развития. 
Стабильность — это всегда база для раз-
вития. А застой — это, по сути дела, дви-
жение назад, никакого развития. Вот в 
этом главное отличие.

Итак, у нас стабильность. Сразу от теории 
перешли к практике, к реальности.

ВОПРОС. Но в последние годы доходы, 
реальные доходы...

Интервьюер Андрей Ванденко не дого-
ворил, но вы сразу догадались, о чём речь, 
и начали отвечать, не дожидаясь неприятных 
слов. И подтвердили несказанное.

ПУТИН. Это правда. Это, безусловно, 
нас беспокоит, меня очень беспокоит то, 
что такая стагнация произошла в реаль-
ных доходах населения. Ну объяснение 
есть, прежде всего оно связано с рез-
ким падением цен на энергоносители. 
Пока всё у нас росло, нефть-то была 100 
и больше долларов за баррель. А сейчас 
60. Разница в 2 раза почти. Поэтому мы 
и вышли на эти национальные проекты с 
тем, чтобы изменить структуру экономики 
и подтолкнуть развитие на собственной 
базе. Но ждать годами люди тоже не мо-
гут. Я это прекрасно понимаю, я вообще 

понимаю, что это одна из самых ключевых 
социальных проблем. Обязательно мы 
должны что-то сделать, правительство 
должно что-то сделать для того, чтобы 
это подтолкнуть.

Г-н президент, сами видите, как опасны 
такие разговоры. Хоть это не прямой эфир, всё 
под контролем пресс-секретаря (молчащий, 
но очень внимательный, он иногда появляется 
в кадре), всё под контролем, но… Вы пере-
читайте собственные слова: «Обязательно 
мы должны что-то сделать, правительство 
должно что-то сделать» — это, к сожалению, 
похоже на полную растерянность. 

Начало вашего ответа на недосказанный 
вопрос огорчает ещё больше. Вы сказали: 
«Меня очень беспокоит то, что такая стагнация 
произошла в реальных доходах населения». 
Простите, но что вы имеете в виду?

Стагнация это латынь; stagnatio — не-
подвижность. А какая ж у нас неподвижность 
реальных доходов населения? У нас падение. 
Мягко говоря, снижение. Цена еды растёт на 
глазах. А зарплата? 

Интервью сделано очень красиво. Огром-
ное чёрное пространство, множество камер, 
позволяющее снимать одновременно со всех 
ракурсов и даже показывать (на мгновенье) 
не только пресс-секретаря, но и операторов, 
осветителей, звукооператоров — большая со-
лидная работа. Одновременно с разговором 
на экран выводятся и ваши слова, и графики, 
которые показывают, как в разные годы росли 
и падали цены на нефть, как замечательно 
снизилась инфляция с бешеных тысяч про-
центов 1992 года до 3% в 2019 году. В этой 

студии, куда не долетает уличный шум, все 
проблемы уже решены или вот-вот решатся. 
Электроника, кибернетика, хайтек…

Другое дело — на улице. Недавно в Пи-
тере прорвалась к вам какая-то тётка и спро-
сила, как прожить на 10 800 рублей в месяц. 
Её вопрос был очень понятен, потому что она 
говорила по-русски, без иностранных слов. 
А у меня в письме к вам сплошная латынь: 
президент от латинского praesidens; студия от 
итальянского studio; интервью — английское 
interview; секретарь от латинского secretarius 
(от secreto — отдельно, особо, тайно).

…Эти «письма президенту» прекратились 
два года назад; читатели то и дело говори-
ли, будто смысла в них нет. Смысл-то в них 
был, и даже очень большой, но прямой и не-
медленной помощи они никому не давали. 
Вы — другое дело; стоило вам на Большой 
пресс-конференции сказать что-нибудь про 
дороги в каком-нибудь городишке, так ещё 
вы не замолчали, а там уже укладывала ас-
фальт в снег техника, появившаяся как по 
волшебству.

А письма в газете… Пишешь о высокопо-
ставленных ворах, а они как ни в чём не бывало 
продолжают воровать. Пишешь о преступной 
вырубке заповедников, а их продолжают вы-
рубать. Несколько раз писал вам о жуткой 
проблеме мусорных свалок, а спустя годы вы 
вдруг говорили так, будто впервые узнали о 
них только вчера.

Последнее письмо вышло в «МК» 19 ян-
варя 2018 года и называлось оно «Бай-бай, 
Конституция», звучит вполне современно. 
Русский язык отличается от американского. 
На американском «бай-бай» означает «про-
щай». А на русском — «спи, усни». Каждый 
волен понимать по-своему.

Александр МИНКИН.

После опубликования январских 2020 
года данных Росстата по динамике промыш-
ленности и других отраслей стало ясно, что 
старт года получился вялым. Судите сами: 
промышленное производство выросло в ян-
варе текущего года на 1,1% по сравнению с 
соответствующим периодом 2019-го. Что 
такое 1,1% прироста — думается, объяс-
нять не надо: это в рамках статистической 
погрешности.

Данных за январь по росту экономи-
ки в целом (ВВП), понятное дело, пока нет 
(Росстат дает их только за квартал). Но есть 
оценочные данные от Минэкономразвития: 
плюс 1,6% в годовом выражении. Это — сла-
бый результат. Интересно, что одновременно 
с появлением этих первых скромных итогов 
начала 2020 года правительство пересма-
тривает свой прогноз по росту экономики 
в целом по текущему году в пользу его по-
вышения — с 1,7% до 1,9%. Оригинальный 
подход, согласитесь: чем хуже реальность, 
тем выше прогнозы. Удивляешься от такого 
«повышающего» тренда еще и потому, что во 
всем мире прогнозы сегодня пересматри-
ваются в сторону их снижения из-за коро-
навируса. И только нам, видимо, китайская 
зараза — нипочем.

Но вернемся к статистике января 2020-
го. Надо признать, что аномально теплая зима 
сказывается на показателях промышленно-
сти: на 4,7% снизилось в годовом выражении 
производство электроэнергии, газа и пара. 
В минусе и добыча полезных ископаемых 
(упала на 0,4% по сравнению с январем 2019 
года). А вот обрабатывающие отрасли про-
мышленности показали прирост на 3,9%.

Однако производство легковых авто-
мобилей, к примеру, обвалилось в январе 
2020-го по сравнению с соответствующим 
периодом прошлого года на 16,5%. Это — 
колоссальное падение. Кстати, производство 
грузовиков тоже упало — на 12,4%.

Почему важно обращать внимание на 
производство авто? Потому что это такой 
показатель-индикатор, дающий объектив-
ную картину состояния здоровья не только 
промышленности, но и экономики в целом. 
Помните про лакмусовую бумагу? Даже не 
представляю, знают ли сегодняшние школь-
ники из уроков химии, что это такое, но в 
советские времена знали хорошо: бумага, 
которая во взаимодействии с химическими 
реагентами дает такую картину, которая по-
зволяет безошибочно определить, с каким 
веществом мы имеем дело. Так и с произ-
водством автомобилей: если оно сильно про-
валивается, значит, с экономикой в целом 
происходит что-то неладное.

Во всяком случае, этот показатель явля-
ется гораздо более надежным индикатором, 
чем, к примеру, производство колбасы, кото-
рое (статистически правильное наименование 
продукции — «Изделия колбасные, включая 
изделия колбасные для детского питания») 
выросло в январе на 18,2%. Хороший рост, но, 
заметим, не рекордный. Вон, производство 
ниток «швейных синтетических» увеличилось 
на 55,8%, а сахара «белого свекловичного в 
твердом состоянии без вкусоароматических 
или красящих добавок» — и вовсе в 3 раза. 
Правда, как стало известно в последние дни, 
в России позакрывалось несколько сахарных 
заводов…

Когда мы смотрим на производство от-
дельных видов продукции, надо, безусловно, 
принимать во внимание их долю в общем сто-
имостном показателе промышленного про-
изводства и мультипликативные особенности 
этой продукции. Ведь почему автомобили 
— индикатор? Да потому что для их произ-
водства требуется соединение усилий многих 
отраслей: металлургии, резинотехнической 
промышленности, стекольной, лакокрасоч-
ной, приборостроения и пр. Положительный 
импульс от производства автомобилей рас-
пространяется на всю экономику.

А колбаса? Ну, право же, все-таки с ав-
томобилями ее по степени положительного 
воздействия на всю экономику не сравнить. 
Впрочем, возможно, кто-то со мною и не 
согласится...

Но не из одной промышленности состоит 
наша экономика, хотя это и ключевой вид 

экономической деятельности. Что в других 
отраслях? Картина разная.

Сельское хозяйство достигло в январе 
плюс 2,9% по сравнению с соответствующим 
периодом прошлого года. Торговля также 
показала прирост — на 2,7%. А вот грузообо-
рот транспорта очень заметно снизился: на 
4,4%. Причем железнодорожного транспорта 
упал и вовсе на 5,1%. На этом остановимся 
поподробнее, потому что показатель работы 
транспорта в нашей очень большой по площа-
ди стране является, опять же, показателем-
индикатором. Оказывается, провал пока-
зателя по транспорту был в значительной 
степени предопределен снижением пере-
возок угля, погрузка которого упала в январе 
по сравнению с соответствующим периодом 
прошлого года на 10,8%, и перевозок нефти 
и нефтепродуктов (снижение погрузки на 
3,9%). И эти показатели естественны, когда 
январская добыча угля обвалилась на 8,8%, 
а нефти — на 0,7%.

Вот потому-то в целом начало 2020 года 
для российской экономики можно охаракте-
ризовать как слабое.

Теперь давайте попробуем оценить, чего 
следует ожидать в будущем. Тут уместно на-
помнить, что с 2021 года прирост российской 
экономики (по ВВП) должен быть выше 3% в 
год. Пока, как мы могли убедиться, практи-
чески ничто не говорит в пользу реальности 
достижения подобных показателей.

На что же рассчитывает правительство? 
Я думаю, что уже многие могли бы дать ответ 
на данный вопрос: на национальные проекты. 
Про эти нацпроекты мы сегодня слышим чуть 
ли не из каждого утюга, но пока никакого за-
метного эффекта не ощущается. Мое мнение: 
его и не будет. Потому что нацпроекты, по 
большому счету, — это просто новая упаковка 
того, что и без такого красивого названия 
в значительном своем объеме реализовы-
валось бы. Вот и все. Ну и можно в таком 
случае рассчитывать на их какой-то значимый 
эффект? Вопрос риторический.

Нацпроекты — это ставка, прежде всего, 
на госинвестиции. Но госинвестиции занима-
ют в среднем 14-процентную долю во всем 
объеме инвестиций в основной капитал. То 
есть если не будет запущен маховик частных 
инвестиций, никакого ускорения экономики 
не будет.

А с чего вдруг частные инвестиции пой-
дут? Во властных коридорах больше дума-
ют, как бы еще больше налогов собрать с 
бизнеса. В частности, там сегодня вновь 
серьезно обсуждается идея, чтобы собрать 
дополнительные деньги с сырьевого сек-
тора, получившего, по мнению властей, не 
слишком обоснованную выгоду в услови-
ях благоприятной внешнеэкономической 
конъюнктуры.

Подобные планы повышают степень 
неопределенности экономической ситуации, 
которая и так находится на высоком уровне. 
А тут еще «черный лебедь» в виде китайского 
коронавируса прилетел. Этот фактор, еще 
раз замечу, явно недооценивается россий-
скими властями в оценке перспектив отече-
ственной экономики.

А как вам глобальное потепление? Ны-
нешняя беспрецедентно теплая зима застав-
ляет об этом задумываться вновь и вновь. 
Для России это означает снижение спроса на 
энергосырьевые ресурсы со всеми вытекаю-
щими отсюда последствиями. Цены на газ в 
Европе уже сегодня бьют рекорды по глубине 
своего падения. Россия же, после много-
летних заклинаний о необходимости слезть 
с «нефтяной иглы», так и осталась сидеть 
на ней. Уже упоминавшееся выше сильное 
падение погрузки угля на железнодорожном 
транспорте в январе текущего года — это 
ведь следствие, прежде всего, снижения 
спроса на уголь со стороны экспорта из-за 
нынешней очень теплой зимы.

Оптимизма сегодня в отношении пер-
спектив российской экономики можно найти 
немного. Еще меньше его можно разглядеть 
в будущем. Разве что колбаса выросла. На 
нее, видать, вся надежда...
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КОЛБАСА НАДЕЖДЫ НАШЕЙ
Старт российской экономики в 2020 году оказался вялым

В четверг, 5 марта, в 13.00 в пресс-
центре газеты «Московский комсомо-
лец» состоится «круглый стол» на тему 
«Гражданский брак и сожительство  в 
современной России».

Гражданский брак и сожительство — это 
одно и то же? Если вы живете в незареги-
стрированном браке, то вы не муж и жена, 
вы — сожители. Как сказывается на детях 
незарегистрированный брак? Что делать при 
«разводе», как делить имущество и назна-
чать алименты, когда вы просто сожители? 
Как церковь относится к незарегистриро-
ванному браку? Нужно ли приравнивать 
гражданский брак к официальному? 

Тенденции незарегистрированных 
браков в России и основные проблемы, 
которые возникают при таком союзе, на 

«круглом столе» обсудят: член комиссии по 
поддержке семьи, материнства и детства 
Общественной Палаты РФ Элина ЖГУТО-
ВА, протодиакон Русской православной 
церкви, профессор Московской духовной 
академии Андрей КУРАЕВ, адвокат Ста-
лина ГУРЕВИЧ, психолог, психотерапевт, 
тренер Института психодрамы, коучинга 
и ролевого тренинга, тренер Российской 
федерации психодрамы Евгений ЗИНГЕР 
и другие. 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту 
и паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: 
улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со 
стороны ул. Костикова).

ГРАЖДАНСКИЙ БРАК И СОЖИТЕЛЬСТВО.  
ПЛЮСЫ И МИНУСЫ

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Террористы исламистских группи-
ровок предприняли попытку от-
бить у правительственных сил ряд 
утраченных населенных пунктов 
в сирийской провинции Идлиб. 
Активную поддержку террористам 
оказывает турецкая армия и авиа-
ция, которая атакует позиции армии 
Башара Асада и уничтожает броне-
технику и артиллерию сирийских 
войск. Эксперты рассказали «МК», 
что наступление боевиков вызвано 
желанием турецкого президента 
Реджепа Тайипа Эрдогана усилить 
свои позиции на предстоящих 
переговорах со своим российским 
коллегой Владимиром Путиным. И 
ради достижения этой цели турки 
готовы пойти на любые людские и 
финансовые потери.

Накануне встречи лидеров России и 
Турции боевики так называемой «Свободной 
сирийской армии» и запрещенной в Рос-
сии группировки «Хейят-Тахрир-аш-Шам» 
начали наступление на город Саракиб в 
сирийской провинции Идлиб. Как отмечают 
военные источники, в наступлении боевики 
активно применяют бронетехнику из арсе-
налов турецкой армии.

Также известно, что атаке террористов 
на Саракиб предшествовали обстрелы по-
зиций сирийской армии турецкой артил-
лерией и авиацией. Военные источники 
«МК» оценивают турецкие военные успехи 
значительно ниже — 191 убитый сирийский 
солдат и 293 раненых, а также 23 танка, 16 
боевых машин пехоты и 9 артиллерийских 
установок, уничтоженных или частично вы-
веденных из строя турецкой авиацией. В 
любом случае — это ощутимые потери для 
сирийских войск.

Отражая турецкие атаки, сирийские 
ПВО смогли сбить не менее пяти беспи-
лотников TAI Anka и семь ударных дронов 
Bayraktar. Турецкая армия также понесла 
потери в живой силе и бронетехнике, но 
от планов поддержки боевиков в Сирии не 
отказалась.

Как рассказала «МК» советник дирек-
тора Российского института стратегиче-
ских исследований (РИСИ) Елена Супонина, 
упорство Турции объясняется желанием вла-
стей страны заполучить наиболее сильные 
позиции перед началом русско-турецких 
переговоров по Сирии.

— Город Саракиб стоит на пересечении 
двух стратегических трасс: M-5 «Алеппо – 
Дамаск» и M-4 «Алеппо – Латакия». Контроль 
над городом крайне важен для сирийской 
армии и правительства, и боевики хорошо 
это понимают. При поддержке турецкой 
армии им даже удалось взять Саракиб, но 
затем они вновь утратили контроль над го-
родом. Нет сомнений, что за боевиками 
стоит Турция, которая хочет усилить свои 
переговорные позиции накануне встречи 
Эрдогана и Путина.

— За более чем два месяца с на-
чала интервенции в Сирии турецким 
военным не удалось изменить ситуа-
цию на фронтах. Турецкая армия несет 
людские, технические и финансовые 
потери — ради чего?

— На мой взгляд, это упрямство не со-
всем оправдано. Эрдоган сам себя загнал 
в тупиковую ситуацию, объявив жесткий 
ультиматум сирийским властям, срок ко-
торого истек 29 февраля. Он угрожал, что 
если армия Сирии не оставит все занятые 
территории, она столкнется с полномас-
штабной турецкой военной операцией. Но 
по факту ничего не было сделано. Однако 
у Турции, как и у других сторон конфликта, 
есть четкое понимание того, что проблему 
Идлиба не решить военными методами. 
Поэтому Эрдоган и приезжает в Москву.

— Какая тогда задача максимум для 
России и Сирии на переговорах?

— Очевидно, что сирийская армия не 
отойдет с занятых позиций, по крайней 
мере, с трассы М-5. Можно предположить, 
что предметом торга станет трасса М-4, 
которая еще не полностью освобождена, 
но имеет стратегически важное значение 
как для сирийских войск, так и для эконо-
мики Сирии.

По ряду сообщений, первая волна на-
ступления джихадистов на Саракиб была 
отбита правительственными силами. Од-
нако боевики вновь концентрируют силы 
для новой атаки. Как отмечают источники 
сирийских СМИ, террористы будут пытаться 
захватить Саракиб вплоть до начала пере-
говоров Путина и Эрдогана, которые, хо-
чется надеяться, остановят необъявленную 
турецкую войну в Сирии.

Артемий ШАРАПОВ.

АНКАРА СТАВИТ 
ВСЕ НА КАРТУ
Сирийские боевики начали 
масштабное наступление 
накануне переговоров 
президентов России  
и Турции

Реджепу Эрдогану все-таки удалось 
продавить встречу с Владимиром 
Путиным. 5 марта в Кремле турецкий 
президент рассчитывает договорить-
ся о прекращении огня и возвраще-
нии сирийских войск на исходные 
позиции, но сделать это будет непро-
сто. Москва уже неоднократно шла 
на уступки Анкаре (и по Идлибу, и по 
курдскому вопросу), ничего не по-
лучая взамен. Кроме того, шансы Эр-
догана уменьшают его собственная 
невоздержанность, а главное — по-
пытки заручиться поддержкой НАТО, 
США и ЕС против России: Путин, как 
известно, такого не любит.

Эрдоган потратил две недели, чтобы 
вынудить Кремль согласиться на перегово-
ры, которые на самом деле ему не нужны. 
Сначала речь шла о саммите с привлечени-
ем Эммануэля Макрона и Ангелы Меркель в 
Стамбуле, но российская сторона эту идею 
отвергла начисто, поскольку Путин оказывал-
ся в заведомо уязвимом положении — «один 
против трех». Потом турки заговорили о со-
гласовании двусторонней встречи в Анкаре 
или в Стамбуле 5 марта. Но пресс-секретарь 
российского лидера Дмитрий Песков назвал 
эти заявления «фейком» — «в этот день у пре-
зидента другие рабочие планы». Эрдогану 
ничего не оставалось делать, как прибег-
нуть к тактике понуждения к переговорам: 
он запросил поддержку у НАТО, отменил на-
меченное на апрель развертывание С-400, 
начал угрожать перекрытием проливов, а 
также позвонил Дональду Трампу. «Он меня 
спросил: как думаешь, чего хочет Путин в 
Сирии? Я ему ответил, что не знаю, но потом 
сказал: у них там есть тема нефти. Трамп за-
интересовался: а там есть нефть? Я сказал: 

да, есть», — пересказал свой разговор с аме-
риканским лидером Эрдоган. 

На этом фоне Кремль все-таки решил пойти 
на уступки и согласиться на встречу 5 марта, но 
уже на своей территории. Причем не в Сочи, как 
это было бы удобно Эрдогану, а в Москве: ведь 
«рабочие планы» по внутренней повестке никто 
не отменял. В этот же день ВВП, как и обещал 
Песков, намерен встретиться с лидерами дум-
ских фракций по поправкам в Конституцию. Эта 
тема преподносится как более важная, поэтому 
для российско-турецких переговоров заранее 
установлен временной лимит — 4 часа с учетом 
обеда. Уже известно, что турецкого лидера бу-
дут сопровождать министры иностранных дел 
и обороны, а также глава разведывательного 
управления. Примерно такой же состав участ-
ников намечается и с российской стороны. 

В преддверии переговоров Эрдоган (по 
крайней мере публично) перестал упрекать 
Россию в безответственности, сосредоточив-
шись на обвинениях в адрес «кровавого режима 
Асада». Однако игра на повышение ставок про-
должилась. За несколько дней турки (несмотря 
на режим «закрытого неба») уничтожили три 
самолета ВВС Сирии и несколько сотен бойцов 
и ополченцев. А главное — принялись активно 
разыгрывать миграционную карту, обеспечив 
организованную доставку накопившихся в ту-
рецких лагерях беженцев к греческой границе, 
выдавая их за жертв гуманитарного кризиса в 
Идлибе. Цель подобного шантажа предугадать 
нетрудно: Анкара рассчитывает, что Евросоюз 
испугается и начнет давить на Путина новыми 
санкциями. Однако история подсказывает, 
что в случае с российским президентом эта 
тактика обычно не срабатывает. А то и вовсе 
приводит к результатам, прямо противопо-
ложным ожидаемым. 

Эрдоган уже заявил, что цель его поездки 
в Москву — прекращение огня в Идлибе и 
отвод сирийских войск и их российских ин-
структоров на линию разграничения, уста-
новленную в «сочинском меморандуме» 2018 
года. Конечно, он был бы не против, если бы 
Путин вообще ушел и из Идлиба, и из Сирии, но 
поскольку такой сценарий невозможен, пусть 
хотя бы восстановится ранее согласованное 
статус-кво. Зачем это нужно Эрдогану — по-
нятно. Вопрос — зачем это нужно Москве? 
Кремль уже шел на уступки, несколько раз 
останавливая борьбу с «последним оплотом 
террористов» в Сирии и позволив турецкому 
лидеру частично зачистить сирийский Курди-
стан: в ходе двух операций «Оливковая ветвь» 
и «Источник мира» районы традиционного 
проживания покинули 385 тыс. курдов. При 
этом Турция, как подчеркивают в Минобороны 
и МИДе, своих обязательств не выполнила: 
оппозицию не отмежевала и вывод террори-
стов не обеспечила. 

Если сейчас остановить наступление, 
боевики снова получат передышку, смогут 
перегруппироваться, вылечить раненых, а так-
же получить оружие и подкрепление. Путин это 
прекрасно понимает и на «хотелки» Эрдогана, 
скорее всего, не пойдет. Приемлемый для Мо-
сквы результат переговоров — согласование 
новой линии разграничения и закрепление 
за сирийскими правительственными войска-
ми уже отвоеванных у боевиков территорий. 
Чтобы заранее продемонстрировать, о чем в 
Кремле точно заикаться не стоит, российская 
полиция накануне встречи Путина и Эрдогана 
вошла в ключевой город Идлиба — Серакаб, 
контроль над которым пытались получить тур-
ки, и вывесила там родные триколоры. 

Елена ЕГОРОВА.

ЭРДОГАН ВЕЗЕТ 
ПУТИНУ СВОИ 
«ХОТЕЛКИ»
Москва выделила  
на переговоры всего 4 часа 
вместе с обедом

Депутаты приняли в первом чтении из-
менения в бюджет, в который заложат 
деньги на исполнение социальных 
предложений из послания Влади-
мира Путина. Заседание в Госдуме 
4 марта даже начали на час раньше, 
чтобы хорошенько все обсудить, ведь 
на кону немалые деньги. Несмотря на 
то, что бюджет давно сверстан и уже 
исполняется, менять впервые будут 
не годовой план расходов и доходов, а 
трехлетний. «Внеочередное внесение 
поправок связано исключительно с 
посланием президента», — сказал ми-
нистр финансов Антон Силуанов. Бюд-
жет на трехлетку дополнили на общую 
сумму в 1,4 трлн рублей расходов.

По годам раскладка увеличения расходов 
выглядит так: в 2020 году бюджету добавят 162 
млрд рублей, в следующем — 556 млрд и в 2022 
году — 677 млрд рублей. Эти немалые деньги 
пойдут на реализацию предложенных главой 
государства в середине января мер. 

Главной новацией, на которую не пожалеют 
аж полтриллиона рублей, признано увеличение 
материнского капитала. Его с 2020 года будут 
давать при рождении первого ребенка, а не 
только второго и третьего. Помимо еще двух 
«детских» мер — горячего питания в школах и 
выплат малоимущим семьям с детьми от 3 до 7 

лет — в бюджет заложены расходы на доплаты 
учителям за классное руководство, создание 
дополнительных мест в школах и вузах, модер-
низацию здравоохранения первого звена. 

Кстати, поправкам в бюджет предстоит еще 
второе и третье чтение, но в их исходе можно 
не сомневаться. Рассмотрения пройдут уже на 
следующей неделе. В Госдуме очень торопятся 
передать документ выше, чтобы россияне бы-
стрее начали получать новые выплаты. Всего до 
окончания срока правления Путина, то есть 2024 
года, на исполнение его социальных инициатив 
планируют потратить 4,5 трлн рублей.

Увеличение бюджета — это не все хорошие 
новости. Как сообщил Антон Силуанов, ведом-
ство улучшило прогноз по экономическому 
росту на этот год — с 1,7 до 1,9% ВВП. Что вы-
глядит странно: в мире бушует коронавирус, 
крупные экономики пересматривают прогнозы 
в сторону понижения, а России все нипочем.

Прогноз министра финансов поставил под 
сомнение глава Счетной палаты Алексей Ку-
дрин. Он заявил, что параметры экономическо-
го роста выглядит слишком «оптимистичными». 

В общем, в Госдуме Кудрин вылил ложку дегтя в 
жирную бочку меда с социальными расходами. 
В отзыве Счетной палаты на поправки в бюджет 
говорится, что данных социальных инициатив 
недостаточно для того, чтобы вывести из бед-
ности почти 1 млн россиян в этом году. А ведь 
именно бедность президент назвал главной 
угрозой демографическому будущему страны. 
Кроме того, Силуанову пришлось выслушать и 
упрек Кудрина о том, что при нем (Кудрине) на 
посту министра финансов расходы бюджета 
удалось увеличить в 4 раза, таких темпов не 
было даже в послевоенные годы.

«Оптимистичный прогноз Минфина дей-
ствительно вызывает вопросы. Российская эко-
номика явно несет потери из-за коронавируса: 
торговые связи с Китаем подорваны, страдает 
туризм. Не в пользу России внешняя обстанов-
ка — над «Северным потоком-2» дамокловым 
мечом висят санкции, и с этим риском нельзя не 
считаться», — отметил доктор экономических 
наук из НИУ ВШЭ Сергей Смирнов. 

Между тем расходы в бюджете всегда 
коррелируются с доходами, а доходы России 

зависят от нефти. «Даже Путин сказал, что па-
дение доходов населения связано с падением 
цен на нефть, которая в последние полтора 
месяца дешевеет, — напоминает экономист. 
— Значит, без увеличения цены на нефть роста 
доходов населения мы не увеличим». 

Кстати, депутаты задали Силуанову боль-
ной вопрос об индексации пенсий работаю-
щим пенсионерам. Министр ответил, что эту 
проблему «мы будем рассматривать с учетом 
возможностей и роста доходов этой категории 
граждан, исходя из зарплат». Отменяли им ин-
дексацию пенсий как раз из-за наличия зарплат. 
Он добавил, что сейчас все ресурсы идут на 
реализацию задач послания. Про работающих 
пенсионеров в нем не говорилось.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

БЮДЖЕТУ ПОДАЛИ НА БЕДНОСТЬ
Но Кудрин считает, что 1,4 трлн рублей все равно не хватит

СКОЛЬКО ПОТРАТЯТ  
НА СОЦИАЛЬНЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ 

ПУТИНА ЗА ТРИ ГОДА:
Увеличение  
маткапитала 598,7 млрд рублей
Выплаты малоимущим семьям с детьми 
от 3 до 7 лет 567 млрд рублей
Горячее питание ученикам 
младших классов 109 млрд рублей
Надбавка за классное руководство 
учителям 178 млрд рублей
Создание дополнительных 
мест в школах 105,3 млрд рублей

ВЕЛИКИЙ РУССКО-ЛАТИНСКИЙ ЯЗЫК 
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ЗА ГРАНЬЮ

ЗА БУГРОМ

SOSЕДИ

Для сохранения памяти о Победе в Ве-
ликой Отечественной войне в Подмо-
сковье проходит конкурс сочинений 
среди школьников «Путь моего героя 
(личная история)». В конкурсе могут 
принять участие ребята из 5–11 клас-
сов. Об этом сообщила министр обра-
зования Московской области Ирина 
Каклюгина.

— В своей работе каждый желающий 
может рассказать о подвиге членов своей 
семьи в годы Великой Отечественной войны, 
— пояснила министр.

Организаторами конкурса выступают Ми-
нистерство образования Московской области 
и Главное управление по информационной 
политике Московской области.

— В преддверии 75-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне в подмосковных 
школах проходит множество мероприятий 
патриотической направленности. Важность 
этой темы сложно переоценить, поэтому мы 
стараемся уделять ей особое внимание в каж-
дом образовательном учреждении. Конкурс 
сочинений открывает для ребят интересные 
перспективы: во-первых, возможность оку-
нуться в историю своей семьи, пообщаться 
со старшим поколением, а также оказаться 
в числе 30-ти лучших, чьи работы будут раз-
мещены в подмосковных изданиях и Интер-
нете. Это повод для гордости! — отметила 
Каклюгина.

Конкурс пройдет в несколько этапов. Ито-
ги планируют подвести в конце марта. Работы 
будет оценивать независимое жюри из числа 
учителей русского языка и литературы.

— Конкурс поможет не просто развить 
творческие способности школьников, но и 
привлечь внимание подрастающего поколения 
к значимости таких слов, как «ветеран», «по-
беда», «подвиг», «родина», позволит ребятам 
узнать больше об истории своей семьи, сво-
ей страны, — отметила министр по инфор-
мационной политике Московской области 
Анастасия Звягина. — У нас в регионе живет 
много внуков и правнуков героев Великой 
Отечественной войны, в том числе тех, кто 
воевал в этих местах, защищал от фашистов 
столицу нашей Родины. Поэтому я уверена, 
что благодаря конкурсу мы познакомимся с 
сотнями самых разных личных историй. Может 
быть, даже узнаем о неизвестных до этого под-
вигах. Лучшие сочинения будут опубликованы 
в наших областных газетах.

Тридцать лучших работ опубликуют в га-
зетах «Подмосковье сегодня» и «Подмосковье 
неделя» в период с 1 мая по 31 декабря 2020 
года.

Иван ПЕТРОВ.
Все подробности участия можно 

узнать в управлениях образованием го-
родских округов Московской области и на 
сайте https://mosoblcenter.edumsko.ru/. 

В Подмосковье 
стартовал конкурс 
сочинений среди 
школьников к 75-летию 
Победы

НА ПУТИ 
К МОЕМУ 

ГЕРОЮ

ПОДМОСКОВЬЕ
Похоже, что недобросовестных за-
стройщиков в Московской области 
станет еще меньше. Накануне подмо-
сковный Главгосстройнадзор нанес 
по ним еще один серьезный удар. На 
своем сайте в открытом доступе раз-
местил реестр штрафов, наложен-
ных на горе-застройщиков. Теперь 
любой инвестор или дольщик, даже 
потенциальный, сможет в открытом 
доступе оценить репутацию застрой-
щиков, работающих в Московской 
области. 

Губернатор Андрей Воробьев ранее от-
мечал, что регион старается максимально 
открыто работать с застройщиками. Ведь и 
сами компании заинтересованы в том, чтобы 
у них покупали квартиры. 

Собственно, от такой прозрачности вы-
игрывают все, даже те, на которых дотошные 
инспектора наложили штрафные санкции. В 
режиме онлайн они могут отслеживать свои 
штрафы и своевременно их оплачивать — не 
дожидаясь, так сказать, особых приглашений, 
то есть рассылки уведомлений. 

У дольщиков-покупателей свой интерес: 
из реестра они узнают, как часто на того или 
иного застройщика накладываются санкции 
за различные нарушения. Соответственно, 
компании с непогашенными штрафами будут 
пользоваться меньшим спросом на строи-
тельном рынке, а это, в свою очередь, дис-
циплинирует застройщиков.

Такой чудо-список размещен на сайте 
Главгосстройнадзора Московской области в 
разделе «Деятельность». 

В него входят как физические, так и юри-
дические лица, осуществляющие строитель-
ство на территории Подмосковья, и в отноше-
нии которых назначено административное 
наказание в виде штрафа. Поиск доступен по 
нескольким параметрам: по ИНН, названию 

компании, статье КоАП РФ, УИН или номеру 
постановления. 

«Всего в реестре на данный момент 1727 
штрафов на сумму 184 млн рублей», — со-
общил начальник Главгосстройнадзора Мо-
сковской области Артур Гарибян.

 В ведомстве рассказывают, что реестр 
позволяет решить проблему с неосведом-
ленностью субъекта о наличии штрафа. Если 
раньше доставка постановления о назначении 

штрафа субъекту проверки осуществлялась по 
почте, где не исключены сбои, то с реестром 
есть возможность в любой момент проверить, 
назначен ли штраф. 

Кроме того, реестр дает возможность для 
всех категорий лиц не только ознакомиться 
с назначенным штрафом, но и оплатить его 
через портал Госуслуг Российской Федерации, 
на который можно перейти прямо из реестра 
по специальной ссылке, с автоматическим 

формированием платежного документа. 
«Появился современный цифровой инстру-
мент — теперь поднадзорные субъекты могут 
в два клика закрыть свой штраф. Нами ве-
дется интенсивная работа по профилактике 
нарушений, с 2017 года зафиксирован рост 
профилактических мер в 40 раз. Тем не менее, 
даже если нарушение все же было допущено и 
назначен штраф, у застройщика есть удобная 
возможность следить за этим и своевременно 
его оплачивать, без необходимости ехать куда-
либо», — подчеркнул главный государствен-
ный строительный инспектор Московской 
области Артур Гарибян. 

После уплаты штрафа организация или 
физлицо, осуществляющее строительство, 
исключается из реестра.

Доступ к реестру открыт любому желаю-
щему для просмотра и поиска застройщиков-
штрафников. Так, например, потенциальный 
покупатель жилья или предприниматель, ко-
торый хочет вступить в деловые отношения 
с застройщиком, может проанализировать 
его деятельность. Открытость информации 
о штрафах простимулирует застройщиков не 
допускать нарушений и не попадать в «черный 
список».

Подмосковное ведомство не собирается 
останавливаться на достигнутом. И на осно-
ве данного опыта выступило с инициативой 
создания федерального реестра штрафов 
застройщиков. «В случае реализации планов 
по созданию федеральной базы данных по 
штрафам это стало бы удобным механизмом 
оплаты задолженностей и обеспечило доступ 
контрольно-надзорных органов субъектов 
страны к реестру в целях проверки репута-
ции и характеристики застройщиков, рабо-
тающих в разных регионах страны. Это по-
высит эффективность контрольно-надзорной 
деятельности». 

Владимир БЫКОВ. 

СТРОЙКОМПАНИИ
МОЖЕТ ПРОВЕРИТЬ КАЖДЫЙ

Застройщики 
теперь 
в открытом 
доступе

Есть ряд тяжелых болезней, которые 
раньше считались неизлечимыми. Но 
сейчас появились новые препараты, 
и их стало возможно лечить. 
Такие препараты очень дорогие. Нуж-
ные суммы не могут собрать даже 
благотворительные фонды. Цены за-
облачные. Поэтому россияне с этими 
заболеваниями часто умирают, зная, 
что лекарство вообще-то есть. Но не 
для них.

Если со взрослым человеком такая беда, 
ему обидно, конечно. Мог бы жить, а денег 
нет — и умрет. Но когда с ребенком подобная 
история — сыном или внуком — это ад. 

Спинально-мышечная атрофия — яркий 
случай такого ада. 

Заболевают СМА чаще всего в детстве. 
Ребенок при этом хорошо учится, играет, 
быстро соображает, сочиняет, у него уйма 
талантов, ему все интересно. Он — яркая, 
обаятельная личность. Но двигаться не может. 
Даже голову не может держать. Мышцы у него 
атрофируются, искривляется скелет, сдавли-
ваются легкие, в них скапливается мокрота. 
Спать надо с аппаратом искусственной венти-
ляции легких. Несколько раз за ночь родители 
должны вставать, переворачивать его, менять 
положение. Сам он не может ничего.

Умирают они обычно рано. Детьми, 
подростками. 

В нашей стране таких больных почти ты-
сяча. Они объединились в благотворительный 
фонд «Семьи СМА». Директор фонда Ольга 
Германенко считает, что реально таких боль-
ных у нас больше. Просто им ставят другой 
диагноз. Или вообще никакого не ставят.

В 2016 году появился первый в мире пре-
парат для лечения СМА — спинраза (нусинер-
сен). Если его начать применять сразу, ребе-
нок сможет ходить, бегать, жить нормальной 
жизнью. Если начать применять, когда мышцы 
уже атрофировались, он даст возможность 
стабилизировать состояние. Ребенку не будет 
хуже. Он не будет слабеть с каждым днем. 
Он будет жить и, обучившись, сможет рабо-
тать, используя компьютер. Переводчиком, 
журналистом, программистом.

В России спинраза зарегистрирована 
с осени 2019 г. Одна доза стоит 7,9 млн руб. 
В первый год лечения нужно 6 доз — 47,4 
млн. На последующие годы — в два раза 
меньше, около 24 млн. И они нужны каждый 
год пожизненно.

То есть для любой российской семьи это 
действительно нереальные деньги. Поэтому 
одна надежда на государство.

Есть постановление правительства №890 
«О государственной поддержке развития 
медицинской промышленности и улучшении 
обеспечения населения и учреждений здра-
воохранения лекарственными средствами и 
изделиями медицинского назначения». Оно 
позволяет врачебной комиссии назначить 
спинразу по жизненным показаниям. А ре-
гиональные власти должны обеспечить ею 
нуждающихся пациентов за счет региона. 
По закону они не могут им отказать.

Но спинраза слишком дорогая не только 
для семейных, но и для региональных бюд-
жетов. Поэтому департаменты здравоохра-
нения в регионах занимаются отписками, 
морочат головы родителям, придумывают 
отговорки и давят на врачей, чтоб не назна-
чали спинразу. 

«До сегодняшнего дня ни мне, ни другим 
семьям так и не удалось добиться проведения 

региональной врачебной комиссии по назна-
чению препарата, — рассказала «МК» Екате-
рина Шишова из Тюмени, мама девочки со 
СМА. — Департамент здравоохранения шлет 
отписки одного и того же содержания. 

Нами были предприняты попытки схо-
дить на личный прием к директору департа-
мента здравоохранения. Встреча прошла в 
язвительных тонах со стороны директора и 
ухмылками. 

Мы пытались донести нашу проблему 
до губернатора, но наше обращение было 
снова спущено вниз, в департамент. Чтобы 
обращение не было спущено, а рассмотрено 
лично губернатором, необходимо минимум 
50 подписей в письме. Мы собрали почти 
80  подписей, но наше обращение все равно 
спустили».

У Екатерины Шишовой целая стопка 
шокирующих отписок из разных инстанций. 
Шокирующих — потому что в них откровен-
ная ложь. «Директор департамента здра-
воохранения пишет нам, что в области нет 
специалистов, имеющих практику введения 
данного препарата. Таким образом он сооб-
щает, что в областном центре нет ни одного 
специалиста, способного сделать простую 
люмбальную пункцию. Хотя это может сделать 
любой грамотный невролог, анестезиолог. 
Со слов самих докторов, в этом нет никакой 
сложности». 

Я читаю отписки разных чиновников маме 
больного ребенка и понимаю, что они над 
нею издеваются. Выстроили боевые порядки 
«свиньей», как крестоносцы на Ледовом по-
боище, и никуда не пропустят несчастную 
женщину, вышедшую против них в одиночку, 
без всякого оружия, с пустыми руками — 
только чтоб спасти свою дочь.

«А что если с ними самими случится 
такая беда? — думаю я. — С их детьми или 
внуками? Ведь СМА может обрушиться на 
кого угодно. Никто даже не знает, по ка-
ким причинам ею заболевают. Губернатор, 
директор департамента, их заместители, 
помощники, исполнители — все, кто под-
писывал и отправлял письма Екатерине Ши-
шовой. Неужели им в голову не приходит 
поставить себя на ее место и подумать о 
том, где они сами тогда возьмут 47 млн руб. 
на первый год лечения и 24 млн на каждый 
последующий?»

Но я понимаю, что не все могут пред-
ставить себя на таком месте. Не все могут 
примерить на себя чужую беду. Не всем это 
дано.

Хотя есть же регионы, закупившие 
спинразу для больных СМА, несмотря на ее 
дороговизну. 

Если набрать на сайте госзакупок нуси-
нерсен, система находит 33 закупки. Пре-
парат для детей со СМА заказали далеко 

не самые богатые регионы: Мурманская, 
Астраханская, Челябинская, Тамбовская 
области, Санкт-Петербург, Красноярский 
край, Чувашия, ХМАО, Рязанская область. Для 
Морозовской больницы в Москве спинраза 
закуплена еще в декабре — на 356 млн руб. 
Еще Дагестан, Новосибирская область, Ка-
лужская область, Крым, Краснодарский край, 
Амурская, Псковская области — у них тоже 
заключены контракты на поставку.

Все эти регионы не сделали ничего сверх 
того, что должны были сделать. Они просто 
исполнили закон. 

А богатая Тюмень с ее ресурсами уви-
ливает от исполнения закона. И продолжает 
терять драгоценное время детей в борьбе за 
жизнь. Не дает им шанса на эту жизнь.

Фракция ЛДПР недавно внесла в Госдуму 
законопроект о том, чтоб включить СМА в 
Федеральную программу редких высокоза-
тратных нозологий. Сейчас их 14. СМА может 
стать 15-й. 

Если СМА войдет в список, на спинразу 
будут выделяться средства федерального 
бюджета, а с регионов эта нагрузка будет 
снята. 

В Комитете по здравоохранению уже 
обсуждался этот вопрос, а Валентина Мат-
виенко говорила с сенаторами.

 «Все хотят помочь, но денег нет», — ска-
зала «МК» Ольга Германенко. Она не только 
возглавляет фонд семей СМА, но и является 
членом экспертного совета при Комитете 
по здравоохранению Госдумы по редким 
заболеваниям. — Новости о том, как все 
работают и решают проблемы с обеспече-
нием, приходят каждый день. Однако, увы, 
на сегодня нет ни одной, которая касалась 
бы сроков решения проблемы и описывала 
конкретный механизм, который бы позволил 
эти проблемы решить, а также информации 
о выделенных бюджетных средствах на ле-
чение больных СМА».

Регионы всячески оттягивают закупку 
спинразы как раз в надежде на то, что СМА 
войдет в список редких нозологий — и тогда 
ее будут покупать на средства федерального 
бюджета. 

Не факт, что это случится. Но даже при 
самом удачном раскладе лечить больных 
начнут не раньше 2021 г. Многие дети до этого 
просто не доживут. 

В год умирает около 100 больных СМА. 
В январе 2020 г. умерли четверо. 
Это когда спинраза уже была зареги-

стрирована в России. Когда их точно можно 
было спасти. Но из-за бюрократического 
бездушия — не спасли. 

Как объяснила Ольга Германенко, есть 
болезни, лечение которых еще дороже, чем 
СМА. На лечение мукополисахаридоза, на-
пример, требуется порядка 50 млн в год на 
одного человека, и эти деньги выделяются 
из федерального бюджета.

Вообще новые, прорывные и при этом 
безумно дорогие препараты для лечения 
ранее неизлечимых болезней будут сейчас 
появляться каждый год. Для той же СМА на 
подходе еще два препарата, которые дают 
изумительные результаты. 

И, конечно, россияне должны иметь воз-
можность их получать за счет государства — 
так же точно, как их получают у себя граждане 
других стран. 

Остается надеяться, что и у наших вла-
стей на этот счет сомнения нет.

Юлия КАЛИНИНА.

Регионы отказывают больным в дорогих 
препаратах, чтобы они умерли и проблема 
рассосалась

ВСЕ ХОТЯТ ПОМОЧЬ, 
НО ДЕНЕГ НЕТ

В Соединенных Штатах прошел «су-
первторник». Этот день решающий 
для всех кандидатов: либо они смо-
гут выступить хорошо, либо второго 
шанса обосновать свои претензии на 
продолжение борьбы уже не будет. 
Обычно после каждого раунда прай-
мериз можно выделить несколько по-
бедителей и несколько проигравших. 
Но этот раз исключительный: побе-
дитель только один, а проигравшие 
— все остальные. Джо Байден одер-
жал просто феноменальную победу, 
опередив самые смелые прогнозы 
аналитиков, и резко вышел в явные 
лидеры гонки, в то время как положе-
ние фаворита Сандерса стало очень 
тяжелым. 

Еще неделю назад Джо Байден был за-
писным аутсайдером. Он сильно отстал от 
Сандерса в Неваде, не набрал ни одного де-
легата в Нью-Гэмпшире и провалился в Айове. 
Казалось, что весь политический потенциал 
Байдена исчерпан, и экс-вице-президент 
действительно стал тем самым Сонным Джо, 
как его окрестил Трамп. Прошла всего неделя 
— а Байден уже на коне: но заслуги в этом он 
должен как минимум поделить с истеблиш-
ментом Демократической партии, который 
для успеха Байдена сделал не меньше, чем 
сам кандидат. 

Первый импульс в этом ренессансе при-
надлежал все-таки самому Джо Байдену: он 
смог неплохо выступить на дебатах. Это вы-
ступление убедило боссов партии в том, что 
экс-вице-президент еще находится в форме 
и на него можно сделать ставку. И ставка 
была сделана. 

Первым этапом влияния истеблишмента 
стала поддержка Байдена местными элитами. 
В Южной Каролине сразу несколько видных 
демократов (преимущественно темнокожих) 
заявили о том, что они поддерживают Джо 
Байдена. Это был «пробный шар», элиты хоте-
ли посмотреть, как отреагируют избиратели, 
преимущественно афроамериканские, на 
такие заявления. Результат был очень ярким, 
Байден уверенно победил в Южной Каролине, 
и после этого машина его поддержки вклю-
чилась на полную мощность. 

Вторым этапом, который и расчистил 
Байдену путь к вершинам, стало снятие в его 
пользу других кандидатов, которые имели 
плотные связи с элитами партии. Они все 
представляли центристские позиции и от-
бирали электорат у Джо Байдена. Внезапно 
из гонки вышел Пит Буттиджич. Перед этим 
он советовался... с Бараком Обамой и самим 
Джо Байденом! Экс-президент посоветовал 
«мэру Питу» прекратить борьбу, а соперник и 
вовсе предложил открыто поддержать его, что 
Буттиджич и сделал. Странный ход? Не более 
странный, чем такое же внезапное снятие 
Эми Клобушар, которая сразу же поддержала 
Байдена.

Массовая кампания по поддержке Бай-
дена дала свои плоды. Экс-вице-президент 
очень сильно выступил на праймериз, которые 
проходили в южных штатах, а также совсем 
неожиданно «выстрелил» на севере. У каждой 
победы есть своя история, но в целом их мож-
но разделить на две категории: те, где успех 
Байдена гарантировала большая поддержка 
местных элит, и те, где либеральная Элиза-
бет Уоррен смогла отобрать много голосов 
у социалиста Сандерса. Тогда поддержки 
умеренных демократов хватало, чтобы пре-
взойти результаты каждого из более левых 
кандидатов. 

К первой категории относятся сразу 
шесть штатов: Алабама, Арканзас, Вир-
джиния, Оклахома, Северная Каролина и 

Теннесси. За небольшими исключениями, 
все они очень консервативны и традиционно 
голосуют за республиканцев, а также почти во 
всех этих штатах костяком Демпартии высту-
пают афроамериканцы. Большая поддержка 
лидеров мнений среди чернокожих и общее 
неприятие идей социализма обеспечили 
Байдену яркие победы. Зачастую он наби-
рал в 2 раза голосов больше, чем Сандерс, 
и во много раз больше, чем все остальные. 
К этой категории можно было бы относить и 
Техас, но он стоит особняком, на него осо-
бую ставку делал Берни Сандерс, так как там 
много латиноамериканского населения. Но 
эта ставка не сыграла. Штатов, где Байден 
одержал победу благодаря разобщенности 
левых, гораздо меньше. Это Массачусетс, 
Миннесота и Мэн. 

Берни Сандерс никак не может записать 
прошедшую ночь себе в актив. Он входил в 
нее как фаворит гонки, а выходит, лишившись 
едва ли не всех шансов на победу. Кроме тя-
желых поражений в Техасе (который был для 
него особо принципиален), Массачусетсе, 
Мэне и Миннесоте, он не смог оказать хоть 
какое-то сопротивление в штатах консерва-
тивного Юга. Никто не ждал от социалиста, 
что он возьмет Алабаму, но поражения с раз-
ницей в 50% не ждал никто. 

Так стоит ли ставить окончательный крест 
на перспективах Берни Сандерса? На самом 
деле — нет. Главным плюсом для Сандерса 
можно назвать то, что он не теряет уровень 
поддержки ни среди латиноамериканского на-
селения, ни среди молодых людей, сочувству-
ющих идеям социализма. Высокая явка этих 
категорий помогла Берни Сандерсу победить 
в самом значимом штате праймериз — Кали-
форнии, взять верх в Колорадо и Юте, а также 
не проиграть Техас с катастрофическим раз-
рывом. Также Сандерс предсказуемо разгро-
мил оппонентов в своем родном Вермонте. 

Дмитрий ГУЛЯЕВ.

Байден триумфально 
вернулся в гонку за пост 
президента США

НЕ СПЕШИТЕ 
ДЖО ХОРОНИТЬ!

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ap

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

СЕ
РГ

ЕЙ
 И

ВА
НО

В

КО
НС

ТА
НТ

ИН
 С

ЕМ
ЕН

Ец

Верховная рада в среду вечером на-
мерена существенно обновить состав 
украинского кабинета министров. 
Поговаривают, что правительство 
даже могут отправить в отставку в 
полном составе. Во всяком случае, 
еще во вторник Зеленский сообщил 
депутатам, что собирается поменять 
премьер-министра, нескольких глав 
ведомств, а также изменить струк-
туру кабмина. Фамилия сменщика 
Алексея Гончарука уже прозвучала — 
это Денис Шмыгаль.

До прихода к власти Зеленского о Шмы-
гале практически ничего не было известно, 
но в августе 2019 года новый глава госу-
дарства сделал его губернатором Ивано-
Франковской области, а затем перевел в 
правительство на должность вице-премьера 
по экономике. Шмыгаль родился во Львове, 
и практически все его связи — на Западной 
Украине. Кроме того, он руководил Бурштын-
ской ТЭС, которая входит в империю олигар-
ха Рината Ахметова, в связи с чем нового 
фаворита Зеленского называют «ахметов-
ским». Как бы там ни было, Шмыгаль хоро-
шо чувствовал себя при всех режимах. При 
Викторе Ющенко он работал во Львовской 
обладминистрации, при Викторе Януковиче 
вошел в президентский кадровый резерв, 
при Петре Порошенко был замглавы Львов-
ской налоговой службы.

Еще одним «ахметовским» назначенцем 
считается вероятный глава минэнерго Иван 
Плачков. Большую часть своей карьеры он 
провел в «Киевэнерго». Сегодня Плачков 
занимает антироссийскую позицию, в част-
ности, выступает против закупок у Москвы 
электроэнергии. И это понятно: энергия, 
выработанная на предприятиях Ахметова, 
дороже российской.

На Украине с нетерпением ждали смены 
главы МИД Пристайко, который своими за-
явлениями не раз выставлял Незалежную в 
нелепом виде. Чего стоит его последний опус 
о том, что Украина всех простила. А потому 9 
мая отмечать не будет. Однако кандидатура, 
которая предложена ему на замену, ничуть 
не радостней. По крайней мере для России. 
Дмитрий Кулеба, которого прочат на эту 
должность, прославился своей безуспешной 
борьбой с Россией в ПАСЕ. Украинские СМИ 
называют его «птенцом» Павла Климкина — 
министра иностранных дел при Порошенко. 
Одним из самых ярких заявлений Кулебы стал 
призыв заплатить ПАСЕ 400 тысяч долларов, 
лишь бы Россию не восстанавливали в правах. 
Еще одна из его «дипломатических побед» 
— предложение «сжечь главное здание ФСБ 
на Лубянке».

Министром обороны Украины Зеленский 
предложил сделать Андрея Тарана. Ранее 
он прославился как переговорщик с ДНР и 
ЛНР. Делал он это и в Донбассе, когда нужно 
было договариваться о соблюдении переми-
рия, и в рамках Минской контактной группы. 

Считается, что повышение он получает при 
поддержке главы Офиса президента Украины 
Андрея Ермака, от которого ждут эффектив-
ных переговоров с Москвой.

Судя по всему, с должностью расстанется 
и генпрокурор Украины Руслан Рябошапка. 
Ему на смену готовится прийти Сергей Ио-
нушас — юрист Зеленского. Он родился в 
Санкт-Петербурге, а высшее образование 
получил в Харькове. Осенью 2019 года его 
уже прочили в заместители Рябошапки, но 
тогда перевод не состоялся. Наблюдатели 
отмечают, что если нынешний глава ведом-
ства считается человеком Коломойского, то 
его сменщик ориентирован исключительно 
на Зеленского.

Эксперты рассказали «МК», чего ждать 
от нового состава правительства:

Николай Капитоненко, украинский 
политолог:

— Правительство Гончарука оказалось 
слишком молодым и неопытным. Фактически 
оно не достигло успехов ни в одной из по-
ставленных задач. Рейтинг Зеленского стал 
падать, и самое простое, что поможет остано-
вить это падение, — поменять правительство. 
С уходом Андрея Богдана с должности главы 
офиса президента поменялся расклад сил и 
в олигархических группах. Позиции Гончарука 
еще больше ослабли, и отставка была лишь 
вопросом времени. Судя по тому, каких пре-
мьеров подбирает себе Зеленский, Шмыгаль 
или любой другой кандидат не должны со-
ставлять ему конкуренцию. Со сменой главы 
правительства не стоит ожидать чудес. Все же 
проблема не в конкретных людях, а в более 
системных вещах.

Алексей Якубин, кандидат полити-
ческих наук:

— Если Шмыгаль станет премьером, 
то пока только как переходная фигура. Все 
будет зависеть от того, как он себя проявит 
в будущем. На прошлой неделе Зеленский 
уже поручил решить вопрос с зарплатами 
шахтеров Шмыгалю, а не Гончаруку. Это по-
казывает, что Зеленский хочет, чтобы новый 
премьер занимался решением проблем не 
в стиле Гончарука, который рассказывает 
о приватизации, а действительно решал 
конкретные социальные вопросы. Если эта 
модель не будет успешна, то я не исключаю, 
что премьер будет заменен еще раз. 

Михаил КАТКОВ, Алена КАЗАКОВА.

Новые министры будут 
не лучше прежних

КАБМИНУ 
ПОКАЗАЛИ 
НА ВЫХОД
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Коронавирусом в мире больно гораздо 
большее количество людей, чем гово-
рят официальные данные, поскольку 
они фактически — это лишь количе-
ство тестов, показавших положитель-
ный результат. Советник ВОЗ Айра 
Лонджини предполагал, что COVID-19 
при худшем сценарии могут заразить-
ся 2/3 населения Земли. 

Дело в том, что выявить все контактные 
цепочки заболевших все сложнее, многие из 
них не бывали в других странах и непонятно, 
как заразились.

С другой стороны, количество тестовых 
комплектов на COVID-19 ограничено, а бес-
симптомных (и при этом заразных) случаев 
довольно много.

Соучредитель Apple Возняк: 
«Нулевой пациент —  
это я?»
Соучредитель компании Apple, бывший пар-

тнер Джобса Стив Возняк, рассказал о болезни, 
которая поразила его с супругой после круиза 
по Юго-Восточной Азии с посещением Китая. 
«Джанет кашляла кровью», — сказал Возняк.

2 марта он написал в Твиттере: «Проверяю 
сильный кашель Джанет. Мы недавно верну-
лись из Китая и, возможно, были «нулевыми 
пациентами» (теми, с кого началось заражение 
других. — «МК») в США».

Изданию USA Today Стив объяснил: по-
сле поездки в круиз по Юго-Восточной Азии у 
них заболело горло, начался кашель. По воз-
вращении Возняк должен был выступать на 
конференции в Лас-Вегасе, но не сумел — по-
терял голос. 

«Я два дня вообще не мог встать с постели, 
— сказал Возняк. — Это был худший грипп в 
нашей жизни. Джанет кашляла кровью — она 
пошла в больницу, там сказали, что это не ти-
пичный грипп».

Стив и Джанет заболели 4 января. «Если бы 
мы вернулись с такими симптомами сегодня, 
нам точно бы сделали тест на коронавирус и 
посадили в карантин», — заявил Возняк. Он уве-
домил о необычной болезни Центр по контролю 
за заболеваниями США, но в ответ получил 
отписку о том, что надо чаще мыть руки. 

Сейчас у пары начались желудочно-
кишечные проблемы... 

«Протестируют, только 
когда станет совсем плохо»
Возняк снабдил свой пост ссылкой на 

Твиттер женщины, которая поделилась своей 
историей. 

«Я живу в Сиэтле (там девять смертей от 
коронавируса. — «МК»), у меня все симптомы 
COVID-19 и хронический бронхит. Так как я рабо-
таю в физиотерапевтической клинике с пациен-
тами старше 65 лет, я решила сделать тест.

Я набирала номер «горячей линии» по ко-
ронавирусу 40 минут — не дозвонилась. Потом 
зашла на сайты Центра по контролю над за-
болеваниями и комитета по здравоохранению 
Вашингтона — там рекомендовали обратиться 
к врачу по месту жительства, но о тестировании 
не было ни слова. 

Врач посоветовал набрать «скорую», 
«скорая» — позвонить в больницу. В больни-
це никаких тестов не было, зато мой звонок 
перевели на «горячую линию» — поскольку 
вызов поступил из больницы, соединение 
прошло.

Со мной поговорила очень отзывчивая 
женщина. Из ее слов следовало, что тест на 
коронавирус мне не положен. Право его пройти 
имеют те, кто был за пределами США в по-
следние две недели или контактировал с теми, 
у кого диагностировали COVID-19.

А вот если мне станет совсем плохо, нач-
нется пневмония (а все к тому идет), только 
тогда меня протестируют.

Очень страшно понимать, что, пока я не 
слягу, никто мне не поможет. Удержать инфек-
цию нельзя. Никто, черт возьми, не понимает, 
что происходит».

Ненадежные данные
Сейчас в США 127 зарегистрированных 

случаев COVID-19, 9 человек умерли (все паци-
енты скончались под Сиэтлом — судя по всему, 
это постояльцы одного дома престарелых). 

Но очевидно, что картина крайне непол-
ная — об этом пишет американский журнал 
The Atlantic. 

«Данные по коронавирусу ненадежны, — 
пишет журналист Алексис Мадригал. — Центр 
по контролю и профилактике заболеваний США 
пропустил большую часть случаев, поскольку 
они сосредоточились исключительно на тех, 
кто прибывал из-за границы. 

Всего несколько дней назад еще не было 
подтверждений тому, что новый вирус распро-
страняется между не покидавшими США граж-
данами. Но потом начались случаи, в которых 
не выявили никакой связи с путешествиями 
за границу. 

Лаборатория Тревора Бедфорда в Ис-
следовательском центре имени Фреда Хат-
чинсона в Сиэтле, которая изучает эволюцию 
вирусов, пришла к выводу: есть «твердые до-
казательства» того, что, по крайней мере, в шта-
те Вашингтон коронавирус распространялся 
незамеченным в течение нескольких недель. 
По разным прогнозам, в районе Сиэтла уже 
заразилось до 1500 человек. В Калифорнии 
болезнь, похоже, тоже распространяется — 
из-за небольшого количества тестов никто не 
может сказать, как далеко зашло дело.

В целом по всей стране протестировали 
меньше 500 человек, хотя CDC (Центр по кон-
тролю заболеваний США. — «МК») прекратил 
приводить данные о количестве тестирований 
в своих сводках.

Когда в Штатах было менее 20 случаев, 
подготовка к значительной вспышке каза-
лась абсурдной. Но теперь все изменилось, 
и очевидно, что реакция властей была крайне 
медленной.

В Южной Корее ежедневно делают бо-
лее 10 000 тестов на коронавирус — именно 
поэтому растет количество случаев. Похожая 
ситуация в Италии. В Китае, по официальным 
данным, больше 80 000 случаев, но реальное 
число может быть намного, намного выше — 
из-за того, что не тестировали людей с незна-
чительными симптомами, а кто-то вообще не 
обращался к врачам. Есть, кстати, мнение, что 
если бы данные были объективными, то коэф-
фициент смертности стал бы гораздо ниже. 

Теперь, когда в США начали делать все 
больше тестов, количество случаев COVID-19 
будет быстро расти. И станет все труднее по-
нять, какая доля новых заболеваний связана 
с фактическим распространением вируса, а 
какая — с увеличением тестирования».

А как известно, предупрежден — значит 
вооружен.

Ирина РИНАЕВА.

СТАТИСТИКА 
КОРОНАВИРУСА: 
ДАННЫЕ ЛГУТ

 Эмбарго на вывоз из страны ме-
дицинских масок и бахил наложил 
российский кабмин. Под запрет из-
за мировой истерики вокруг корона-
вируса попал также экспорт анти-
септиков, марли и... противочумных 
костюмов. Однако, как заверили в 
Минпромторге, на простых гражда-
нах ограничения не отразятся. 

Правительство успокаивает — эмбарго 
планируется держать до 1 июня этого года. В 
списке аптечной «запрещенки» семнадцать 
пунктов: бахилы особо прочные, медицинские 
маски, очки, респираторы и маски с аэро-
зольной защитой, марля, бинты и вата, а также 
медицинские халаты, хирургические латекс-
ные перчатки. Также нельзя вывезти за рубеж 
противочумные костюмы, комплекты химза-
щиты, комплекты одежды врача и стерильное 
белье для операционных. Следить за тем, 
чтобы в новом «железном занавесе» нигде не 
появилась брешь, будет Минпромторг. 

Вместе с тем говорить о тотальной блоки-
ровке вывоза не приходится. Во-первых, огра-
ничения не затронут потоки гуманитарной 
помощи. По словам главы ведомства Дениса 
Мантурова, недавно Китаю был отправлен 
грузовой самолет, на борту которого было 
более двух миллионов медицинских масок. 

Во-вторых, простые граждане смогут 
беспрепятственно брать с собой за грани-
цу маски, бинт с марлей, бахилы и прочие 
медицинские предметы, предназначенные 
для одноразового применения. Но — важный 
нюанс — аптечный дефицит должен пред-
назначаться путешественнику для личного 
потребления. Здесь главный вопрос: сколько 
можно взять с собой масок, чтобы не вызвать 

подозрений у таможенника в аэропорту и 
не угодить в черный список спекулянтов? 
В самом документе никаких лимитов нет. 
Но в Минпромторге пояснили, что главное 
— не везти с собой крупную партию масок 
или бахил. Пачка респираторов или упаков-
ка противовирусного средства проблем на 
границе не создаст. 

«Если у пассажира есть ограничения по 
здоровью или сопутствующие заболевания, 
например это медицинский турист с онколо-
гией, который из-за сниженного иммунитета 
должен дышать через маску, не лишним будет 
взять с собой в аэропорт справки от врача 
и выписки из истории болезней», — посо-
ветовал адвокат по защите прав туристов 
Федор Коробков. 

Между тем, например во Франции, вла-
сти приняли решение отпускать маски внутри 
страны только по рецепту врача. Закрыть свои 
границы для экспорта медицинских изделий 
решила и Германия.

Кстати, медицинские маски до сих пор 
есть в свободной продаже на интернет-
площадках. Цена — от 21 до 49 рублей за 
штуку. Самый бюджетный ценник продавцы 
вешают на обычные голубые и зеленые маски. 
Брутальные черные обойдутся вдвое дороже. 
Мы обзвонили десяток таких объявлений: 
всюду маски есть в наличии. Купить за раз 
можно как солидную оптовую партию до 25 
тысяч штук, так и скромную коробочку из 
пятидесяти экземпляров. Выторговать у про-
давцов хоть минимальный дисконт за опт не 
получилось. По словам одного из интернет-
торговцев аптечным дефицитом, «времена 
нынче горячие, скидок нет». 

Татьяна АНТОНОВА.

МАСКАМ ПЕРЕКРЫЛИ ГРАНИЦУ
Но вывозить их в личных целях россияне по-прежнему могут

По мере распространения COVID-19 в 
более чем 70 странах люди не только 
узнают больше о пугающем коро-
навирусе, но и о способности (или 
неспособности) своих правительств 
на него правильно и своевременно 
реагировать и предпринимать адек-
ватные меры. 

Правительство Британии на фоне быстро 
растущих показателей заражения опасной 
пандемией обнародовало свой план «экс-
тренных» действий, который вряд ли был очень 
радостно воспринят обществом. По большому 
счету британцам придется поставить свою 
жизнь «на паузу» на три месяца в связи с пред-
ложенным премьер-министром страны Бори-
сом Джонсоном «боевым планом» по борьбе 
с коронавирусом. Он был объявлен на фоне 
предупреждений о том, что опасное заболе-
вание способно вывести из строя пятую часть 
рабочей силы Великобритании. Однако глава 
правительства не отчаивается и настойчиво 
призывает граждан предпринимать особые 
меры, а именно... петь песни. Но не просто 
петь, а с глубинной целью: «Мы не должны за-
бывать о том, что можем сделать для борьбы с 
этим вирусом, а именно тщательно мыть руки 

с мылом под горячей водой столько времени, 
сколько потребуется для пения песни Happy 
Birthday два раза».

Озвученный премьером план состоит 
из четырех разделов: сдерживание вируса, 
задержка его распространения, изучение его 
происхождения и лечение, а также смягчение 
или уменьшение воздействия в случае более 
масштабного распространения. Полиция и 
пожарные службы будут реагировать толь-
ко на крупные инциденты. При наихудшем 
сценарии к охране общественного порядка 
привлекут армию. Помимо этого правитель-
ство предусматривает закрытие школ, отмену 
массовых мероприятий.

План предполагает перевод части сотруд-
ников компаний на удаленку. По прогнозам 

кабинета министров, в момент пика вспышки 
коронавируса дистанционно будут работать 
до 20% британцев. Однако такие меры будут 
внедрены только в том случае, если вирус 
выйдет за пределы обозначенной в настоящее 
время «фазы сдерживания».

«В плане не указано, что будет делать 
правительство, — заявил Джонсон, выступая 
на Даунинг-стрит, — в нем изложены действия, 
которые мы могли бы предпринять в нужное 
время на основе научных рекомендаций».

В целом план британского правитель-
ства при всех «но» производит впечатление 
целостной стратегии. В США же борьба с рас-
пространением коронавируса фокусируется 
прежде всего на транспортных ограничениях. 
Причем власти анонсировали появление в 

списке нежелательных для посещения стран 
новых позиций. Пока ограничения касают-
ся путешественников, побывавших в Китае 
или Иране за последние пару недель, — им 
предписывается прохождение медицинских 
тестов. Также выпущены предупреждения 
для желающих отправиться в Южную Корею 
и Италию. Тем временем критики админи-
страции скептически оценивают антикоро-
навирусную стратегию (а кое-кто вообще 
констатирует отсутствие таковой!) Трампа, 
который, как уверяют они, ограничивается 
призывами мыть руки и избегать общения с 
друзьями. Конечно, дело обстоит не совсем 
так. Трамп, в частности, сообщил о планах 
встретиться в Белом доме с лидерами фар-
мацевтической индустрии, чтобы обсудить 
работу над вакциной против разгулявшейся 
заразы. А ведь совсем недавно американский 
президент вообще называл угрозу коронави-
руса чересчур раздутой — теперь его настрой 
заметно поменялся. 

Между тем в среду, 4 марта, стало из-
вестно о новых инициативах итальянских 
властей по усилению борьбы с коронавиру-
сом. В частности, предполагается запрет на 
мероприятия (включая спортивные), в которых 
участвуют толпы людей: на практике сценарий 
футбольных матчей за закрытыми дверями 
становится более конкретным. С четверга 
и до середины марта по всей Италии будут 
закрыты школы и университеты.

Также новые ограничения коснутся людей 
пожилого возраста, в частности тех, кому за 
75, — им, а также больным людям старше 
65 лет настоятельно рекомендуется не хо-
дить в многолюдные места. По возможности 
итальянцев призывают избегать объятий и 
рукопожатий — и вообще лучше всего дер-
жаться на расстоянии не менее одного метра 
от других людей.

Фариза БАЦАЗОВА.

Правительства разных стран 
ищут стратегию борьбы 
с эпидемией

HAPPY BIRTHDAY, 
ЗАРАЗА!

Выручит ли 
Великобританию 

разработанный 
правительством план 

противодействия 
коронавирусу?
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Но паника растет. До такой сте-
пени, что люди стали сходить 
с ума, заявляя, что у них во рту 
р а с т у т  ф о р м е н н ы е 

коронавирусы…
Если проанализировать настроения 

людей, то боятся главным образом люди, 
имеющие весьма смутное представление о 
медицине и о вирусах в принципе. Я еще не 
встречала ни одного паникующего врача. Бо-
лее того: люди с медицинским образовани-
ем постоянно повторяют, что контагиозность 
(способность передаваться) COVID-19 низка, 
просто несравнима с контагиозностью кори 
или ветрянки и, вероятно, ниже контагиоз-
ности любого ОРВИ. Что смертность высока 
среди категорий 80+, а также среди людей с 
серьезными хроническими заболеваниями. 
Так, по данным CDC, смертность во всем 
мире составляет 14% в группе 80+, 0,4% — 
в группе 40–49, 0,2% — в группе 30–39 лет, 
0% среди детей 0–10 лет.

В Италии все летальные исходы от 
COVID-19 случились среди пациентов от 
62 до 91 года, у каждого из которых был 
отягощенный анамнез. Одного из них во-
обще привезли в больницу с инфарктом. 
Вальтер Риккарди из Всемирной организа-
ции здравоохранения прокомментировал 
ситуацию: «Из 100 заболевших 80 спонтанно 
излечиваются, у 15 — серьезные проблемы 
со здоровьем, но это проблемы, которые 
можно контролировать стационарно, еще 5% 
оказываются в тяжелом состоянии, и из этих 
пяти 3% грозит летальный исход. Кроме про-
чего, надо помнить, что у всех умерших были 
серьезные проблемы со здоровьем».

Итак, стоит ли бояться?

Конечно, бояться нужно всего. Кирпича 
на свою голову, внезапной острой сердечной 
недостаточности, отрыва тромба, анафи-
лактического шока, несчастного случая на 
производстве, волка в лесу… При этом не 
нужно забывать, что хронический стресс 
на фоне любой фобии подсаживает имму-
нитет и повышает шансы заразиться чем 
бы то ни было, включая свиной грипп или 
коронавирус.

Есть другой путь — правильно предо-
храняться. То есть не носить медицинскую 
маску на улице (что бессмысленно), тем бо-
лее не прикрывая ей носа (что бессмысленно 
в квадрате). И как можно чаще мыть руки 
— лучше специальным обеззараживающим 
гелем. В большей степени вирус передает-
ся не воздушно-капельным, а контактно-
бытовым путем, поэтому, подержавшись за 
поручень в общественном транспорте, не 
хватайте лицо руками, а ищите ближайший 
рукомойник или влажную салфетку.

В том, что вирус уйдет, нет никаких со-
мнений: уже сейчас в Китае заболеваемость 
идет значительно на спад. Правда, многие 
врачи предполагают, что пандемии избежать 
не удастся. Но это будет совсем не похожая 
на испанку пандемия. «В течение пары лет мы 
либо пройдем через болезнь, либо пассивно 
приобретем защитный титр антител, как это 
бывает при обычных ОРВИ», — написал в 
своей соцсети доктор Антон Родионов.

Тем временем в европейских странах 
посмеиваются над паникерами. «Масок и 
респираторов нет. Возьмите что-нибудь 
успокоительное», — висит объявление в 
одной из пражских аптек…

Екатерина ПИЧУГИНА.

ПОЧЕМУ Я НЕ БОЮСЬ...
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— Ренат, вы сами тоже в 
отеле?

— Я успел улететь до каран-
тина, случайно так получилось. 

Но, конечно, постоянно на связи с ребятами 
и держу руку на пульсе.

— До сих пор информация разнится 
— подтвержден ли коронавирус у членов 
нашей команды?

— Ни у ребят, находящихся в больнице, 
ни у тех, кто вынужден оставаться в отеле, нет 
на руках документов о том, что подтвержден 
коронавирус. Все только на словах. Минздрав 
ОАЭ регулярно публикует данные о том, у 
скольких людей диагностирован вирус и от-
куда они. Два россиянина, колумбиец, немец 
и так далее. А мы никаких подтверждений 
этому не имеем. Просто к ребятам в госпи-
тале пришли медработники и сказали, что 

подтвержден. Все! У одного из нашей команды 
до этого был диагностирован бронхит. Да, 
была температура. Но уже все прошло. И 
вообще вся команда чувствует себя хорошо, 
даже те, кто в больнице. Я бы понимал, если 
бы они находились при смерти! Но ничего по-
добного нет, люди абсолютно здоровы.

— Это из-за симптомов бронхита рос-
сийскую команду заперли на карантин?

— Нет, тут тоже странная ситуация, по-
тому что никто не говорит, откуда вообще 
пошла вся эта история, у кого подозревали 
вирус. Они просто посадили на карантин весь 
наш этаж. Так что прицепились они не к ко-
манде, а к этажу, на котором также остались 
взаперти и французская команда, и несколько 
несчастных туристов. Один из них — вообще 
бедолага, он туда прилетел на одну ночь. 
И так завис. Вообще, вся эта истерия уже 

раздражает. Из-за нее мы все что-то теряем. 
Кто-то деньги, кто-то лишается возможности 
поехать в отпуск и так далее. Отношение к лю-
дям с диагнозом коронавирус в мире уже как 
к прокаженным. В самолете услышал анекдот. 
Стюардесса спрашивает у пассажира: «Вы 
кашляете. У вас коронавирус»? — «Нет, у меня 
туберкулез». — «Ух, слава богу»!

— Находясь в отеле без движения, 
гонщики теряют спортивную форму. Им 
ведь даже доступ в тренажерный зал 
закрыли?

— Не только им, всем закрыли доступ 
в зал, но вот сегодня сказали, что принесут 
велостанки, чтобы гонщики хоть как-то тре-
нировались. До этого гантели приносили, 
но это разве может помочь поддерживать 
спортивную форму профессионалу?

— А что с едой? Спортсменам ведь не 
только тренировки нужны, но и полноцен-
ное сбалансированное питание.

— Мы этот вопрос сразу взяли на кон-
троль, потому что сначала приносили просто 
сухие пайки. Потом сказали, что еду можно 
заказывать из ресторана отеля, что команда 
и делала. Но вы правильно сказали, питание 
спортсменов отличается от обычного, поэтому 
сейчас поступило распоряжение от руковод-
ства отеля, что мы можем заказывать какую 
угодно еду, всю, которая нам необходима. И 
ее будут готовить в ресторане. Все за счет 
отеля. Так что с этой стороны все организо-
вано прекрасно.

— Чем команда занимается столько 
дней взаперти?

— Книги читают, телевизор смотрят, 
там есть российские каналы. В футбол на 
этаже гоняют. Это огромный 5-звездочный 
отель, расположенный прямо над трассой 
«Формулы-1», внутри оформленный в со-
ответствующей тематике. Можно выйти на 
балкон во время гонок и смотреть, как гоняют 
болиды. Так вот, в отеле широченные этажи, 
там запросто можно гонять в футбол.

— Правда, что один человек из тех 
команд, которые жили на других этажах 
и которых благополучно отпустили, на-
ходится в больнице?

— Да, есть такая абсурдная ситуация! И 
опять же никто не объясняет, зачем и почему. 
Почему их отпустили, если у них есть один 
с подозрением, а нас держат? Я все время 
требую у местных властей хоть каких-нибудь 
документов, оснований. Но наше посольство 

велит следовать их рекомендациям. Но я не 
представляю, какие могут быть мотивы не 
выпускать команду.

— Как теперь изменится ваш спортив-
ный календарь?

— Ближайшие старты у нас должны были 
быть в основном в Италии. А там тоже все 
под большим вопросом — будут или не будут 
соревнования проводить. 8 марта должна 
стартовать гонка, но в ней не собиралась 
участвовать та часть команды, которая сейчас 
находится в Эмиратах. А вот в важнейшей 
гонке Милан – Сан-Ремо как раз и должны 
были ехать эти ребята. Но, во-первых, пока 
неизвестно, состоится ли она. А во-вторых, 
если состоится, то опять же непонятно, в ка-
кой форме будут гонщики. Если большинство 
гонок в календаре отменят, это сильно ударит 
по командам. По всем, разумеется, не только 
нашей.

— Уже работаете над тем, как будете 
менять тренировочный процесс после 
долгого вынужденного простоя?

— Конечно, менять процесс мы будем. 
Как только ребят отпустят и как только будет 
ясность, какие соревнования останутся в 
календаре и останутся ли вообще.

Ульяна УРБАН.

«ДИАГНОЗ ПОДТВЕРДИЛИ 
ТОЛЬКО НА СЛОВАХ»

С 28 февраля все школы ввели стро-
гие меры по профилактике гриппа и 
ОРВИ (а вовсе не в связи с коронави-
русом, как думают некоторые). Всем 
предписано проводить «утренние 
фильтры» школьников, чтобы выяв-
лять больных ребят. Корреспондент 
«МК» выяснил, как учебные заве-
дения реализуют данные меры на 
практике.

Во многих учебных заведениях каждое 
утро исправно меряют температуру бес-
контактным термометром всем пришедшим 
за знаниями. Где-то измерения проводит 
медсестра, где-то из-за нехватки медпер-
сонала — учителя или даже сам директор. 
В большинстве детских садов эта почетная 
обязанность и вовсе возложена на охрану. 
Заболевших с порога разворачивают и от-
правляют домой. 

— В школе, где я работаю, больше 1500 
детей, — рассказывает одна из учительниц. — 
Естественно, померить температуру всем на 
входе просто невозможно, поэтому мы дела-
ем это в классе, когда уже все рассаживаются 
на урок. В среднем, чтобы замерить ее у всех 
детей, уходит около 3 часов. Бесконтактные 
градусники выдают значения более низкие, 
чем обычные, в среднем 35,8–36,4. Если у 
кого-то показывает выше, его ведут к мед-
сестре перемерить температуру обычным 
ртутным прибором. В случае подтверждения 
высокой температуры мы изолируем школь-
ника до прихода родителей. В день отправ-
ляем домой около 10–15 ребят.

Учителя рассказывают, что многие школь-
ники после введения профилактических мер 
быстро разузнали в Интернете, как можно 
временно повысить температуру, чтобы про-
гулять школу. Правда, в большинстве школ 
таких гулен успели раскусить и взять на ка-
рандаш, так что трюк уже не проходит. 

Нашлись и школы, которые не сильно 
утруждаются соблюдением мер безопасно-
сти. Так, родители одного из учеников расска-
зали, что классный руководитель их ребенка 
попросила всех детей каждое утро измерять 
температуру самостоятельно и отправлять 
показания ей в личный чат. 

 — Мои сыновья учатся в разных учебных 
заведениях, — рассказывает Ольга. — У стар-
шего сына действительно строгие меры про-
филактики: температуру меряют, за каждым 
классом закрепили свой кабинет, куда при-
ходят все предметники. У младшеклассников 
даже физкультура проходит в классе, а не в 

зале! Обидно, что нам пришлось отказаться 
от запланированной на каникулы экскурсии 
в Углич с потерей предоплаты. В учебном 
заведении младшего сына, наоборот, — все 
ходят по классам, температуру никому не 
мерили ни разу, думаю, и поездку в музей 
отменять не будут.

 Один из директоров школ рассказал 
нам, почему приказ о мерах по профилактике 
ОРВИ на практике практически невыполним: 
«Приказ выпущен 27 февраля. Получается, 
что уже в момент его появления все школы 
должны были быть оснащены оборудова-
нием для обеззараживания воздуха, иметь 
в наличии достаточное количество масок 
индивидуальной защиты и оборудование 
для бесконтактного измерения температуры. 
Естественно, кроме бесконтактных градус-
ников, ничего из этого списка в школах нет. 
Если даже не говорить о деньгах, которых на 
эти цели у школ нет, приобрести любое обо-
рудование учебные заведения могут только 
через систему госзакупок. Если сейчас подать 
заявку, все необходимое можно будет полу-
чить не раньше лета, когда начнутся каникулы. 
Получается, что бы мы сейчас ни делали, мы 
в любом случае нарушаем приказ». 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Комментирует педиатр Татьяна 

Быкова: 
«На самом деле облучатели для обез-

зараживания воздуха закрытого типа (могут 
работать постоянно), если их установить в 
каждом классе, реально помогли бы снизить 
количество заболевших. Главное, чтоб их 
не путали с открытыми ультрафиолетовыми 
лампами. Конечно, нелишними были бы и ма-
ски индивидуальной защиты, если менять их 
несколько раз в день. Но учитывая, что всего 
этого в школах нет, имеет смысл говорить 
лишь об остальных мерах профилактики. 
Измерение температуры и отправка домой 
тех, у кого она повышена, вряд ли повлияет 
на количество заболевших. Человек больше 
всего заразен в тот момент, когда симптомы 
заболевания, в том числе повышенная темпе-
ратура, у него еще не проявляются. Обучение 
каждого класса в одном кабинете тоже беспо-
лезно, дети всё равно выходят в коридоры на 
перемену и посещают столовую. Да и запрет 
на проведение поездок в каникулы не совсем 
понятен — риск заражения в общественном 
транспорте, например, намного выше, чем 
при экскурсиях на природе или в небольших 
городах того же Золотого кольца». 

Светлана ЦИКУЛИНА.

У МЕНЯ ОПЯТЬ  
ТРИДЦАТЬ ШЕСТЬ И ПЯТЬ!
«МК» выяснил, как в школах борются с вирусами
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А начну я все же с Сократа. Из-
вините, иначе никак...

Так вот: древнегреческий 
философ Сократ — родоначальник филосо-
фии права — считал, что любые законы, как 
установленные бессмертными богами, так и 
властью государства, имеют общий источник 
— справедливость. Именно в справедливости 
он видел критерий законности.

О законе и справедливости размышляли 
многие мудрецы. В конце концов человече-
ство пришло к пониманию того, что закон не 
всегда абсолютно справедлив. Закон — это 
проявление воли государства в конкретном 
обществе.

В мусульманских странах, например, где 
нормы права опираются на шариат, до сих 
пор ворам рубят пальцы и руки. Хотя сейчас 
уже под контролем врача и с применением 
анестезии. Там это считается и законным, и 
справедливым.

Россия тоже прошла свой путь от закон-
ности пыток на дыбе, повешения и расстрелов 
до отмены смертной казни как меры наказания. 
При этом принцип справедливости, каким его 
понимало в каждый момент наше общество, 
всегда оставался основополагающим.

Сейчас в Уголовном кодексе РФ (от 
13.06.1996 №63-ФЗ, ред. от 27.12.2019) есть 
статья 6, которая так и называется: «Принцип 
справедливости». Она гласит: «Наказание и 
иные меры уголовно-правового характера, при-
меняемые к лицу, совершившему преступле-
ние, должны быть справедливыми, то есть соот-
ветствовать характеру и степени общественной 
опасности преступления, обстоятельствам его 
совершения и личности виновного».

А вот теперь как раз и стоит рассказать о 
главном — о личности виновного, опасности его 
преступления и справедливости наказания.

Всем не поможешь
Мне позвонила женщина — жена военного 

летчика и мать военного летчика. Без особой 
надежды на помощь она рассказала историю 
сына — офицера ВКС, который честно служит, 
летает и даже участвует в престижных авиашоу, 
имея при этом судимость по уголовной ста-
тье и обязанность выплачивать 35 миллионов 
ущерба за разбитый самолет.

— Да я понимаю, — тихо извинялась 
женщина, — он ведь не один такой. Всем не 
поможешь…

А помочь хочется. Тем более когда видишь: 
ситуация вроде хоть и определена законом, но 
справедливость ее — под большим вопросом. 
Судите сами.

Случилось это давно, 6 августа 2010 года, 
в войсковой части 62286-2 командования ВВС 
и ПВО. У меня в руках копия приказа главкома 
ВВС (тогда еще не было структуры ВКС. — 
Авт.) от 19 октября 2010 года. В приказе при-
водятся материалы расследования комиссии, 
разбиравшейся в летном происшествии. Сразу 
оговорюсь: приказ не секретный. Хотя, честно 
говоря, его стоило бы засекретить, дабы не 
раскрывать, какой бардак в то время царил 
у нас в армии. Напомню, это был самый пик 
реформ армии «по Сердюкову».

При выполнении перелета пары самолетов 
с аэродрома «Степь» на аэродром «Домна» (это 
в Забайкалье) произошла авария самолета-
спарки Су-27УБ, пилотируемого заместителем 
командира авиаэскадрильи гвардии майором 
Е.А.Баевым (2-й класс). Он выполнял полет 
в качестве ведущего пары. Вместе с ним в 
экипаже находился летчик гвардии лейтенант 
М.Л.Андреев (без класса). Другой самолет Су-
25 — он был в паре ведомым — пилотировал 
гвардии старший лейтенант Сергей Кухтинов 
(3-й класс).

В результате, как сказано в приказе, 
произошел САИП — серьезный авиационный 
инцидент с повреждением самолета. Описы-
вается он так: «После взлета парой и набора 
высоты 2400 м в результате несоразмерных и 
несвоевременных действий ведомого летчика 
органами управления самолетом, приведших 
к энергичному сокращению интервала и дис-
танции между самолетами, не обеспечивающих 
безопасное пилотирование в группе, потери 
им из вида самолета ведущего и неграмотных 
действий при этом, на 5 мин. 30 сек. полета 

произошло столкновение самолетов пары». 
Ведомый Сергей Кухтинов, поняв свою 

ошибку и «увидев катапультирование одного 
из членов экипажа самолета ведущего, осо-
знал, что произошло столкновение самолетов в 
воздухе. Он оценил состояние планера, управ-
ляемость своего самолета и принял решение 
о возвращении на аэродром вылета «Степь». 
Заход на посадку выполнил по команде руко-
водителя полетами на аэродроме без откло-
нений. При осмотре самолета Су-25 на земле 
обнаружено повреждение хвостового оперения 
и отсутствие части руля направления». 

Проще говоря, Кухтинов не струсил и су-
мел посадить поврежденный самолет. А что 
сделал ведущий — более опытный летчик, 
замкомандира авиаэскадрильи гвардии майор 
Баев? 

О его действиях сказано так: «Командир 
экипажа самолета ведущего пары гвардии 
майор Е.А. Баев ощутил удар, интенсивное 
кренение своего самолета вправо, затем влево, 
визуально определив отделение фрагментов 
конструкции планера самолета и остановку ле-
вого двигателя, воспринял маневр самолета за 
потерю управляемости и, не предупредив члена 
экипажа гвардии лейтенанта М.Л.Андреева, 
на 5 мин. 42 сек. привел в действие средства 
аварийного покидания самолета. Система сра-
ботала штатно. Гвардии лейтенант М.Л.Андреев 
изготовочное положение перед покиданием 
самолета не принял и при катапультировании 
был травмирован». 

И далее: «ведущий боевого порядка усло-
вия безопасного выполнения группового полета 
не обеспечил, положение самолета ведомого 
в боевом порядке пары не контролировал и 
опасное сближение с ним, приведшее к стол-
кновению, не предотвратил».

Упав на землю, самолет-спарка Су-25УБ 
разбился и частично сгорел. Мальчишка-
лейтенант, которому майор Баев «команду на 
подготовку и катапультирование не подал», 
получил тяжкие повреждения, был списан с 
летной работы и уволен из армии.

Причиной аварии Су-25УБ в приказе на-
звано «столкновение самолетов в воздухе, 
ставшее следствием недостатков в организа-
ции подготовки к групповым полетам летного 
состава авиационной части и невыполнение 
ведомым летчиком установленных действий 
при потере из вида самолета ведущего». 

Обратите внимание: сначала названы 

именно недостатки в «организации подготовки 
к групповым полетам» командования части, а уж 
потом говорится об ошибке самого летчика. 

Неполное служебное 
соответствие
Вывод, к которому пришла комиссия 

авиаспециалистов, был таким: «гвардии май-
ор Е.А.Баев и гвардии старший лейтенант 
С.Н.Кухтинов совершили грубые дисципли-
нарные проступки, связанные с нарушением 
правил управления и эксплуатации военной 
техники, повлекшие ее повреждение».

Вывод ожидаемый. Но самое интересное, 
на мой взгляд, в том документе — описание 
огромного числа нарушений, выявленных по-
путно в этой воинской части.

Авиация, как известно, никогда особым 
порядком не отличалась. В армии даже шутят: 
там, где начинается авиация, кончается поря-
док. Однако столько нарушений лишь в одной 
части — такое даже для авиации из ряда вон!

Напомню: это 2010 год. Министром оборо-
ны тогда был Анатолий Сердюков — не лучшие 
времена для ВВС. Именно это и отражено в 
приказе. Здесь говорится и про «низкий уро-
вень методической подготовки руководящего 
летного состава», и «отсутствие эффективного 
контроля» со стороны командира за летной 
подготовкой, и «ряд серьезных нарушений 
требований руководящих документов по орга-
низации и обеспечению полетов» и поисково-
спасательному обеспечению...

Отмечается, что зам. командира по летной 
подготовке вопросами групповой слетанности 
вообще не занимался, «методики обучения 
летного состава групповым полетам не раз-
рабатывал», «тренажи с летным составом по 
запоминанию видимого положения самолета 
ведущего из самолета кабины ведомого и по-
казной тренаж «пеший по летному» не органи-
зовывал» и много чего еще «не». 

Такое впечатление, что в этой воинской 
части нарушено было все, что только можно 
нарушить. Сказано даже, что «несмотря на 
то, что по маршруту полета прогнозировалось 
развитие мощной кучевой облачности до 5–8 
баллов, командир части принял решение на 
выполнение перелета в составе групп с аэро-
дрома «Степь» на аэродром «Домна» без вы-
полнения предполетной воздушной разведки 

погоды, проверки средств связи, РТО (радио-
технического обеспечения полетов. — Авт.) и 
доразведки погоды в районе аэродрома и по 
маршруту перелета».

Здорово! А если бы эти самолеты столкну-
лись не в районе аэродрома, а уже на марш-
руте в облаках? Списывать пришлось бы два 
самолета. И платить миллионы за них было 
бы некому.

После работы комиссии приказом глав-
кома ВВС практически все руководство части 
было предупреждено о неполном служебном 
соответствии. Многие офицеры получили вы-
говоры, были лишены премий. Летчика — веду-
щего пары — за то, что покинул свой самолет, 
не предупредив члена экипажа о катапульти-
ровании, уволили. Но под уголовную статью 
попал только один человек — гвардии старший 
лейтенант Кухтинов. 

Кошелек или жизнь
Был суд. Сначала в поселке Оловянное 

Читинского района, затем в Чите. Заседания 
продолжались четыре года. Все это время 
Сергей служил, летал и судился. Согласитесь, 
не самый лучший психологический фон для 
летчика, выполняющего учебно-боевые за-
дачи в воздухе.

В результате по статье 351 УК РФ «Нару-
шение правил полетов или подготовки к ним» 
он получил три года лишения свободы условно. 
Смягчающими обстоятельствами суд счел на-
личие на иждивении Сергея двух детей, а также 
то, что он сохранил поврежденный самолет «с 
целью предотвращения причинения еще боль-
шего ущерба государству» и что к уголовной 
ответственности привлекается впервые.

Суд установил ему «испытательный срок три 
года, в течение которого он должен своим пове-
дением доказать свое исправление». На Сергея 
повесили все судебные издержки на адвокатов, 
экспертов и присудили ему за разбитый самолет 
выплатить войсковой части... 35 миллионов 856 
тысяч 404 рубля и 10 копеек(!).

Для сравнения: за гибель военнослужа-
щего его семья по страховке получает 3 млн 

рублей плюс выплату от 100% до 25% размера 
оклада военнослужащего в соответствии с 
№4468-1-ФЗ на каждого члена семьи.

В 35 млн рублей оценили спарку Су-25УБ, 
из которой, забыв про лейтенанта, спешно 
выпрыгнул гвардии майор Баев. 

Эксперт в суде представил данные лет-
ной экспертизы, которая установила, что 
Су-25УБ оставался практически исправным 
вплоть до столкновения с землей и причинно-
следственной связи между действиями Кухти-
нова и потерей самолета нет. Но суд экспертизу 
во внимание не принял. Извечный вопрос — ко-
шелек или чья-то жизнь — разрешился в пользу 
кошелька. Кому-то, похоже, очень нужно было 
отчитаться о его пополнении.

Сослуживцы Сергея, примеривая его 
ситуацию на себя, сочувствовали: «Обидно, 
конечно — сумма такая огромная, а самолет 
такой старый… На нем еще твой отец, навер-
ное, летал». 

Действительно, отец Сергея тоже был во-
енным летчиком, летал на таких же штурмови-
ках, и сын никак не хотел прерывать семейную 
традицию. Но…

Два века капитана 
Кухтинова
Поначалу старшего лейтенанта Кухтино-

ва на летной работе оставили. По окончании 
судебных тяжб начиная с 2014 года он обязан 
был начать выплату денег по возмещению 
ущерба. Но тут Сергея переводят к новому 
месту службы. Он с семьей уезжает из Домны 
в Буденновск. Выплаты долга из-за докумен-
тальной волокиты задерживаются.

На новом месте Кухтинова вскоре ставят 
перед фактом: пиши рапорт на увольнение.

— Мы даже не поняли почему, — рассказы-
вает его мать. — Сказали, дескать, сокращение, 
а ты судимый, портишь статистику. Хотя его 
статья под увольнение не подходила. Сергей 
— к командиру, а тот: ничего не поделать, все 
решает кадровик.

В 2016 году Сергея увольняют, и он вместе 
с семьей снова переезжает. Уже к родителям, в 
Краснодарский край, станицу Новопокровская. 
Начинает искать работу. И тут в дом к родите-
лям приходят местные судебные приставы.

— Если уж они начинают описывать иму-
щество там, где прописан должник, — рас-
сказывает мать Сергея, — то описывают все, 
что видят. И только позже, в суде, мне надо 
будет доказать, что это не его, а мой шкаф, 
стол, диван, холодильник… Чтобы не отобрали 
все имущество, сына из дома пришлось вы-
писать. С женой они тоже развелись. Сергей 
стал платить детям алименты. Так хоть что-то 
оставалось моим внукам. Иначе чуть ли не 
половина его зарплаты должна была бы идти 
на выплаты по суду.

Оставаясь на гражданке, Сергею, навер-
ное, проще было бы скрыться от выплат. Мог, 
к примеру, числиться где-нибудь за копейки, 
а сам втихаря подрабатывать. Или завести 
большое подсобное хозяйство — чем не работа 
в Краснодарском крае? Поди докажи, что это 
его, а не матери. Приставы в конце концов бы 
отстали.

— Только Сергей этого не хотел, — расска-
зывает мать. — Пусть, говорит, придется пла-
тить эти миллионы, но я буду служить и летать. 
И он стал восстанавливаться на службе. Поехал 
на прием к командующему 4-й армии ВВС и 
ПВО Севастьянову (спасибо ему большое!). Тот 
восстановил его на летной работе. А кадровика, 
который Сергея уволил, наказали.

Сейчас Сергей Кухтинов — он уже капитан 
— служит в Краснодарском крае, в Приморско-
Ахтарске. Летает на Су-25. Много летает, по 
120 часов в год. И в паре, и в группе, и в оди-
ночку... Жалеет лишь, что не успел полетать 
в Сирии. Зато его штурмовик Су-25 можно 
увидеть и в Краснодаре на авиашоу в День 
ВДВ, и на полигоне Ашулук, когда там на учения 
ПВО собираются главы иностранных деле-
гаций. Всех авиапоказов уже и не упомнишь 
— профессионал!

И вроде все у него нормально, на жизнь 
«под статьей» не жалуется. Три года, которые 
приговором суда были даны, чтобы «своим 
поведением доказать исправление», прош-
ли. «Доказывать» больше нечего. Всем и все 

давно доказал. И главное — свое право летать. 
Причем за это право он сам же еще и платит. 
Каждый месяц. И будет платить всю жизнь.

Действующее законодательство позво-
ляет взыскивать с военнослужащего 20% его 
ежемесячного дохода на выплату ущерба. А 
потому жизнь капитана Кухтинова должна быть 
очень долгой, так как сумму в 35 миллионов он 
сможет полностью выплатить лишь при усло-
вии, что проживет еще как минимум лет сто 
пятьдесят-двести. 

Закон и справедливость
Закон суров, но справедлив — поговорка, 

которая снова возвращает нас к основополож-
никам права. А еще к тому, что для каждого вре-
мени и общества — своя справедливость.

Когда в 1999 году Госдума приняла Феде-
ральный закон «О материальной ответствен-
ности военнослужащих», в армии царил совсем 
другой порядок, чем ныне. Точнее, беспорядок. 
Новостные сводки ежедневно сообщали о ЧП 
и случаях воровства в армии. И логика зако-
нодателей тогда была понятна — новый закон 
должен был работать на сбережение военного 
имущества. Чтоб его безнаказанно не крали, не 
передавали на сторону, не портили по пьянке. 
Чтобы какой-нибудь безбашенный лихач не 
залез в кабину самолета или танка да сдуру не 
покорежил машину. Чтоб не раскурочил снаряд, 
добывая на продажу взрывчатку…

Сегодня все это уже сложно представить, 
но ведь такое было! Помните, как ежегодно 
горели арсеналы, скрывая следы чьей-то без-
алаберности или воровства? Как в ангарах из 
трех старых самолетов собирали один жи-
вой. Снимали запчасти с нескольких зенитных 
комплексов и ставили на тот, что нес боевое 
дежурство. Нельзя было иначе — армия вы-
живала. Но сколько вокруг всего этого было 
нарушений и воровства! Конечно, нужен был 
закон, карающий нарушителей.

Но ситуация менялась. Порядка в армии 
становилось больше. Это видно даже по тому, 
какие изменения с годами вносились в тот са-
мый закон «О материальной ответственности 
военнослужащих». Так в редакции от 04.12.2006 
№203-ФЗ появилась поправка: «Не допускается 
привлечение военнослужащих к материаль-
ной ответственности за ущерб, причиненный 
вследствие исполнения приказа командира 
(начальника), а также в результате правомерных 
действий, оправданного служебного риска, 
действия непреодолимой силы».

Все верно! И разве эта поправка не имеет 
прямого отношения к Сергею Кухтинову? Мо-
жет, он сел в самолет без приказа командира, 
а полет не являлся «оправданным служебным 
риском»? 

А как в реальном бою? Вдруг летчик оши-
бется и потеряет самолет. Он что, тоже должен 
будет за него выплатить деньги государству? 
Абсурд! Но чем боевая работа отличается от 
боевой учебы? Для военного человека это одно 
и то же. 

Почему если на дороге новичок за рулем 
легковушки попал в аварию, то за его разбитую 
машину платит страховая компания, а если та-
кой же новичок ошибся в небе, платит он сам? 
Да, это законно. Но разве справедливо? 

Ведь если лейтенантов наказывать таким 
длинным рублем, то кто из этих мальчишек 
рискнет сесть в кабину самолета или танка? 
Да они, кроме лопаты, в руки брать ничего не 
захотят, чтобы из-за случайной поломки не 
попасть в пожизненное долговое рабство. 

И тогда (привет Сократу!) встает вопрос: 
можно ли считать подобное судопроизводство 
в армии законным? 

Ответ: к сожалению, да. 
Но справедливо ли оно? 
Ответ: нет. 
Адекватна ли такая система наказаний тем 

проступкам, которые военнослужащий совер-
шает не тогда, когда занимается махинациями 
с военным имуществом, а когда выполняет 
учебно-боевую задачу?

Безусловно, нет. 
Тогда последний, самый важный вопрос: 

помогает ли эта юридическая практика разви-
тию и становлению современных боеспособных 
Вооруженных сил?

Ответ: однозначно нет! 
Ольга БОЖЬЕВА.

МОЯ МОСКВА

ШОК

35 МИЛЛИОНОВ 
КАПИТАНА КУХТИНОВА

По официальным данным, корона-
вирус все-таки проник в Россию. На 
сегодняшний день зарегистрировано 
6 случаев заражения. Однако подда-
ваться панике не стоит. Дело в том, 
что Роспотребнадзор оперативно по-
ставляет в Москву современные тест-
системы для диагностики вируса. 
Анализ проводят две лаборатории, 
которые находятся в Противочумном 
центре и в Центре гигиены и эпиде-
миологии в Москве. Специалисты 
проверяют пассажиров в аэропортах 
и пациентов, госпитализированных в 
инфекционные больницы.
Мы решили развенчать мифы о смер-
тоносной болезни и выяснить, на-
сколько реально опасен новый вирус 
и как с ним ведут борьбу городские 
структуры.

Закашлял-зачихал — сходи 
в поликлинику
О мифах — чуть позже. Сначала — о 

действиях, которые предпринимают власти 
города.

В Москве создан городской оперативный 
штаб по контролю и мониторингу ситуации с 
коронавирусом. Безусловно, военных на ули-
цах и кварталов в изоляции нет. Да и быть не 
может. Во-первых, в Москве зарегистрирован 
1 заболевший — он прилетел в Москву из Ми-
лана 23 февраля. Москвич проходит лечение 
в инфекционной больнице №1.

— По результатам исследований Роспо-
требнадзора, у нас есть данные об отрицатель-
ных результатах первых проб: у всех родствен-
ников и друзей заболевшего первые пробы 
отрицательные, у всех пассажиров рейса, 
госпитализированных с ОРВИ, первая проба 
— отрицательная, анализы 67 пассажиров рей-
са также отрицательные. Анализы остальных 
пассажиров — в работе, — сообщила заммэра 
Москвы по вопросам социального развития 
Анастасия Ракова.

Экипаж воздушного судна, которым летел 
пациент, и сотрудники поликлиники, куда он 
первоначально обратился, находятся под на-
блюдением. Первичный анализ тоже является 
отрицательным. Ракова подчеркнула, что не-
смотря на эту хорошую новость — однозначное 
подтверждение здоровья человека возможно 

только после проведения комплексного много-
этапного исследования в соответствии с реко-
мендациями Роспотребнадзора и Всемирной 
организации здравоохранения. И пообещала, 
что власти продолжат информировать москви-
чей о результатах.

Все граждане с подозрениями на болезнь 
оперативно выявляются и наблюдаются. В Ки-
тае действительно закрывают города — но при 
коммунистическом режиме это проще.

Люди, приезжающие из Китая, Италии и 
Ирана (основные очаги заражения) в Москву, 
обязаны сдать анализы на коронавирус, со-
блюдать предписание медицинских работ-
ников и находиться по месту жительства в 
режиме изоляции в течение 14 дней. Осмотр 
проводится на всех прибывающих из Китая 

рейсах в аэропорт «Шереметьево», в поездах 
«Сапсан» и «Невский экспресс». Иностран-
цы, которые не желают соблюдать карантин, 
сразу подвергаются принудительной депор-
тации. Во время рейдов было обнаружено 88 
человек, которые нарушили предписанный им 
режим изоляции, иностранные граждане были 
депортированы.

Меры выявления вируса, которые прово-
дятся в столице, более чем серьезные. Школь-
никам каждый день измеряют температуру; 
в общественном транспорте, в том числе в 
такси, производится дезинфекция. Специали-
сты дистанционно измеряют температуру 
пассажирам метро.

Как только выявляется отрицательный 
диагноз, человек продолжает работать или 
отдыхать по своей программе. К счастью, все 
диагнозы отрицательные. Грипп и обычная 
простуда — вот что видят врачи и диагносты. 
Но! В любом случае при первых подозрени-
ях на вирус нужно сходить в поликлинику и 
провериться.

За соблюдением режима изоляции наблю-
дают сотрудники Главного управления внутрен-
них дел, при необходимости с изолированным 
на карантине может быть установлена виде-
освязь с участием переводчика. Процедура, 
может, и не самая приятная, но необходимая. В 
инфекционной больнице созданы все условия 
для безопасного нахождения и лечения. Паци-
енты находятся в отдельных, оборудованных 
по последнему слову техники боксах.

— В целях улучшения условий всех пациен-
тов, прибывших из стран с неблагоприятной эпи-
демиологической ситуацией, их примет новый 
больничный комплекс в Коммунарке, который 
полностью готов к приему таких больных. Этот 
комплекс станет опорным для всех таких паци-
ентов, в дальнейшем все люди с симптомами 
ОРВИ, прибывшие из стран с неблагоприятной 
эпидобстановкой, будут госпитализироваться 
в этот комплекс, — говорит Ракова.

Пациентов перевозят из инфекцион-
ной клинической больницы №1 в больницу в 
Коммунарке.

Главный врач многопрофильного меди-
цинского центра «Новомосковский» Денис 
Проценко рассказал журналистам об усло-
виях содержания пациентов: «Подготовлены 
комфортные палаты, современная вентиляция 
— а это очень важно для воздушно-капельных 
инфекций, изолированные полубоксы, боксы, 
66 реанимационных отделений. Все возможно-
сти современной медицины, если вдруг будут 
случаи тяжелого течения болезни, готовы и 
работают. Сейчас в отделении реанимации у 
нас тяжелых больных нет».

Пропагандисты  
не гнушаются наживаться 
ни на одной проблеме
А тем временем пропагандисты из со-

седних и заокеанских стран рассказывают 
страшные вещи, смысл которых заключается 
в том, что «мы все умрем». Зайдя в социальные 
сети, мы выяснили, что так называемые лидеры 
общественного мнения активно пиарили как 
тяжелую экономическую ситуацию в России, 
так и нынешнюю «болячку». Не сложно понять, 
что в тренде у пропагандистов весь негатив, 
связанный с нашей страной. Условно говоря, 
конфликт, где муж побил жену, или воровство 
в супермаркете — лидеры общественного 

мнения не гнушаются выдавать эти бытовые 
преступления, происходящие по всему миру, 
исключительно за российские ужасы.

Но, как говорится, не ищи соринку в глазу 
другого. И все байки о коронавирусе в России, 
которые распространяли, например, украин-
ские интернет-тролли, были нейтрализованы 
информацией о реальных событиях в соседнем 
государстве. А именно о том, как в поселке 
Новые Санжары (Украина) закидали камнями 
автобусы с эвакуированными из Уханя укра-
инцами. В последний раз такая агрессия была 
направлена на больных ВИЧ-инфекцией и ра-
ком (считалось, что заразиться от таких людей 
очень просто, что впоследствии, как показала 
практика, было заблуждением). 

Совсем не 
древнегреческие мифы
А теперь постараемся разобраться, что же 

с коронавирусом происходит на самом деле.
Миф 1. Посылки, прибывающие из-за гра-

ницы, «обчихивают и обплевывают» заболевшие 
коронавирусом сотрудники китайских интернет-
магазинов и служб доставки из обостренного 
чувства социальной справедливости.

На самом деле. По данным медиков, 
болезнь не может передаться через посылки 
из Китая. Вирус не способен выжить во время 
доставки посылки на столь большое расстоя-
ние, поскольку не стоек к внешней среде и не 
жизнеспособен на предметах. Об этом говорят 
результаты исследования, проведенного Все-
мирной организацией здравоохранения.

Миф 2. В родительских whatsapp-чатах 
появилась информация, что московские школы 
закрываются на карантин. В Министерстве 
просвещения и в Минздраве опровергают эту 
информацию, однако родители, что неудиви-
тельно, очень волнуются.

На самом деле. Распространители фей-
ка приложили к статье фото документов за... 
2011 год, когда несколько школ действительно 
освободили учеников от занятий из-за вспышки 
сезонного гриппа и острого респираторного 
вирусного заболевания (ОРВИ). Но кто станет 
разбираться?

Кстати, как сообщил сотрудник Санкт-
Петербургского научно-исследовательского 
института вакцин и сывороток ФМБА России, 
дети не попадают в группу риска по заражению, 

а большинство заболевших коронавирусом 
— люди старше 30 лет. Тем не менее разра-
батываемая специалистами вакцина будет 
предназначена для людей всех возрастов.

Миф 3. Коронавирус — смертельная бо-
лезнь. Если вы ее подхватили, то, скорее всего, 
жить вам осталось месяца 2–3 в лучшем случае. 
А то и пара недель. Даже при лечении.

На самом деле. Умереть от обычного 
гриппа немногим сложнее (или легче), чем от 
коронавируса. В доказательство — цифры, 
которые выглядят устрашающе, но особо ни-
кого не смущали все это время. За 2018 год от 
гриппа в мире умерло до 650 тысяч человек. За 
три месяца от коронавируса — 3048 человек.

Миф 4. Чуть ли не каждый день появляют-
ся сообщения, что вирус захватил новый город, 
от него скончались сотни тысяч, а то и миллионы 
человек, но власти факты скрывают.

На самом деле. Власти действительно 
могут не сообщать о случаях заболевания или 
гибели людей, пока сами не разберутся до 
конца. Но многие средства массовой информа-
ции и блогеры, пользуясь высоким интересом 
к теме, пытаются заработать либо привлечь 
аудиторию. Не обращайте внимания на лиц, 
пытающихся внести панику или даже запугать, 
— в столице работает штаб, полностью контро-
лирующий ситуацию. Если вам нужны точные 
проверенные данные — загляните на страничку 
https://www.mos.ru/city/projects/covid-19/.

Никогда не стоит забывать о том, что в 
нашем глобальном мире любое событие яв-
ляется частью чего-то большего. И коронави-
рус (а также нагнетание истерии вокруг него) 
не исключение. В данном случае речь идет о 
торговой войне между КНР и США. Чем больше 
паники в мире, тем меньше продает товаров 
Поднебесная. И, возможно (не будем утверж-
дать), тем выгоднее магнатам из США.

И на закуску. Все оппозиционеры, которые 
переживают за «атаку» коронавируса на Рос-
сию, почему-то спокойно посещают массовые 
мероприятия (митинги), передвигаются по 
городу без медицинской маски и не соблюдают 
серьезных мер профилактики.

Хотя, будем надеяться, элементарные со-
блюдают. Врачи рекомендуют (даже не в связи с 
инфекцией): регулярно мойте руки и протирайте 
рабочие поверхности — при таких условиях риск 
заражения чем бы то ни было минимален. 

Будьте спокойны. И будьте здоровы.
Елена СОКОЛОВА.

НЕ ТАК СТРАШЕН ВИРУС...
Столичные власти 
принимают все меры для 
профилактики COVID-19
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Роспотребнадзор 
рекомендовал 
рестораторам 

работать в масках.
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Сергей Кухтинов, 
несмотря ни 
на что, остался 
перспективным 
летчиком.

Смягчающие 
обстоятельства 
для суда — наличие 
на иждивении у 
Сергея двух детей.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, монеты, 

иконы б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ предметы до 80 г.
и другое б/у, 
т. 8(499)391-90-25

предлагаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

❑ медицинский центр 
"Личный доктор". 
Уникальные
технологии. 
Болезнь Меньера. 
Нейросенсорная 
тугоухость. 
+7(965)234-85-16. 
ЛО-77-01-013764
от 17.01.2017 г.

предлагаю
❑ сваха! Недорого. 

т. 8(495)772-19-81

куплю

 КМ, ППЗ, микросхемы, 
разъемы 
т. (499)126-02-60

❑ разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02, 
(495) 945-70-91

ищу
❑ наследника на 1-к. 

квартиру (САО)
т. 8(495)258-03-45

предлагаю

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

❑ издание книг, 
фотоальбомов. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых. ПО МОСКВЕ. 

т. 8-926-333-71-39
❑ отдых. 

т. 8-926-783-41-50

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых  м. "Беговая" 
т. 8-985-247-08-47

❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых! Круглосуточно. 

т. 8-926-780-20-86

предлагаю

Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа, жену
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки
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Прощались с вождем три дня и три ночи 
(Колонный зал был открыт с шести утра до двух 
часов ночи). Хоронили в понедельник утром, 
9 марта. В стране объявили траур.

На похоронах выделялась делегация Лу-
бянки: члены коллегии министерства и партий-
ного комитета шли с венком «И.В.Сталину от 
сотрудников государственной безопасности 
страны». Впереди процессии — первый заме-
ститель министра Иван Серов. Маршалы и ге-
нералы несли на красных подушечках награды 
Сталина, которыми он сам себя одарил.

Машина везла орудийный лафет, на кото-
ром стоял гроб, накрытый стеклянным колпа-
ком. На гранитной лицевой панели, изготов-
ленной для Мавзолея на Долгопрудненском 
камнеобрабатывающем заводе, уже были 
слова «Ленин — Сталин».

Где завещание?
Но его соратников умерший вождь уже 

мало интересовал. Для советских чиновников 
главная проблема состояла в том, чтобы разо-
браться в новой структуре власти. Аппарату 
предстояло прежде всего понять, кто теперь 
хозяин в стране, на кого ориентироваться, 
кому служить.

Когда в первые мартовские дни стало 
ясно, что вождь — не жилец, соратники зашли 
в сталинский кабинет в Кремле. Считается, что 
они искали черную тетрадь с политическим 
завещанием Сталина. Не нашли.

Вожди наследников себе не готовили. 
Прежде всего — никто не собирался умирать. 
А сознание собственной абсолютной власти 
и безудержные восхваления подданных под-
крепляли уверенность лидера в собствен-
ном величии. Он — гигант, рядом — пигмеи. 
Некому передоверить управление страной. 
Но даже если бы вождь и написал что-то по-
добное, это не могло сыграть сколь-нибудь 
значимой роли при избрании его преемни-
ка. Даже ленинское завещание в свое время 
оставили без внимания.

Соратники вождя поделили власть, когда 
Сталин еще был жив, и врачи даже сообщали 
о некотором улучшении в его состоянии. Но 
они поняли, что если Иосиф Виссарионович 
и оклемается, то руководить страной уже не 
сможет.

5 марта, в восемь вечера, в Свердлов-
ском зале открылось совместное заседание 
членов ЦК, Совета Министров и Президиума 
Верховного Совета СССР.

Член Бюро президиума ЦК Георгий Ма-
ленков объяснил, что Сталин продолжает 
бороться со смертью, но состояние его на-
столько тяжело, что если даже он победит 
подступившую смерть, очень долго еще он 
работать не сможет:

— Все понимают огромную ответствен-
ность за руководство страной, которая ло-
жится теперь на всех нас. Всем понятно, что 
страна не может терпеть ни одного часа пере-
боя в руководстве.

На трибуну вышел другой член Бюро пре-
зидиума ЦК — Лаврентий Берия — и сообщил, 
что в создавшейся обстановке необходимо 
теперь же назначить главу правительства:

— Мы уверены, вы разделите наше мне-
ние о том, что в переживаемое нашей партией 
и страной трудное время у нас может быть 
только одна кандидатура на пост предсе-
дателя Совета Министров — кандидатура 
товарища Маленкова.

В зале с готовностью закричали:
— Правильно! Утвердить!
Маленков опять вышел на трибуну и пред-

ложил утвердить первыми заместителями 
главы правительства Берию, Молотова, Бул-
ганина и Кагановича. Затем были поделены 
остальные должности. Сталин умер только 
через час с небольшим после того, как дележ 
руководящих кресел закончился.

Накануне сталинских похорон, в воскре-
сенье, Берия созвал свою бригаду — прове-
ренных помощников, с которыми проработал 
в Москве и Тбилиси многие годы. Лаврентий 
Павлович был оживлен и деловит. Попросил 
поработать над его речью — это заняло часов 
восемь. Остальные руководители страны с 
трудом осваивались с новой ролью. Они так 
долго привыкли исполнять приказы Стали-
на, что у многих наступил паралич воли. А 
у Берии сомнений не было: он справится с 
любой задачей.

Речи с трибуны Мавзолея произносили 
трое — Маленков, Берия и Молотов. Стало 
ясно, что они теперь главные. Молотов, ка-
жется, единственный из всех выступавших 
прощался с человеком, которого, несмотря ни 
на что, любил. Все-таки существовало нечто 
связавшее их навсегда…

Лучшие менеджеры
Высшим чиновникам выдали именные 

пропуска для прохода на Красную площадь «на 
похороны Председателя Совета Министров 
СССР и секретаря Центрального Комитета 

КПСС, генералиссимуса Иосифа Виссарио-
новича Сталина».

Остальные желающие побывать на похо-
ронах добирались к Дому Союзов, то есть на 
Пушкинскую улицу, через Трубную площадь, 
где устроили кордоны, подогнали армейские 
грузовики, и толпа должна были втискиваться 
в узкие проходы. 

Организаторы церемонии — лучшие 
сталинские менеджеры. Президиум ЦК воз-
ложил «охрану Дома Союзов и организацию 
всего наружного распорядка на МГБ СССР 
(тт. Гоглидзе, Рясного)». Генерал-полковник 
Сергей Гоглидзе и генерал-лейтенант Василий 
Рясной — заместители министра госбезопас-
ности. Гоглидзе в июле арестуют, а в декабре 
за чудовищные преступления расстреляют 
вместе с Берией. Рясного уволят «по фактам, 
дискредитирующим звание офицера».

Как все устроить, чтобы избежать давки, 
— это и в голову не приходило. А ведь можно 
было продумать и разработать маршруты 
движения, повесить планы прохода, объявлять 
через громкоговорители, куда идти…

По вине «эффективных менеджеров» на 
похоронах Сталина случилась чудовищная 
давка. Число погибших и по сей день держат 
в секрете.

Толпу загнали в бутылочное горлышко. 
Людей вжимало в стены, в витрины магазинов. 
Кто покрепче — вырвался, кто послабее — за-
топтали… Настоящая трагедия.

Давка на Трубной
С о х р а н и л и с ь  р а з р о з н е н н ы е 

воспоминания.
«Я еле-еле перешел бульвар у Сретенских 

ворот, потому что по бульвару шел сплош-
ной поток людей вниз к Трубной площади. 

Такой мрачный, безмолвный совершенно, 
темный, только слышен стук ботинок, сапог 
по асфальту.

Милиции никакой не было видно, никаких 
рупоров, поток перекрыл Сретенку и шел по 
бульварам совершенно никем не контроли-
руемый, не организуемый, не сдерживаемый. 
В конце концов, это и привело к трагедии 
на Трубной площади. Она ведь как бы в яме 
стоит: с одной стороны бульвар спускается и 
с другой стороны бульвар спускается, бывшее 
русло Неглинки. И с обеих сторон люди на-
перли в огромном количестве…»

«Когда мы все попали на Трубную пло-
щадь, с бульваров, с двух сторон, начала 
надвигаться огромная толпа. А там Трубную от 
продолжения Неглинки отделяли грузовики. 
И толпам, подошедшим со всех трех сторон, 
надо было просачиваться в узкие проходы с 
двух сторон площади между домами и этими 
грузовиками. Толпа прижимала к светофору, 
и только косточки хрустели… 

Детей там передавали по рукам, над 
толпой. Еще помню картину, которую мне не 
забыть никогда: трясущееся лицо офицера, 
которому погибающие люди кричали: «Убе-
рите грузовики! Уберите грузовики!» То, что 
поставили грузовики, это было преступление. 
Ну, люди и трещали на этих углах грузовиков. 
И этот офицер чуть не плакал… И только от-
вечал: «Указания нет». Вот это я запомнил. 
Указание было — поставить, а не убрать. И 
вот тогда я понял, что это значит — «указания 
нету»…» 

«Над толпой, выдыхаемый тысячами 
ртов, стоял сплошной, жуткий гул от криков 
и стонов. Выбраться из этого скопища было 
невозможно, так как все подъезды домов 
были закрыты. В давке надо прижать руки к 
груди, стать как можно выше на цыпочках, а 

лучше, по возможности, подпрыгнуть — тол-
па тебя мгновенно сдавливает и несет куда 
нужно. Ноги могут и не касаться земли. И 
стараться при этом, чтобы тебя не притерло 
к стене. То, что мы испытывали сейчас, было 
во много раз страшнее: толпа вела себя напо-
добие океанских приливов и отливов. Сначала 
она потащила нас к противоположной стене 
улицы; потом — несколько шагов назад.

Назад — особенно опасно, так как люди 
спотыкаются, теряют обувь, а подобрать ее 
невозможно. Потом пауза — и какая-то не-
виданная энергия уже несет нас к ограде 
и сдавливает с такой силой, что мне, при-
вычному к давкам, становится не по себе. 
Потом опять пауза — и уже под напором за-
дних рядов нас тащит вперед: мы терлись 
своей одеждой о грязный чугун, кирпичную 
кладку, водосточные трубы, еле держащиеся 
в скобах… 

На середине улицы была опасность по-
пасть в открывшийся люк. Если крышка люка 
сдвигалась, то колодец быстро доверху напол-
нялся провалившимися людьми, по которым 
волей-неволей приходилось ступать идущим 
следом. Подвернувшему ногу и упавшему 
помочь уже никто не мог — затопчут».

«На следующий день нас всех, молодых 
работников завода, попросили выйти с мет-
лами и лопатами на Страстной бульвар. Мы 
собирали то, что валялось. Там были шарфы, 
калоши, ботинок или валенок один какой-
нибудь, шапки — чего только там не было. 
Когда я встретилась со своей сестрой, ко-
торая в то время работала в министерстве, 
она мне сказала: «Тебе повезло, ты все-таки 
жива. А у нас у сотрудницы сын потерялся, она 
не может нигде его найти». Потом она нашла 
его в морге. Его задавили в толпе».

Последние жертвы?
Ведомство госбезопасности в те мартов-

ские дни составляло отчеты о настроениях в 
связи с болезнью Сталина. Отчет о настрое-
ниях в армии рассекречен:

«В тяжелой болезни т. Сталина вино-
вны те же врачи-убийцы. Они дали т. Стали-
ну отравляющие лекарства замедленного 
действия».

«У т. Сталина повышенное давление, а 
его врачи направляли на юг лечиться. Это 
тоже, видимо, делали враги».

«Возможно, т. Сталин тоже отравлен. На-
стала тяжелая жизнь, всех травят, а правду 
сказать нельзя».

Валерия Герасимова, первая жена Алек-
сандра Фадеева и двоюродная сестра кино-
режиссера Сергея Герасимова, описывала 
траурный митинг в Союзе писателей:

«Николай Грибачев выступил в своем 
образе: предостерегающе посверкивая хо-
лодными белыми глазами, он сказал, что 
после исчезновения великого вождя бдитель-
ность не только не должна быть ослаблена, 
а напротив, должна возрасти. Если кто-то из 
вражеских элементов попытается использо-
вать сложившиеся обстоятельства для своей 
работы, пусть не надеется на то, что стальная 
рука правосудия ослабла…

Страх, казалось, достиг своего апогея. Я 
помню зеленые, точно больные, у всех лица 
— искаженные, с какими-то невидящими 
глазами; приглушенный шелест, а не чело-
веческую речь, в кулуарах; порой, правда, 
демонстрируемые (а кое у кого и истинные!) 
всхлипы и так называемые заглушенные ры-
дания. Вселюдный пароксизм страха».

    
Погибших в день похорон называют по-

следними жертвами сталинского режима. 
Но это лишь красивая фраза: сталинское 
наследство не ушло в могилу вслед за ним, 
даже когда в октябре 1961 года, по реше-
нию ХХII съезда партии, саркофаг вынесли 
из Мавзолея, останки вождя переложили в 
гроб, изготовленный в столярной мастерской 
отдельного полка специального назначения 
комендатуры Кремля, и закопали в земле.

Леонид МЛЕЧИН

Поздним вечером 5 марта 1953 года врачи констатировали 
смерть Сталина. Утром 6 марта сообщили по радио. В тот же 
день гроб с телом вождя установили в Колонном зале Дома 
Союзов. В протоколе №1 заседания комиссии по организа-
ции похорон записали: «Тело товарища Сталина должно быть 
положено в гроб в военной форме (не парадной). На кителе 
прикрепить медали Героя Советского Союза и Героя Социа-
листического Труда, а также планки к орденам и медалям».

ВОЖДЯ ХОРОНИЛИ

Во второй раз обошлось без жертв
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Георгий 
Маленков.

Вячеслав 
Молотов.

Лаврентий 
Берия.

Решением Арбитражного суда города Москвы от 
17.12.2018 г. (оглашена резолютивная часть) по делу 
№ А40-86273/18-18-101 Общество с ограниченной 
ответственностью «Торговый дом «БРК» (ОГРН: 
1067746530818, ИНН: 7743593064, адрес: 127576, г. 
Москва, улица Новгородская, дом 5, корпус 1) при-
знано несостоятельным (банкротом), в отношении 
него открыта процедура конкурсного производства 
сроком на 6 месяцев. Определением Арбитражного 
суда города Москвы от 08.11.2019 (оглашена резо-
лютивная часть) по делу № А40-86273/18-18-101 
конкурсным управляющим утвержден Никульшин 
Геннадий Дмитриевич (ИНН 773575982560, СНИЛС 
144-951-038 65, рег. номер 18512, адрес для на-
правления корреспонденции: 115419, г. Москва, 
ул. Шаболовка, д. 34, стр. 5, а/я Никульшин Г.Д.,
e-mail: au.nikulshin@gmail.com., тел.: +79167976170) 
член СРО: Ассоциация МСРО «Содействие» - Ассо-
циация «Межрегиональная саморегулируемая орга-
низация арбитражных управляющих «Содействие»
(рег. номер 003, ИНН: 5752030226, КПП 575101001, 
адрес: г. Орел, ул. 3-я Курская, 15). 

Конкурсный управляющий ООО «Торговый дом 
«БРК» Никульшин Геннадий Дмитриевич извещает 
о проведении торгов в электронной форме пу-
тем проведения открытого аукциона с открытой 
формой представления предложений о цене по 
продаже имущества принадлежащего ООО «Тор-
говый дом «БРК».

Предмет торгов:
Лот №1: Начальная цена – 24 000 000,00 руб. 

(НДС не облагается) в составе Производственное 
оборудование: (1) Автомат засыпки молекулярно-
го сита М130 (Италия); (2) Гибочный автомат М132 
(Италия); (3) Линия по производству СТП LISEC 
PLS-20/25VK 2.5м (Австрия); (4) Часть автомати-
ческой линии по производству (пресс, конвеер) 
СТП CMS OBYM-2000 (Турция); (5) Линия резки 
стекла BOTTERO, состоящая из: а) автоматический 
загрузчик стекла модель 630CBM-J, заводской 
номер GG87BM-11168; б) стол раскроя стекла 
модель 543LMT, заводской номер GG65LC-11168, 
в) Стол разлома стекла модель MODULINEA 
100BBM, заводской номер GG60TB-11170;
(6) Станок для резки ламинирован.стекла «EKOLAM 
37PL» (Германия), с загрузчиком стекла; (7) Угло-
зачистной станок ЧПУ ROTOX ERA 472 (Германия);
(8) Центр для обработки стекла INTERMAC MASTER 
BEVEL 1500 с блоком управления; (9) Экструдер 
REINHARDT-TECHIK Vario Star-450 (Германия);
(10) Экструдер Бутила Lisec LBH25V (Австрия); 
(11) Экструдер полисульфида Reinhard Technik 
Vario Star 450 (Германия); (12) Обрабатывающий 
центр ЧПУ Intermac Master Stoun 1500 (Италия); 
(13) Гравировальный центр ЧПУ Bavelloni КАМ-102 
CNC (Италия); (14) Станок прямолинейного фацета 
Bavelloni МАХ-60 CNP (Италия); (15) Вертикальная 
прямолинейная автоматическая кромочная машина 
PR 88 TAV 20-15/100/101 (Италия); (16) Горизон-
тальная высокопроизводительная конвекционная 
печь Pujol HNH44*22 для изготовления триплекса 
методом вакуумного ламинирования (Испания); 
(17) Элек. печь ВПТ для закалки лист.стекла KFO 
260/510 KeraGlass (Италия).

Лот №2: Начальная цена – 1 842 570,00 руб. 
(НДС не облагается) в составе: (1) Захват для 
переноса пачек стекла 6000*3000 мм; (2) По-
воротный стол RTB 2x2; (3) Сейф NT39MLG; (4) 
Секция рамочки LISEC PSL-50/25 VK(КАНЦ); (5) 
Станок ленточношлифовальный Enkong мод. 
SDM1015; (6) Стол герметизации СТП LISEС (Канц);
(7) Устройство для перемещения листов стеклаVS1-
GB4+4; (8) Экструдер Бутила Lisec LBH25V(Канц); 
(9) Стол для ручной резки стекла.

Лот №3: Начальная цена – 333 000,00 руб. (НДС 
не облагается) в составе: Автопогрузчик DALIAN.

Имущество, входящее в состав Лота №1, 
находится в залоге у ПАО «МИНБАНК».

Торги (прием предложений о цене) 
проводятся 20.04.2020г. в 15:00 (время мо-
сковское) по адресу электронной площадки
http://www.m-ets.ru/. Предложения по цене имуще-
ства заявляются участниками аукциона открыто в 
ходе проведения торгов, шаг аукциона составляет 
5% от начальной цены лота.

К участию в торгах допускаются лица, своев-
ременно подавшие заявку и уплатившие зада-
ток. Задаток в размере 20% от начальной цены 

лота должен быть зачислен в срок, не позднее 
последнего дня приема заявок на участие в 
торгах на расчетный счет ООО «Торговый дом 
«БРК» (ИНН 7743593064, КПП 771501001),
р/с №40702810401100020047 в АО «АЛЬФА-
БАНК» г. Москва, к/с №30101810200000000593,
БИК 044525593. 

Заявки принимаются по адресу электрон-
ной площадки http://www.m-ets.ru/. начиная с 
15:00 10.03.2020г. до 15:00 14.04.2020 г. 
(время московское), путем предоставления опе-
ратору электронной площадки – ООО «МЭТС»
(ИНН 5751039346) документов в соответствии с по-
рядком, установленным регламентом площадки. 

При подаче заявки на участие в открытых торгах 
заявителем предоставляются следующие доку-
менты и сведения: а) обязательство участника 
открытых торгов соблюдать требования, указанные 
в сообщении о проведении открытых торгов; б) 
действительную на день представления заявки на 
участия в торгах выписку из Единого государствен-
ного реестра юридических лиц (для юридического 
лица), действительную на день представления 
заявки на участия в торгах выписку из единого 
государственного реестра индивидуальных пред-
принимателей (для индивидуального предпринима-
теля), копии документов, удостоверяющих личность 
(для физического лица), надлежащим образом 
заверенный перевод на русский язык документов 
о государственной регистрации юридического 
лица или государственной регистрации физиче-
ского лица в качестве индивидуального предпри-
нимателя в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного 
лица); в) фирменное наименование (наимено-
вание), сведения об организационно-правовой 
форме, о месте нахождения, почтовый адрес (для 
юридического лица), фамилию, имя, отчество, 
паспортные данные, сведения о месте жительства 
(для физического лица), номер контактного телефо-
на, адрес электронной почты, идентификационный 
номер налогоплательщика; г) копии документов, 
подтверждающих полномочия руководителя (для 
юридических лиц); д) сведения о наличии или об 
отсутствии заинтересованности заявителя по от-
ношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересован-
ности, сведения об участии в капитале заявителя 
арбитражного управляющего, а также сведения 
о саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой 
является конкурсный управляющий; е) документ, 
подтверждающий полномочия лица на осущест-
вление действий от имени заявителя. Документы, 
прилагаемые к заявке, представляются в форме 
электронных документов, подписанных квалифи-
цированной электронной подписью заявителя.

Победителем торгов признается лицо, предло-
жившее наибольшую цену. С победителем торгов 
подписывается договор купли-продажи в течение 
5 календарных дней с даты получения им пред-
ложения о заключении договора в соответствии с 
п. 19 ст. 110 № 127-ФЗ; задаток засчитывается в 
счет исполнения обязательств по заключенному 
договору.

Окончательный расчет по Лоту №1 произ-
водится в течение тридцати календарных дней 
с даты подписания договора купли-продажи на 
специальный расчетный счет ООО «Торговый 
дом «БРК» (ИНН 7743593064, КПП 771501001)
р/с №40702810101100020046 в АО «АЛЬФА-
БАНК» г. Москва, к/с № 30101810200000000593,
БИК 044525593. 

Окончательный расчет по Лотам №2-3 
производится в течение тридцати календар-
ных дней с даты подписания договора купли-
продажи на расчетный счет ООО «Торговый 
дом «БРК» (ИНН 7743593064, КПП 771501001)
р/с №40702810801100020045 в АО «АЛЬФА-
БАНК» г. Москва, к/с № 30101810200000000593,
БИК 044525593. 

Дополнительная информация об объектах 
продажи, условиях осмотра и о порядке прове-
дения торгов предоставляется в рабочие дни с 
10:00 до 18:00 (МСК) по заявке, отправленной 
на электронную почту au.nikulshin@gmail.com.
Контактный телефон: +79167976170.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
konsau.p@gmail.com; тел./факс: +7(391)290-00-16, 
сообщает о результатах торгов № 1513-ОТПП, со-
стоявшихся на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), победителем 
по лоту: № 476 стал Бабаджанян  Артуш Шалвович 
(ИНН 690400331988, ОГРНИП 304690124300034), 
предложивший 9 333 333,33 руб.; № 100 стал Гор-
бунов Александр Сергеевич (ИНН 400101161830), 
предложивший 20 200,00 руб.
Победители торгов не имеют заинтересованности 

по отношению к кредиторам, должнику и конкурсно-
му управляющему. В капитале победителей торгов 
Ассоциация СРО «ЦААУ» и конкурсный управляющий 
не участвуют.
АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, д. 
18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; 
Конкурсное производство введено Решением Ар-
битражного суда города Москвы от 23.09.2015 по 
делу № А40-55638/14; Конкурсный управляющий 
Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, СНИЛС 
029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 12161; 
Ассоциация СРО «ЦААУ»: ОГРН 1107799028523, 
ИНН 7731024000, 119017, г. Москва 1-й Казачий пере-
улок, д. 8, стр. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное 
управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; 
адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256–22-26, сообщает о результатах торгов в 
форме аукциона по продаже имущества Открытого акцио-
нерного общества «Ордена Трудового Красного Знамени 
специализированный строительно-монтажный трест по 
электрификации Московского железнодорожного узла 
имени В.Ю. Абдурахманова» № 1664-ОАОФ и 1666-ОАОФ, 
состоявшихся на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru): по лотам 910, 
914, 923, 927 и 929 торги признаны несостоявшими-
ся в связи с недостаточным количеством участников. 
В течение 5-ти дней с момента подписания протоколов 

результатов торгов единственным участникам будут на-
правлены предложения о заключении договоров купли-
продажи по начальной цене вышеуказанных лотов. По 
всем остальным лотам торги признаны несостоявшимися 
в связи с отсутствием участников.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, г. Москва, 
ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 7730544197, ОГРН 
1067746778549; Конкурсное производство введено Ре-
шением Арбитражного суда города Москвы от 30.11.2018 
по делу № А40-164343/17; Конкурсный управляющий 
Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, СНИЛС 
029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 12161; Ассоци-
ация СРО «ЦААУ»: ОГРН 1107799028523, ИНН 7731024000, 
119017, г. Москва 1-й Казачий переулок, д. 8, стр. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов – ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950;
КПП 770401001; почтовый адрес: 109147,
г. Москва, а/я 33; torgi_3@paradise-group.ru;
тел.: 8(495)1337554) сообщает, что в торгах по про-
даже имущества АО «ГТС» (ОГРН 1035007559058,
ИНН 5038040611, адрес: 143005, МО, г. Одинцово, 
ул. Чистяковой, д. 30), признано банкротом реше-
нием Арбитражного суда Московской области от 
10.01.2019 г. по делу № А41-94269/2017, Опреде-
лением Арбитражного суда Московской области от 
21.08.2019 г. конкурсным управляющим утвержден 
Михайлов Александр Русланович (ИНН 771586347742, 
СНИЛС 161-774-272 78), член МСО ПАУ - Ассоциация 

«Межрегиональная саморегулируемая организация 
профессиональных арбитражных управляющих» 
(109240, г. Москва, Котельническая наб., д.17,
ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249)), проводимых 
на условиях, опубликованных в газете «Коммерсантъ» 
№226 от 07.12.2019г. (сообщение №34010005960), 
победителем лотов №1 и №2 признано АО «МСУ-1» 
(ИНН: 7745000111; ОГРН: 1037745000633), пред-
ложившее цену имущества: 83 500 000,00 руб. – за 
лот №1, 193 000 000,00 руб. – за лот №2. Победитель 
заинтересованным лицом по отношению к должнику, 
кредиторам, конкурсному управляющему не являет-
ся. Конкурсный управляющий, МСО ПАУ в капитале 
победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должникаможно в электронном виде 
на адрес grishakova@mk.ru или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

Организатор торгов (далее - ОТ) - ООО «Центр-Р.И.Д.» 
(127083, г. Москва, ул. Юннатов, д. 18, centerRID@mail.ru,
тел.: 8(495)722-59-49, ЦЕНТР-РИД.РФ) сообщает о проведе-
нии торгов в форме открытого англо-голландского аукциона в 
электронной форме с открытой формой подачи предложений 
о цене  (далее – Торги) по реализации следующего имущества, 
принадлежащего  ИП Борисова Ирина Афанасьевна (далее 
– Продавец):

Лот №1 – нежилые помещения (машино-места) в ко-
личестве 92, расположенные по адресу: Московская обл.,
г. Красногорск, бульв. Строителей, д. 4, корп. 2.   
Начальная цена лота №1: 46 000 000 руб. 00 коп. 
Минимальная цена лота №1:
23 000 000 руб. 00 коп. 
Шаг аукциона на повышение цены лота №1: 50 000 руб. 
00 коп.
Шаг аукциона на понижения цены лота №1: 2 300 000 
руб. 00 коп.

Все цены НДС не облагаются.
Торги будут проводиться в 12:00ч. 08.04.20 г. (срок приема 

заявок с 12:00ч. 06.03.20 г. до 16:00ч. 06.04.20г.) на электронной
п л о щ а д к е  О О О  « Ц е н т р  р е а л и з а ц и и »  - 
http://www.torgi.centerr.ru (далее – ЭТП). Торги проводятся в 
порядке, установленном регламентом ЭТП и законодательством 
РФ, с учетом особенностей, предусмотренных документацией 
торгов. 

Подробная информация о лоте (состав, характеристики, по-
рядок ознакомления и др.), порядок проведения торгов (в том 
числе об оформлении участия в торгах), а также документация 
торгов (полный текст извещения о торгах, проекты договоров 
и др.) размещены на ЭТП. 

К участию в торгах допускаются заявители (физ. и юр. 
лица), зарегистрированные на ЭТП: представившие заявку 
с прилагаемыми к ней документами в электронной форме 
посредством системы электронного документооборота, 

подписанные электронной подписью на ЭТП; своевременно 
заключившие договор о задатке и внесшие задаток до окон-
чания предоставления заявок на участие в торгах на счет
ОТ: ООО «Центр-Р.И.Д.»,  ИНН 7713234163,
КПП 771301001, р/с 40702810800010000087, БИК 044525835, 
к/с 30101810145250000835 в ООО КБ «Финанс Бизнес Банк» 
г. Москва. Задаток за участие в торгах составляет 20% от на-
чальной цены лота. Датой внесения задатка считается дата 
поступления денежных средств на счет ОТ.

Заявитель вправе отозвать свою заявку в любое время до 
окончания срока представления заявок на участие в торгах. 
Изменение заявки допускается только путем подачи новой 
заявки, при этом первоначальная заявка должна быть ото-
звана. Заявители, допущенные к участию в торгах, признаются 
Участниками торгов.

Победителем торгов признается участник, предложивший 
наилучшую цену. 

Договор купли-продажи (далее – договор) имущества заклю-
чается с победителем торгов (или с единственным участником 
торгов) не позднее 5 рабочих дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов.

 Оплата по договору купли-продажи победителем тор-
гов осуществляется в течение 5  рабочих дней с даты за-
ключения договора, за вычетом внесенного ранее за-
датка, по реквизитам: ИП Борисова Ирина Афанасьевна,
ИНН 700600765138, р/с 40802810470010088192,
БИК 044525092, к/с 30101810645250000092 в МОСКОВСКИЙ 
ФИЛИАЛ АО КБ «МОДУЛЬБАНК».

В случае если торги будут признаны несостоявшимися по 
причине допуска только одного участника, Продавец  вправе 
принять решение о заключении договора с единственным 
участником торгов.

ОТ и Продавец вправе отказаться от проведения торгов 
на любом этапе проведения торгов без объяснения причин. 
Время везде московское. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



ДНИ РОЖДЕНИЯ
Валерий Корзун (1953) — космонавт, Герой 
России
Талгат Нигматуллин (1949–1985) — совет-
ский актер и каскадер («Пираты ХХ века»)
Лика Нифонтова (1963) — актриса, народ-
ная артистка РФ («Ликвидация», «Жизнь и 
судьба»)
Глеб Павловский (1951) — публицист, журна-
лист, телеведущий, глава Фонда эффективной 
политики
Константин Сергеев (1910–1992) — ар-
тист балета, балетмейстер, народный артист 
СССР
Елена Яковлева (1961) — актриса театра и 
кино, народная артистка РФ («Интердевочка», 
«Каменская»)

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 2…4°, днем 
в Москве 8…10°. Облачно; ночью небольшой 
дождь, на западе области; днем преимуще-
ственно без осадков, ветер юго-восточный, 
5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с. Восход 

Солнца — 7.12, заход Солнца — 18.10, долгота 
дня — 10.58. По данным ИЗМИРАНа и Лабо-
ратории магнитобиологии, будут небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДатскИй угОлОк
Международный праздник — День блина
День создания медицинских вытрезви-
телей МВД РФ
1705 г. — принят Указ Петра I о наборе ре-
крутов, положивший начало формированию в 
Российской империи регулярной армии
1930 г. — в Москве на Арбатской площади 
открылся первый звуковой кинотеатр «Худо-
жественный». На сеансе демонстрировалась 
звуковая сборная программа 1, составленная 
кинорежиссером Абрамом Роомом
1970 г. — вступил в силу Договор о нерас-
пространении ядерного оружия 
2000 г. — английские ученые впервые в мире 
провели успешную операцию по клонирова-
нию свиней

куРс ВалЮт
По курсу ЦБ на 05.03.2020
1 USD — 66,0784; 1 EURO — 73,7369.

— Ты урод!!! Где ты две недели 
пропадал!!!
— Дорогая, не поверишь, Степаныч чих-
нул, так мы у него в гараже на карантине 
были.

У долгожителя так долго пролетала жизнь 
перед глазами, что он прожил еще два 
года.

— Бэрримор, кто это ночью выл на 
болотах?
— Простите, сэр, накопилось.

Я решил жить вечно. 
Пока все идет неплохо.

Поездка на пустом трамвае в поликлинику, 
в которой не было очереди, обернулась для 
пенсионерки Веры Николаевны настоящим 
конфузом: это же надо — в Сбербанк и без 
разминки.

1

2

3

4
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кРОссВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рисунок, выполненный 
линиями и штрихами. 4. «Тандем» рабочих во-
лов на пашне. 10. Буфетная пауза для театра-
лов. 11. «Бедняк» для «богача» с точки зрения 
русского языка. 13. Складной «тент» от солнца 
или дождя. 14. «Нива» режиссеров, операторов 
и актеров. 15. Поправка, внесенная в програм-
му передач. 16. Курс начальной школы для тем-
ного народа. 18. Долина с пологими склонами. 
20. Сбор давно не видевшихся однокашников. 
22. Европейская программа бальных танцев. 
23. Байка от балагура с хорошей фантазией. 
24. Бурное обсуждение научной гипотезы. 27. 
Юмористическая газетная статья на злобу дня. 
30. Высокооплачиваемый «друг» подсудимого. 
32. Сухая печенюшка с луком и солью. 34. 
«Подиум», от которого отъезжает поезд. 35. 
Настил под потолком для сезонных вещей. 
36. Горка риса с бараниной на дастархане. 
38. Поэтическая запись в альбоме барышни. 
39. Щитодержатель на гербе Австралии. 40. 
Обратная сторона вышивки. 41. «Застава» 
на пути контрабанды. 42. Священник как на-
ставник прихожан.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Свинец на рыболовной 
леске. 2. Обманный трюк футболиста. 3. 

Выступ на фасаде, обсиженный голубями. 
5. Самая длинная клавиша на компьютер-
ной клавиатуре. 6. Урна с отверстием для 
бюллетеней на избирательном участке. 7. 
Оружие Калашникова. 8. «Диплом» о среднем 
образовании. 9. Ящерица, которая часто 
«меняет наряд». 10. Народная байка про 
Петьку и Чапаева. 12. Пальчик размером 
с батарейку в ТВ-пульте. 17. «Биография» 
Христа от Матфея. 19. Войско, собираемое в 
помощь регулярной армии путем доброволь-
ного привлечения широких народных масс. 
20. Глубоководный желоб на дне океана. 
21. Добрый доктор из сказки Чуковского. 
25. Ограниченная точками прямая. 26. Про-
зрачная «клетка» для гуппи. 27. Волшебник, 
вынимающий голубей из шляпы. 28. Главное 
достоинство новой бритвы. 29.  Бывший лыж-
ник, помогающий комментатору освещать 
спринтерскую гонку, показываемую по теле-
визору. 31. Потомственный «заговорщик» и 
травник. 33. «Расправа» с демонстрацией. 
34. Фланелевая двойка для просмотра снов. 
37. Запрет, похоронивший законопроект. 
38. Часть крыши, где можно съезжать, как 
с горы.

Сообщения о том, что крупнейшие фе-
стивали отменяются из-за угрозы ко-
ронавируса, следуют одно за другим. 
Не будет в этот раз крупнейшего Пекин-
ского кинофестиваля. Ходят разговоры, 
что под угрозой проведение Каннского 
кинофестиваля. Однако главный миро-
вой киносмотр переживал и не такое, 
проводился всем смертям назло. Любой 
кинематографист мечтает попасть в Кан-
ны. Российские картины бьют рекорд. Их 
поступает на каннский отбор все больше и 
больше. Мы разговариваем с Жоэлем Ша-
проном — киноведом, специалистом по 
восточноевропейскому кино, референтом 
Каннского кинофестиваля, редактором и 
автором субтитров многих российских 
картин во французском прокате.

— До Каннского кинофестиваля, кото-
рый пройдет в мае, остается совсем не-
много времени. Наши кинематографисты 
проявляют активность?

— С начала ноября я начал получать 
ссылки. Слишком рано, ведь до нас есть еще 
и Берлинский фестиваль. Но режиссеры на-
ходят мой мейл и присылают свои фильмы. 
Самое сложное, когда кинематографисты 
отправляют не готовое кино, а рабочий ма-
териал, рассчитывая на то, что я им каким-то 
образом помогу его завершить.

— Надеются на совет сделать то, что 
придется по вкусу Каннскому фестива-
лю? Понять их можно. Вы же знает все 
тонкости отбора.

— Именно на это и рассчитывают. От-
казываюсь от таких предложений. Я же не 
скрип-доктор. Постоянно объясняю, что мне 
должны отправлять то, чему они сами рады, 
когда удовлетворены собственной работой. 
Мы готовы посмотреть рабочий материал, 
точнее, не совсем готовое кино, но только в 
конце марта и в апреле.

— Сколько примерно приходит к вам 
фильмов?

— В прошлом году Каннский кинофести-
валь получил более 1800 полнометражных 
картин со всего мира. Десять лет назад их 
было около 1 тысячи. Сколько из России? У 
меня нет точной цифры, но от 50 до 70 точно. 
Это много. Раньше люди задумывались, пре-
жде чем отправить картину, потому что это 
стоило денег, а кинокопии весили по 25 кг. 
Все это было тяжело финансово. Сейчас за-
канчивают картину, находят соседа, готового 
кое-как сделать субтитры, но это для многих 
не важно, нажимают кнопку и отправляют свой 
фильм. Все бесплатно. Люди рассуждают так: 
почему бы не попробовать? А десять лет на-
зад задумывались, прежде чем сделать такой 
шаг. Поэтому возникает огромный поток аб-
солютно ненужных для Каннского фестиваля 
фильмов, и не только из России.

— На Каннском фестивале не забыва-
ют людей, которых открыли. Появились 
Кантемир Балагов или Ксавье Долан, об-
ращают внимание на каждую их новую 
работу. Но не становится ли фестиваль 
заложником одних и тех же имен?

— Да, мы открыли Балагова. В 2019 году 
впервые у нас побывала Лариса Садилова. 
Наши дебютанты не только из России, но и из 
Грузии, Латвии, Украины — это новые имена. 
То есть из пяти режиссеров бывшего Совет-
ского Союза только один Балагов уже бывал 
в Каннах, а четверо до этого не были.

— Каждый раз, когда объявляется 
программа, думаешь о том, что вот опять 
иконостас, сплошные мэтры.

— Ты не одна так думаешь. Но если изу-
чить статистику, то станет очевидно: всегда 
есть те, кто приезжает к нам впервые. И в 
основном конкурсе почти всегда есть хотя 
бы одна дебютная лента. Раз многие считают 
Каннский фестиваль лучшим в мире, то не 
удивительно, что такие мэтры, как Ханеке, 
Скорсезе, Моретти, Альмодовар, по идее, 

снимающие лучшие картины, оказываются 
именно у нас. Мы же не скажем Альмодо-
вару: «Нет, мы тебя не берем. Ты слишком 
часто участвуешь в фестивале». Кто, думаешь, 
из России за последние 30 лет чаще других 
участвовал в конкурсе Каннского кинофе-
стиваля? Сокуров. Он снимает абсолютно 
некоммерческое кино, но является выда-
ющимся режиссером. Почему мы должны 
ему отказывать, если его фильм на уровне 
фестиваля и может участвовать наряду со 
Скорсезе и Лоучем?

— Ходят разговоры, что после того 
как его «Фауст» победил в Венеции, вы 
перестали его приглашать.

— Звягинцев получил сразу двух «Зо-
лотых львов» в Венеции, а потом приехал 
в Канны. Мы всегда смотрим фильмы Со-
курова с большим ожиданием. Что касается 
его картины про Лувр, там были проблемы с 
французским продюсером, поскольку картина 
еще и о Франции. Мы ждем новую работу 
Сокурова, и наш выбор абсолютно не свя-
зан с наградами другого фестиваля. Майк 
Ли, победивший в Венеции после того, как 
ему отказал в конкурсе директор Каннского 
фестиваля Тьерри Фремо, стал говорить, что 
Венецианский фестиваль самый лучший, а 
Каннский — так себе. Но пришло два года, 
и его картина без проблем вошла в наш кон-
курс. Мы не обижаемся на людей. А люди 
обижаются на Каннский фестиваль, но потом 
возвращаются.

— Существуют ли какие-то установки 
перед началом отбора?

— Я вообще ничего не отбираю, а даю 
рекомендации. Если рекомендую, то для 
режиссера это гарантия того, что его фильм 
посмотрит сам Тьерри Фремо. В 2019 году 
были две картины из России, а посмотрел я 
примерно 50. Мои рекомендации — это 5–7 
картин из пятидесяти. Все, что отобрано на 
Каннский фестиваль за последние 25 лет, за 
одним исключением, не связано с тем, что 
это именно я рекомендовал. Просто выбор 
тех, кто принимает решение, совпал с моими 
рекомендациями. Иногда отвечаю режис-
серам: «Думаю, что фильм не для Каннского 
кинофестиваля, — и для очистки совести 
всегда добавляю: — пожалуйста, отправьте 
картину сами. Я не имею права сказать «нет». 
Это то, что я сказал в прошлом году Андрею 
Смирнову: «Мое мнение — это только мое 
мнение».

— Что скажете о наших фильмах, по-
ступавших за последние годы?

— Если 10–15 лет назад я видел то, что 
мог сам снять, учитывая то, что я не умею 
снимать, то теперь такие фильмы практи-
чески не поступают. С профессиональной 
точки зрения кинематографисты освоили 
профессию, умеют снимать, монтировать, 
ставить свет, записывать звук и музыку. Если 
говорить о чисто художественной стороне, 
тут беда со сценариями. Это не только ваш 
кризис, но мировой.

— Между фестивалями идет борьба 
за фильмы?

— В конкурс Каннского фестиваля хотят 
все. Когда Тьерри Фремо считает, что фильм 
не на уровне конкурса, он может взять его в 
«Особый взгляд» или «Двухнедельник режис-
серов». Тогда начинается борьба. Часто она в 
нашу пользу. Ведь фестиваль тесно связан с 
кинорынком. В этом отношении лучше быть в 
Каннах, чем в Венеции или Локарно. А вот где 
лучше — в «Особом взгляде» в Каннах или в 
основном конкурсе в Венеции — вопрос. Но 
точно лучше быть в «Особом взгляде», чем в 
параллельной секции Венеции.

Светлана ХОХРЯКОВА.

как пОпастЬ В каННЫ
Жоэль ШапРОН: 
«мы же не скажем 
альмодовару:  
не берем, ты слишком 
часто участвуешь  
в фестивале»

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трудяга. 4. Дисконт. 10. Прирост. 11. Рикошет. 13. Ларь. 14. Вече. 
15. Население. 16. Импорт. 18. Звание. 20. Конкурс. 22. Школьник. 23. Аэростат. 24. На-
смешка. 27. Поблажка. 30. Яблочко. 32. Сирота. 34. Чертеж. 35. Сверление. 36. Уезд. 38. 
Улей. 39. Мучение. 40. Известь. 41. Ассорти. 42. Каротин.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Таблоид. 2. Дурь. 3. Гарант. 5. Ирокез. 6. Клев. 7. Тетерев. 8. Утренник. 
9. Аркебуза. 10. Пропуск. 12. Теснота. 17. Регламент. 19. Взыскание. 20. Конюшня. 21. 
Серебро. 25. Афоризм. 26. Аллерген. 27. Почтение. 28. Картель. 29. Уступка. 31. Джейран. 
33. Аспект. 34. Череда. 37. Дуло. 38. Утро.

В конце февраля на железнодорожных 
путях у станции Расторгуево в подмо-
сковном Видном погибла 12-летняя 
девочка. Трагедия вызвала обще-
ственный резонанс в городе, но, к со-
жалению, не изменила поведение лю-
дей. «МК» провел свое расследование, 
выяснив, как все случилось и что по-
следовало потом. А главное — были ли 
сделаны соответствующие выводы?

Напомним, что произошло все вечером 
19 февраля. Три подружки пошли к туннелю на 
железной дороге, чтобы встретить закат. Когда 
показался поезд, две девочки убежали, а одна 
осталась — не сориентировалась вовремя ска-
титься с насыпи. Потом выяснилось, что у нее 
было плохое зрение. Ситуация, прямо скажем, 
неоднозначная. Сейчас подруги погибшей 
пытаются уверить следствие, что кричали ей 
и даже тянули за рукав, но она «замечталась». 
Простите, у нее были проблемы со зрением. 
Но не со слухом...

Напрашивается один очень страшный вы-
вод. Что если никто и не собирался тянуть ее 
за рукав, толкать в бок и уводить от опасного 
места. Страх и инстинкт самосохранения в 
ситуациях, когда счет идет на секунды, сра-
батывают молниеносно. Но есть и еще одно 
тревожное предположение. Как известно, под-
ростков все время тянет в опасные места — на 
заброшки, на кладбища, к поездам и стройкам. 
Такая вот подростковая романтика. Но этого 
мало. Они еще придумывают опасные челлен-
джи — упади, задержи дыхание, мотай головой 
до потери сознания, продержись без воздуха, 
сделай подсечку под колени... Мы не можем 
говорить об этом подробно, но суть, думаю, 
понятна. Отскочить от паровоза за несколько 
секунд до опасного сближения — не тот ли 
адреналин, который понимают зацеперы и 
прочие экстремалы?

Прошло две недели со дня этой трагедии, 
и мы решили посмотреть, что происходит на 
злополучной станции. В 450 метрах от тоннеля 
находится достаточно оживленная железно-
дорожная станция Расторгуево. На станции 
есть надземный пешеходный переход. По нему 
плотным потоком течет народ. Несмотря на 
это, местные жители все равно пытаются про-
скочить через железнодорожные пути. За час 
мы отследили восьмерых, которые сиганули 
наперерез в неположенном месте.

— Всегда так ходили, потому что так бы-
стрее, — смеется мне в лицо парень лет 16 из 
числа желающих «сократить дорогу». — Да, 
про гибель девочки слышал. Так она же сама 
виновата. Нечего было клювом щелкать.

Вот она, здоровая порция нездорового 
цинизма. Когда мы думаем, что уж с нами-то 
никогда и ни за что вот именно это не случится. 
И продолжаем играть в прятки с судьбой. И 
участвуем в бессмысленных недетских ро-
зыгрышах, где на кону простая человеческая 
жизнь.

Еще один подросток в капюшоне и нау-
шниках перебегает пути прямо под колесами 
поезда. Спрашиваем: не боишься под поезд 
попасть? Отвечает: Нет.

А знаешь, что оштрафовать могут за пере-
ход в неположенном месте?

— Всегда так хожу. Не вижу смысла по-
купать билет.

Кстати, согласно ч. 5 КоАП РФ Статьи 
11.1. «Действия, угрожающие безопасности 

движения на железнодорожном транспорте 
и метрополитене» штраф за переход в непо-
ложенном месте через ж/д пути составляет 
всего 100 рублей.

— Это трагедия не только для семьи, но 
и для всех нас, — сокрушается одна бабушка, 
которая, несмотря на возраст, дважды в день 
пересекает железную дорогу — к счастью, 
по пешеходному переходу. — Сколько еще 
будут повторяться такие случаи? Посмотрите, 
тут народные тропы, протоптанные годами. И 
взрослые там ходят вдоль железнодорожных 
путей, и дети. Никто их за это не гоняет, ограж-
дений никаких. И подростки часто собираются 
рядом с тоннелем, там граффити есть. Сколько 
же это будет продолжаться?

Очевидно, в этом месте ходить по путям 
является нормой для людей. Протоптанные 
тропы видно даже на картах (вот, например, 
координаты «Яндекс: 55.551026, 37.680595»). 
К слову, действительно, на станции Растор-
гуево и рядом с ней нет никаких ограждений 
и табличек об опасности нахождения на ж/д 
путях. Не увидели мы также и сотрудников на 
станции, которые бы следили за прыгающими 
на рельсы пассажирами.

Это место не единственное. Почти ря-
дом с каждой станцией, если посмотреть на 
карте, есть истоптанные тропы и народные 
лазейки. К сожалению, это всего лишь один из 
трагических примеров, который стал нормой 
поведения людей. А сколько еще потенциально 
опасных мест не имеют ограждений? И сколь-
ко ограждений напоминают сыр, в котором 

проделаны дырки. Почему РЖД не следит за 
своим имуществом, непонятно. Или железно-
дорожники считают, что должны заниматься 
только ремонтом станций, почему ничего не 
делается вокруг прилегающей территории, 
где ежедневно гибнут люди.

Из официальной статистики, которую уда-
лось найти, на железной дороге Московского 
региона ежедневно гибнет 5–8 человек. В 2019 
году в Московской области на железнодорож-
ных путях погибло более 390 человек. При этом 
хождение по «народным тропам» является 
самой частой причиной смерти людей.

В идеале пути пешеходов и автомобили-
стов не должны оказываться на маршрутах 
поездов, но чтобы создать такие условия, по-
надобится еще как минимум 20–30 лет, если 
не больше, учитывая, что безопасность на же-
лезнодорожной инфраструктуре остается на 
очень низком уровне. Почему РЖД не думает 
о безопасности людей?

Почему бы не ставить предупреждающие 
знаки «Сними наушники», «Убери телефон», 
«Здесь погибли люди» и так далее. Существует 
еще масса вариантов авторских дорожных 
знаков, где перечеркнуты ноты, плейеры, мо-
бильные телефоны, наушники, велосипеды 
и ролики.

— Предупреждающий знак — это идея, 
— считает 23-летняя жительница Люберец 
Анастасия. — Раньше на железнодорожных 
станциях я постоянно встречала устрашающие 
плакаты из серии «Это зона повышенной опас-
ности». Сейчас многие платформы поменяли 

свой облик, и этих вывесок больше нет. А если 
есть, то таблички 10–15 сантиметров, которые 
не видно.

— Многие переходы обустраивали еще 
в советское время, они уже неактуальны. 
Поэтому и люди переходят пути там, где им 
удобно, — говорит 35-летний житель Химок 
Дмитрий. — Эти места всем известны, почему 
бы не организовать переходы в местах, где 
они реально нужны?! Ну или в крайнем случае 
поставить ограждения или заборы.

Алена КАБАЕВА.

сОкРаЩаЯ путЬ,

Есть ли надежда, что «народная тропа»  
через железнодорожные пути скоро зарастет

мЫ сОкРаЩаЕм ЖИЗНЬ

SOS!

СКОРБНАЯ ЛЕТОПИСЬ «МК»
29 января на станции Тайнинская в 

Мытищах поезд насмерть сбил 43-летнего 
мужчину, который переходил железную до-
рогу в неположенном месте. На этой же 
станции подобный случай произошел 22 
ноября, тогда под колеса поезда попал 40-
летний мужчина. Но местные до сих пор 
перебегают пути, рискуя жизнью, в надежде 
сэкономить время и деньги. Здесь до сих 
пор нет ни заборов, ни ограждений.

14 февраля на станции Удельная в 
Раменском округе поезд насмерть сбил 
35-летнего мужчину. Пока это последний 
трагический случай на этой станции в этом 
году, а с начала 2020 года здесь погибли 5 
человек. Люди не стесняются и перебегают 
пути. Ограждений и табличек нет.

9 октября на станции Фабрика 1 Мая 
в Королеве под колесами поезда погиб 
школьник 15 лет. Он переходил пути в не-
положенном месте. Только недавно здесь, 
кстати, поставили забор.

16 октября в Люберцах на станции 
Гжель подросток переходил пути в непо-
ложенном месте. Прошло почти полгода, 
на подходах к станции ничего не измени-
лось. Люди также ходят через железную 
дорогу.

12 ноября рядом со станцией Немчи-
новка в Одинцове поезд сбил 17-летнюю 
девочку. В данном месте тоже ничего не 
поменялось: ни знаков, ни табличек.

13 ноября на станции Подсолнечная 
в Солнечногорске поезд насмерть сбил 
школьника, который переходил железную 
дорогу в капюшоне и наушниках. Станция 
находится на Октябрьской железной до-
роге, на которой ходят скоростные поез-
да и «Сапсаны». Рядом находится школа. 
Школьники все равно продолжают ходить 
по железке, потому что препятствий на их 
пути никаких нет.
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«Каждый из нас живет в иллюзиях, и это 
естественная часть нашего бытия, ведь 
именно этим человек и отличается от жи-
вотного: у нас есть воображение», — уверен 
латвийский художник Андрис Эглитис. На 
своей выставке «Искусственный свет» в 
галерее Pop/off/art на «Винзаводе» Андрис 
представляет серию натурных работ, рису-
ющих фантастические пейзажи. Ради них 
он строил в своей мастерской гигантские 
инсталляции из деревьев, автомобилей 
и ламп. Таким образом он хотел показать 
всю иллюзорность реальности. 

Самое масштабное полотно на выставке, 
где представлено 23 работы, достигает высо-
ты 4,5 метра. Кажется, что перед нами некий 
постапокалиптический мир. Серая пустошь, 
которую разрезает пополам луч света — словно 

след от только что пронесшегося мимо НЛО. 
Заваленное дерево с торчащими из земли 
корнями. Одинокий черный автомобиль. Люди, 
спокойно занимающиеся своими делами. Кар-
тина кажется фантастической иллюзией. Одна-
ко написана она с вполне реальной предметной 
инсталляции. В этом особенность метода Ан-
дриса. Вся суть и смысл его работы.

Ключевую роль в создании реальной иллю-
зии играет искусственный свет. Он превращает 
инсталляции в «обманки». Вот другая, но уже 
небольшая работа (все картины без названий): 
на холсте мы видим пальму, отбрасывающую 
тени вокруг. Среди невероятного пейзажа сто-
ит обнимающаяся пара, срощенная в единое 
целое. Казалось бы, абсолютная фантастика. 
Но это тоже реальная сцена, созданная в ма-
стерской художника. 

Андрис работает в огромном ангаре раз-
мером 700 кв. м, расположенном на бывшей 
фабрике «Большевичка» в индустриальном 
районе Риги. Потолки там — под 9 метров. 

— Недавно я начал думать: мастерская 
служит мне или я ей? Она влияет на мои работы. 
Этот ангар когда-то был складским помещени-
ем на фабрике, а теперь достался мне, — рас-
сказывает латвийский художник. — Однажды со 
студентами Рижской художественной академии 
мы построили там огромную оптическую кон-
струкцию, подобная была у Вермеера.

— Свет выступает главным действую-
щим лицом в ваших работах. Именно он 
превращает созданную вами в мастерской 
сценографию в фантастические пейзажи. 
Давно вы увлекаетесь этой темой? 

— Свет всегда был важен для меня. Я увле-
чен им как чудом. Мои постановки создают 
иллюзию света, некий абсурд. Получается жи-
вопись, одновременно мистическая и реаль-
ная. Мне интересна эта неуловимость перехода 
между ними. Что, собственно, реальность, а 

что воображение, как их разделить? Создавая 
иллюзии, включая воображение зрителя, я 
говорю о нашем мире. 500 лет назад все было 
разъяснено с точки зрения бога, позже люди 
объясняли мир с точки зрения науки или идео-
логии. Наш взгляд на мир — всегда иллюзия. 
Мы находимся внутри нее.

 Помимо серии «Искусственный свет» на 
выставке есть еще одно масштабное полотно 
— из предыдущей серии. Однако на первый 
взгляд совершенно абстрактное полотно ло-
гично вписывается в идею проекта. Перед нами 
фактурная живопись — бурый рельефный фон 
и розовые ровные пятна поверх него. На самом 
деле это тоже натурная вещь: художник написал 
прозрачный пластик (плексиглас), свет, про-
ходящий через него, отражения… Еще одно 
подтверждение иллюзорности реальности 
нашего мира, созданное с помощью, казалось 
бы, примитивного предмета. «Свет — это ин-
струмент иллюзии и истины», — подытожил 
Эглитис.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ИллЮЗИЯ с ВИДОм На апОкалИпсИс
«Искусственный свет» показали в москве


